
«Книгой года» на Московской 

Международной книжной 

ярмарке назвали «Историю 

Севастополя»

ЖИЛЬЕ Хотите получить льготный кредит для строительства 
собственного дома — выбирайте проект, но только типовой

Типотека

Татьяна Карабут

В
ласти продолжают искать 
способ сдержать рост цен 
на продовольствие. Сна-

чала на отдельные продукты за-
морозили цены. Потом ввели 
экспортные пошлины на от-
дельное продовольствие. Теперь 
дошла очередь до ограничений в 
торговых сетях. Федеральная 
антимонопольная  служ ба 
(ФАС) выдала «Магниту» и «Пя-
терочке» предупреждение с 
требованием снизить цены на 
продукты в Подмосковье. 

В ведомстве отметили, что 
торговые сети, занимая домини-
рующее положение в несколь-
ких городских округах Москов-
ской области, установили более 
высокие цены (более чем на 
10%) на продукты, чем в других 
муниципальных образованиях. 
В частности, речь идет о пшенич-

ной муке, хлебе, мясе птицы и 
свинине. Торговые сети должны 
исполнить требования ФАС в те-
чение 10 дней. Иначе служба мо-
жет возбудить дело о нарушении 
антимонопольного законода-
тельства. Представители «Маг-
нита» и Х5 рассказали «РГ», что 
получили предупреждение от 
ФАС. «Мы внимательно изучаем 
документ и предоставим ведом-
ству дополнительную информа-
цию», — отметили в Х5.

«Спекулировать на таком 
высококонкурентном рынке, 
как сфера розничной торговли, 
— все равно что стрелять себе в 
ногу. Потребитель просто уй-
дет в другие магазины, где цены 
будут ниже», — считает гене-
ральный директор  агентства 
INFOLine Иван Федяков. По его 
оценке, несмотря на консоли-
дацию торговых сетей (которая 
происходит в том числе из-за 
воздействия регуляторных 

мер), сегодня доля топ-10 игро-
ков не превышает 40% рынка. 

При этом в производстве 
может быть менее конкурен-
тная ситуация, отмечает эк-
сперт. Например, в отдельные 
регионы поставлять тот же са-
хар могут только 2—3 завода. И 
им договориться по поводу цен 
отгрузки уже проще. Надо раз-
бираться по всей товаропроиз-
водящей цепочке, где может 
быть необоснованное завыше-
ние, а не перекладывать ответ-
ственность на ретейл. В конеч-
ном итоге сети уберут с полок 
кур и будут продавать бананы, 
чтобы лишний раз не вызывать 
недовольство властей, говорит 
Федяков. 

С другой стороны, продоволь-
ствие дорожает во всем мире: с 
августа прошлого года 
по август 2021 года 
рост составил 30%. 

Марина Трубилина

Л
учшие проекты де-
ревянных индиви-
д уа л ь н ы х  д о м о в 
отобраны на всерос-
сийском конкурсе. 
Их сделают типовы-
ми, что позволит 
развивать ипотеку 
на индивидуальное 

жилищное строительство. По-
строить такой дом будет дешев-
ле, а загородные поселки станут 
гораздо красивее.

Конкурс был объявлен мин-
строем, минпромторгом и ДОМ.
РФ в июле. Участникам предла-
галось разработать проекты ин-
дивидуальных домов и социаль-
но-культурных объектов, в 
основном из дерева. В четверг 
были объявлены 40 победите-
лей из 122 участников. В числе 
проектов-финалистов — 25 ин-
дивидуальных домов (15 дере-
вянных и 10 с использованием 
других несущих конструкций), 
5 блокированных деревянных 

домов, 5 малоэтажных, а также 
деревянные школы, детсады и 
фельдшерско-акушерский 
пункт. 

Минстрой занимается возро-
ждением института типового 
проектирования, рассказал за-
мглавы ведомства Сергей Музы-
ченко. Проекты-победители 
войдут в этот реестр, застрой-
щики смогут не тратиться на 
разработку документов, а сразу 
приступать к строительству.

Проектно-сметная докумен-
тация домов-победителей, кото-
рую разработают в ближайшее 
время, будет выложена в откры-

тый доступ. Любой желающий 
сможет выбрать дом, увидеть, у 
кого заказать домокомплект, и 
своими силами или с помощью 
подрядчиков его построить.

Типовые дома снимут одно из 
препятствий для развития ипо-
теки на индивидуальное жилищ-
ное строительство (ИЖС). Сей-
час проектное финансирование 
в ИЖС не работает, на ипотеч-
ное кредитование этого сегмен-
та приходится всего 2% ипотек, 
рассказал гендиректор ДОМ.РФ 
Виталий Мутко. Сдерживающие 
факторы для развития ипотеки 
на ИЖС — отсутствие стандарти-

зации, отсутствие залога, серти-
фицированных подрядчиков, 
сложности с оценкой дома. Как 
неоднократно отмечали экспер-
ты, оценить здание, которое жи-
тель села возводит своими сила-
ми, крайне сложно: аналогов та-
кого дома нет, прочность кон-
струкций и качество строймате-
риалов никто не проверял. Поэ-
тому банки неохотно кредитуют 
их строительство. «Банки это 
рассматривают как обычный 
потребительский кредит с соот-
ветствующими ставками», — 
сказал Мутко.

Типизация проектов — пер-
вый шаг к тому, чтобы банки на-
чали работать с ИЖС, говорит 
Музыченко. Будет понятно, ка-
кой это объект, из каких кон-
струкций, как быстро его можно 
возвести, как он технологиче-
ски реализован. «Банки должны 
поверить, что это экономически 
обоснованные проекты, кото-
рые будут реализова-
ны и принесут э ф-
фект», — сказал он.

ТОРГОВЛЯ ФАС предписала «Магниту» и «Пятерочке» 
снизить цены на продукты
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СОБЫТИЕ

Появление типовых проектов сдела-
ет дешевле стоимость и строитель-
ства, и кредита.

А К Ц Е Н Т

После запуска льготной ипотеки
на индивидуальные дома заемщик
сможет сэкономить до 30 процентов 
на платежах

А К Ц Е Н Т

В отдельных торговых точках цены на 
муку, хлеб, курицу и свинину оказались 
на 10% выше, чем в магазинах соседних 
районов

Австралийский доллар 52,8998
Азербайджанский манат 42,8043
Армянский драм** 14,7799
Белорусский рубль 29,0747
Болгарский лев 43,6050
Бразильский реал 13,7494

Венгерский форинт** 24,0154
Вон Республики Корея*** 62,0596
Гонконгский доллар* 93,4270
Датская крона 11,4691
Доллар США 72,7245
Евро 85,2040

Индийская рупия** 98,6965
Казахстанский тенге** 17,1016
Канадский доллар 57,4761
Киргизский сом** 85,7325
Китайский юань 11,2584
Молдавский лей* 41,0873

Новый туркменский манат 20,8082
Норвежская крона* 84,6244
Польский злотый 18,5342
Румынский лей 17,2284
СДР  103,2310
Сингапурский доллар 53,9419

Таджикский сомони* 64,1592
Турецкая лира* 84,2109
Узбекский сум**** 68,1002
Украинская гривна* 27,4235
Фунт стерлингов 99,4362
Чешская крона* 33,6719

Шведская крона* 84,1466
Швейцарский франк 78,7914
Южноафриканский рэнд* 49,5959
Японская иена** 66,1583

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.09.21

Из России с любовью. 
Посол Италии Паскуале 
Терраччано 
завершает работу 
в Москве

ГИБДД перестала 
оформлять штрафы 
за превышение 
средней 
скорости

Вакцина для подростков — 
вариант 
«Спутника» — 
подан 
на регистрацию

В России стартовали 
розничные продажи 
новых смартфонов 
Apple — iPhone 13
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ПРОЕКТ Подстрекателей 
подростков к насилию 
предложено штрафовать 
или сажать

Из Сети — 
на скамью 
подсудимых

Иван Петров

Наказывать в уголовном порядке тех, кто подстрекает 
подростков к совершению преступлений, предлагает-
ся законопроектом, внесенным накануне в Госдуму 
Госсоветом Татарстана. Новый состав преступления 
должен коснуться в первую очередь организаторов ин-
тернет-сообществ, пропагандирующих среди несовер-
шеннолетних насилие, нападения на учебные заведе-
ния, а также причинение вреда своему здоровью. Речь 
идет о сетевых сообществах, собирающих и зачастую 
смакующих подробности нападений на школы и вузы. 

В пояснительной записке авторы пишут, что в на-
стоящее время законодательством не предусмотрена 
ответственность за размещение в интернете «материа-
лов и информации, пропагандирующих вооруженное 
нападение учащегося или стороннего человека на 
школьников внутри учебного заведения при отсутст-
вии призыва к совершению терактов». Эти 
материалы, как правило, содержат оправда-
ние подобных деяний. 

ФИНАНСЫ Грозит ли крах 
китайского застройщика 
новым мировым кризисом

Настроены 
на банкротство?

Елена Березина, Марина Трубилина

Котировки акций одного из ведущих китайских девело-
перов China Evergrande Group в четверг выросли на 
10,6% после сильного падения в начале недели из-за дол-
говых проблем.

Председатель совета директоров Evergrande Сюй 
Цзяинь заявил, что приоритетом компании является 
прибыль инвесторов. Днем ранее основное подразделе-
ние China Evergrande Group объявило о купонной вы-
плате $35,9 млн по облигациям 23 сентября.

Правда, Evergrande не предоставила информацию о 
выплатах $83,5 млн купонов по пятилетним долларовым 
бондам, а 29 сентября наступает срок процентных вы-
плат еще $47,5 млн по облигациям со сроком погашения 
в марте 2024 г. В начале недели азиатские индексы се-
рьезно просели. Причина — один из крупнейших за-
стройщиков КНР с задолженнностью  2 трлн юаней 
($310 млрд) оказался на грани дефолта. Для сравнения: 
долг Греции в 2012-м составлял $200 млрд.

Сотни его клиентов штурмуют главный офис, требуя 
вернуть деньги. Многие уже сравнивают проблемы ком-
пании с крахом финансового гиганта Lehman Brothers, с 
которого начался мировой финансовый кризис 2008—
2009 гг. Событие будет иметь существенные последст-
вия для китайской экономики, а вот мнения о 
том, докатятся ли отголоски до России, расхо-
дятся.

ПЕРСПЕКТИВЫ Дефицитная 
вакцина наращивает 
производство

«КовиВак» 
пустился в рост

Ирина Невинная

В Центре Чумакова (ФНЦ исследований и разработки 
иммунобиологических препаратов имени Чумакова 
РАН) закончена реконструкция технологической ли-
нии, установлено более мощное оборудование и возоб-
новлено производство вакцины против COVID-19 «Ко-
виВак», — об этом «Российской газете» сообщили в на-
учном центре.

Ранее в печати появилась информация, что произ-
водство этой востребованной вакцины приостановле-
но из-за реорганизации производства. Реорганизация 
действительно была, началась она еще в августе, а те-
перь производство вновь запущено, — заверили «РГ» в 
центре. Производственная база научного института 
существенно укрепилась: чумаковцы получили два 
мощных танка для масштабирования своего препара-
та. Собственно, на их установку и отладку и потребова-
лось около двух месяцев.

Глава Центра Чумакова, член-корреспондент РАН 
Айдар Ишмухаметов уточнил вчера общие объемы уже 
произведенной вакцины, которую действительно не 
так-то просто было «отловить» в медучрежде-
ниях желающим привиться именно этим пре-
паратом. 
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В России появится первый экого-

род. Лучшие проекты индивиду-

альных домов будут использованы 

для реновации города Байкальска 

в Иркутской области. Об этом рас-

сказала вице-премьер Виктория 

Абрамченко.

На территории Байкальска распо-

ложен Байкальский целлюлозно-

бумажный комбинат, сейчас идет 

рекультивация этой площадки, 

рассказала Абрамченко. «Мы до-

говорились с коллегами, что впер-

вые в РФ будет выполнена ренова-

ция маленького города Байкаль-

ска в полном объеме», — сказала 

вице-премьер.

Байкальск станет первым экогоро-

дом в России, подчеркнула Абрам-

ченко. Типовые деревянные дома, 

ставшие победителями конкурса, 

будут использоваться для пересе-

ления граждан из аварийного жи-

лья.
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ДАТА Открылась 
конференция к 300-летию 
Российской империи

Из-под пера 
Петра

Елена Новоселова

В МГИМО открылась международная научная конфе-
ренция «Рождение империи.Россия между Востоком 
и Западом», посвященная 300-летию окончания Се-
верной войны и подписанию Ништадтского мирного 
договора, выдвинувшего Россию в число крупнейших 
мировых держав. В ней приняло участие более ста уче-
ных, в том числе из Болгарии, Германии, Сербии, США, 
Украины, Финляндии и Эстонии. «Освоение самых от-
даленных уголков Евразии и их социально-экономи-
ческое развитие стали имперской миссией России, ее 
коллективным вкладом в развитие мировой цивили-
зации», — заявил председатель Российского историче-
ского общества (РИО) Сергей Нарышкин на открытии. 

Помощник президента России и председатель Рос-
сийского военно-исторического общества Владимир 
Мединский увидел в рождении нового типа государств 
идейную революцию. «Именно тогда в сознание правя-
щих кругов была запущена идея представления о госу-
дарстве, не только как о личной вотчине государя и пра-
вящей элиты, но и как о необходимости государствен-
ного интереса, интереса отечества, общего блага, про-
цветания подданных».  300 лет существования россий-
ской империи, считает Мединский, — весомый аргумент 
в пользу многократно высказанной историками, публи-
цистами и философами точки зрения, что «империя — не 
по форме правления, а по форме объединения народов, 
территорий и граждан является наиболее естественной 
формой существования российского государства».  

НАДЗОР Игорь Краснов 
рассказал о главных 
угрозах для стран СНГ

Выбор 
прокуроров

Иван Егоров

Генпрокурор России Игорь Краснов призвал коллег из 
СНГ выработать совместные меры по защите от про-
никновения из Афганистана под видом беженцев тер-
рористов, наркоторговцев и других криминальных 
элементов.

Об этом глава российского надзорного ведомства 
заявил в Нур-Султане во время 31-го заседания Коор-
динационного совета генеральных прокуроров госу-
дарств — участников Содружества Независимых Го-
сударств. На этом же заседании в столице Казахстана 
генпрокуроры Содружества во второй раз подряд из-
брали Игоря Краснова председателем Координацион-
ного совета.

«В качестве моего первого поручения новому ис-
полнительному секретарю я предлагаю в двухмесяч-
ный срок с участием всех наших прокуратур прорабо-
тать совместные до-
полнительные меры 
по обеспечению за-
щищенности наших 
территорий от про-
никающих из Афга-
нистана под видом 
беженцев террори-
стов, наркоторгов-
цев и иных преступ-
ных элементов», 
— заявил Генпроку-
рор России. Также, 
по его мнению, при-
нятый на заседании 
Совета пятилетний план по обеспечению пограничной 
безопасности должен повысить защищенность от акту-
альных угроз, исходящих с территории Афганистана.

После заседания Совета Игорь Краснов провел се-
рию встреч с зарубежными коллегами. С Генпрокуро-
ром Казахстана Гизатом Нурдаулетовым он обсудил 
факты проявления экстремизма в России и Казахста-
не. На встрече с  молдавским прокурором Александром 
Стояногло в числе других тем  главы ведомств обсуди-
ли борьбу с коррупционными угрозами. На встрече с 
президентом Международной ассоциации прокуроров 
Чхолем-Кю Хваном Краснов обсудил борьбу с кибер-
преступностью, включая криминальный оборот крип-
товалюты, а также вовлечение молодежи в деструктив-
ные сообщества.

Завершающей стала встреча Генпрокурора России 
с коллегами из Азербайджана — Кямраном Алиевым и 
Армении — Артуром Давтяном. Игорь Краснов побла-
годарил коллег за конструктивное взаимодействие 
и нацеленность на  достижение мира и стабильности 
на благо народов региона. Он призвал коллег чаще 
обращаться к российским военным прокурорам, ди-
слоцированным в Нагорном Карабахе. По его словам, 
это действенный канал обмена информацией, в том 
числе для передачи сигналов о нарушениях, а также 
к продолжению работы по возвращению на родину 
граждан.  

ДОРОГИ ГИБДД 
не наказывает 
за превышение 
средней 
скорости

ШТРАФ 
БЕЗ АДРЕСА
Владимир Баршев

Госавтоинспекция переста-
ла оформлять штрафы за пре-
вышение средней скорости. 
Это следует из ответа Главного 
управления обеспечения без-
опасности дорожного движе-
ния МВД России газете «Ком-
мерсант». В нем говорится, что 
используемые в настоящее вре-
мя Госавтоинспекцией формы 
федерального статистического 
наблюдения не содержат све-
дений по делам о правонару-
шениях по статье 12.9 КоАП на 
протяженном участке дороги, 
зафиксированных в автомати-
ческом режиме. 

Наказывать за среднюю ско-
рость стали довольно давно, и 
практика применения таких ка-
мер расширялась. Первая каме-
ра фиксирует время проезда ав-
томобиля, затем его фиксиру-
ет вторая камера, расстояние 
между ними известно, делим 
одно на другое — получаем сред-
нюю скорость. Если она больше 
той, что установлена на данном 
участке дороги, — штраф.  

Но напомним, что еще ве-
сной было дано указание МВД, 
согласно которому региональ-
ным подразделениям ГИБДД 
рекомендовалось исключить 
практику оформления средней 
скорости. Первыми от нее отка-
зались в Подмосковье — в мае. 

Такое решение вызвано тем, 
что у судов нет однозначного 
понимания, как расценивать 
такие штрафы. После громко-
го решения Верховного суда по 
такому делу практика доволь-
но обширна. Это решение было 
принято еще в 2019 году.  Тогда 
автомобилист обжаловал выне-
сенный ему штраф за среднюю 
скорость в Смоленской обла-
сти. Штраф был выдающий-
ся: среднюю скорость автов-
ладельцу измерили на участке 
длиной более 70 км.

Верховный суд тогда указал, 
что нарушение, согласно поста-
новлению Пленума Верховно-
го суда, характеризуется в том 
числе местом и временем его 
совершения. Указание отдель-
ного участка дороги в качест-
ве места совершения наруше-
ния недопустимо. В том числе 
и потому, что на данный уча-
сток может распространяться 
юрисдикция не одного суда, а 
нескольких. Превышение ско-
рости — не длящееся наруше-
ние. Поэтому в постановлении 
о штрафе должно быть указано 
точное время нарушения.

К тому же водитель мог оста-
новиться или съехать на объ-
ездную дорогу, в результате 
скорость в какой-то момент 
могла быть выше, а значит, по 
вменяемой части данной ста-
тьи водителя привлекать нель-
зя, указал ВС. И направил дело 
на новое рассмотрение в Вя-
земский районный суд Смолен-
ской области. Однако этот суд 
проигнорировал разъяснение 
ВС и оставил наказание автов-
ладельца в силе. 

Помимо судов Смоленской 
области исправно поддержи-
вали штрафы за среднюю ско-
рость суды Мурманской обла-
сти, а также Татарстана. 

Но большинство остальных 
судов при рассмотрении подоб-
ных дел в первую очередь ста-
вило вопрос о месте и времени 
совершения нарушения. Не по-
лучив на него ответа, они отме-
няли штрафы. И такая практика 
расширялась. 

Понятно, что особого смы-
сла выносить штраф, который 
позже будет отменен в суде, нет. 
Это и стало поводом для отка-
за от фиксации такого рода на-
рушений. Как пояснил корре-
спонденту  «РГ» адвокат Сергей 
Радько, большинство камер 
измеряет среднюю скорость. 
Просто делают это на очень 
коротком участке за очень ко-
роткое время. Если расстояния 
между камерами, измеряющи-
ми среднюю скорость, будут не 
по несколько километров, то 
проблем с установлением вре-
мени и места нарушения возни-
кать не будет.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Марий Эл 
состояние жилья, дорог и сетей

Проекты республики

Кира Латухина

Н
а встрече в форма-
те видеоконферен-
ции с главой Марий 
Эл Александром 
Евстифеевым пре-
зидент Владимир 
Путин выделил ос-
новные проблемы 
республики — ава-

рийное жилье, износ сетей и со-
стояние дорог — и предложил 
вписаться в соответствующие 
программы.

«У вас действительно ситу-
ация развивается хорошо в ре-
спублике в целом, хорошие по-
казатели по основным направ-
лениям работы: и инвестиции 
в основной капитал увеличи-
ваются, стройка на очень хо-
рошем уровне, а стройка, как 
известно, тянет за собой очень 
многие другие сектора и реша-
ет вопросы обеспечения жи-
льем людей. Есть и другие по-
казатели, которые характери-
зуют качество работы вашей 
команды», — оценил Владимир 
Путин. Но сохраняется высо-
кая доля аварийного жилья. 
«Сейчас правительство прини-
мает решение по продолжению 
программ ликвидации аварий-
ного жилого фонда. Вам обяза-
тельно нужно своевременно 

сделать соответствующие заяв-
ки и вписаться в эти програм-
мы», — сказал президент.

«Так же, как и в программы 
развития ЖКХ», — продолжил 
Путин. На эти цели выделяют-
ся очень большие средства — по 
разным направлениям. «А у вас 
здесь есть чем заниматься: здесь 
и износ тепловых сетей очень 
большой — свыше 57 процен-
тов, и электросетей, и водоотве-
дения, водоснабжения — 74 про-
цента», — заметил президент. 
«Это копилось десятилетиями. 
Понятно, что это за один год не 
решается. Но нужно обязательно 
вписаться в эти программы», — 
указал он. «Так же, как и в про-
граммы улучшения дорожной 
сети», — сказал Путин. «Нужно 
довести, конечно, до норматив-
ного состояния и дороги регио-
нального значения, и местного 
значения», — подчеркнул он.

«Надеюсь, что все эти вопро-
сы будут в поле зрения вашего 

внимания, и вы сделаете все для 
того, чтобы они решались в нуж-
ном ключе и в нужные сроки», — 
заключил президент. Он также 
пообещал дать поручения пра-
вительству, министерствам и 
ведомствам, если у собеседника 
есть соответствующие обраще-
ния — документы и письма.

Евстифеев в докладе сделал 
упор на две темы — коронави-
рус и национальные проекты. 
Ситуация с заболеваемостью 
этой инфекцией контролируе-
мая. Развернуто больше тыся-
чи коек, охват вакцинацией — 
43 процента. «Стараемся, что-
бы у населения на смену не-
знанию и страху пришла ответ-
ственность. Ставим задачу не 
допустить вакцинированного 
неравенства коллективов», — 
сообщил он. Глава республики 
также поблагодарил за помощь 
в борьбе с пандемией: за полто-
ра года из федерального центра 
поступило 2,5 млрд рублей.

Важной темой докладчик 
назвал демографию. «15 дет-
ских садов мы открыли и три 
заканчиваем сейчас. По итогам 
2021 года показатель доступ-
ности дошкольного образова-
ния составит 100 процентов», 
— заверил он. По нацпроекту 
«Образование» введены в эк-
сплуатацию пять школ. «30 лет 
до этого не строили школы», — 
сообщил глава региона. А сей-

час завершается возведение 
еще двух. С прошлого года идет 
работа над перинатальным 
центром, он будет сдан 1 дека-
бря. «Это актуальнейшая тема, 
потому что младенческая смер-
тность в республике была недо-
пустимо высокой», — сообщил 
Евстифеев. 

Владимир Путин указал главе 
Марий Эл на необходимость 
решения проблем ветхого жилья.

А К Ц Е Н Т

По итогам 2021 года показатель 
доступности дошкольного образования 
составит 100 процентов

Если среднюю 
скорость мерить 
на коротких участ-
ках, время и место 
нарушения станут 
очевидными  

Краснов призвал 
коллег из Баку 
и Еревана чаще 
обращаться к рос-
сийским военным 
прокурорам

— Читайте также: 
Верховный суд — факт мелкого 
ДТП необходимо доказать
rg.ru/art/2173674

Ректор МГИМО Анатолий Торкунов и глава РИО Сергей 
Нарышкин — на конференции к 300-летию Российской империи.
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ГОСПОДДЕРЖКА Сергей Кириенко рассказал 
о победителях первого конкурса 
Президентского фонда культурных инициатив

Театр начинается 
с гранта
Айсель Герейханова

П
очти 1,5 тысячи проек-
тов претендуют на гран-
ты в рамках первого кон-

курса Президентского фонда 
культурных инициатив. Среди 
них — проект Московского цир-
ка Юрия Никулина, постановка 
кукольного театра от сельского 
досугового центра, мультсери-
ал «Азбука дружбы народов со 
Смешариками». Об этом жур-
налистам в четверг рассказал 
первый заместитель руководи-
теля администрации президен-
та РФ Сергей Кириенко.

«Предварительно мы понима-
ем, что у нас 1 тысяча 478 проек-
тов на общую сумму 3 млрд 261 
млн рублей победят. Финальный 
список сейчас экспертный совет 
представит, завтра координаци-
онный комитет его окончатель-
но утвердит», — сказал Сергей 
Кириенко по итогам заседания 

Координационного комитета по 
проведению конкурсов на предо-
ставление президентских гран-
тов на реализацию проектов в 
области культуры, искусства и 
креативных индустрий. 

Итоговый список победите-
лей будет опубликован в пят-
ницу. Впервые заявки на грант 
помимо негосударственных не-
коммерческих организаций мо-
гли направить коммерческие 
организации, муниципальные 
учреждения и индивидуальные 
предприниматели.

Представитель Кремля отме-
тил высокую востребованность 
конкурса у деятелей культуры: 
всего было подано 12 460 зая-
вок из 83 регионов на общую 
сумму свыше 84 млрд рублей.

Почти четверть из них — на 
проведение образовательных и 
наставнических проектов. Кро-
ме того, много проектов, свя-
занных с проведением фестива-

лей, премий, форумов в области 
культуры и искусства (19,2% 
заявок). Организации также ак-
тивно заявляли проекты в сфере 
креативных индустрий (18,5%). 
Популярным оказался и запрос 
на поддержку проектов в обла-
сти культуры и академическо-
го (классического) искусства 
(около 12,8% заявок).

Средний размер гранта со-
ставил 2 миллиона 190 тысяч 
рублей. Есть и проекты, кото-
рые претендуют на гранты до 
10 миллионов рублей и выше. 
Самый крупный по сумме из 
предлагаемых к поддержке кон-
курсов стал Национальный от-
крытый чемпионат творческих 
компетенций АртМастерс. Как 
ожидается, один из крупнейших 
грантов получит Московский 
цирк Юрия Никулина — 67 мил-
лионов рублей. Кириенко уточ-
нил, что средства выделяются 
на проект, посвященный юби-
лею Юрия Никулина. Авторы 
инициативы предусматривают 
софинансирование проекта в 
размере 238 миллионов рублей.

На  поддержку также пре-
тендует проект «Азбука друж-
бы народов со Смешариками». 
Мультсериал будет рассказы-
вать о традициях и культуре 
разных народов. Сергей Кири-
енко рассказал и о самой ма-
ленькой заявке: грант в разме-
ре 38 тысяч рублей попросил 
досуговый центр Алферьевско-
го сельсовета Пензенской об-
ласти на постановку кукольно-
го спектакля «Учиться всегда 
пригодится». Заявки на следу-
ющий конкурс фонда культур-
ных инициатив начнут прини-
мать уже 1 ноября. 

Сергей Кириенко: В рамках первого конкурса в фонд поступило 
около 12,5 тысячи заявок из 83 регионов России.
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Кстати

Исполнительный директор фонда «История Отечества» 

Константин Могилевский представил проект оцифровки 

текстов Петра Первого «Digital Петр». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент выступил с заявлением 
по ядерным испытаниям
Владимир Путин выступил с заявлением по случаю 25-летия открытия для 

подписания Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испыта-

ний. Текст опубликован на сайте Кремля. Президент надеется, что руко-

водство стран, еще не ратифицировавших документ, проявит политиче-

скую волю. «Разработка этого исторического документа, нацеленного на 

кардинальное укрепление режима нераспространения ядерного ору-

жия, подтвердила, что даже самые сложные вопросы глобальной безопа-

сности можно и нужно решать путем переговоров», — заявил Путин.

Россия ратифицировала договор в 2000 году и неукоснительно его со-

блюдает. Документ подписан 185 странами и ратифицирован 170 из них, 

но, к сожалению, так и не вступил в силу. «Превращению его в полноцен-

ный международно-правовой инструмент препятствует позиция восьми 

государств из числа тех, ратификация договора которыми обязательна. 

Очевидно, что подобная ситуация отнюдь не способствует делу ядерно-

го нераспространения и разоружения», — отметил президент.

Путин рассчитывает, что руководство стран, от которых зависит судьба 

договора, проявит политическую волю, и уже в ближайшие годы удастся 

обеспечить условия для его вступления в силу. Это отвечало бы интере-

сам всего мирового сообщества, уверен он.

ЦЕНЫ Минэкономразвития 
допускает рост инфляции 
выше прогноза

Уложиться 
в «вилку»

Анастасия Алексеевских

Минэкономразвития видит ри-
ски роста инфляции по итогам 
2021 года выше заложенного 
в прогноз социально-эконо-
мического развития диапазо-
на в 5,8—6%. Об этом сообщил 
на брифинге глава ведомства 
Максим Решетников.

«У нас действительно в базо-
вом прогнозе заложено 5,8%, в 
консервативном — 6%, это чуть 
выше той нижней оценки, кото-
рую в основных направлениях 
денежно-кредитной политики 
дает Банк России, у них «вил-
ка» — 5,7—6,2%. Мы с коллегами 
это часто обсуждаем, опираем-
ся в том числе и на их оценки. В 
то же время мы видим, конеч-
но, что есть риски, которые де-
лают возможным выход из это-
го диапазона», — сказал Решет-
ников.

По его словам, влияние на 
потребительскую инфляцию 
оказали единоразовые выпла-
ты пенсионерам и военнослу-
жащим. 

«200 млрд рублей была ав-
густовская выплата и порядка 
500 млрд — сентябрьская. Это 
15% среднемесячных потреби-
тельских расходов. Произош-
ло увеличение оборотов на по-
требительском рынке. Вместе 
с тем реакция цен была доста-
точно сдержанной», — пояснил 
министр.

Кроме того, давление на ин-
фляцию оказывают внешнеэ-
кономические факторы. «У нас 
сегодня международный ин-
декс продовольственной ин-
фляции на 17,5% превышает 
декабрьский уровень, который 
и без того был высоким», — от-
метил министр. 

По словам Решетникова, 
минэкономразвития следит за 
ситуацией на мировом рынке 
мяса с точки зрения его влия-
ния на внутренний рынок. Что 
же касается возможного пере-
носа в РФ роста мировых цен 
на зерно и подсолнечное ма-
сло, то его предотвратят дем-
феры на эту продукцию, счита-
ет министр.

Продолжается ускорение 
мировой инфляции — в США 
она чуть замедлилась (5,4—
5,3%), а в Еврозоне (особенно 
в Германии) — 3,9%, добавил 
глава минэкономразвития.

Наконец третий фактор ри-
ска — нарушение глобальных 
цепочек добавленной стои-
мости. 

«Мы ожидаем восстановле-
ния, но пока процесс идет не 
очень. Есть влияние на товар-
ную инфляцию, особенно низ-
комаржинальную. Также на 
ситуацию повлияет, что будет 
с урожаем в этом году», — под-
черкнул Решетников.

Отдельно министр коснул-
ся налоговых вопросов. Новые 
формулы по налогу на добычу 
полезных ископаемых для гор-
нодобывающей промышленно-
сти будут включать цены отсе-
чения на сырье, цель — учиты-
вать цикличность рынка и не 
навредить инвестициям, отме-
тил Решетников.

«Очень важно, что в тех 
предложениях, которые сей-
час ближе к компромиссу, о ко-
торых договорились, там будут 
некие цены отсечения зафик-
сированы, когда мы возвраща-
емся к действующему уровню 
налогообложения. Это важный 
момент, это дает гибкость», — 
сказал он.  
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Посол Италии Паскуале Терраччано завершает свою работу 
в Москве

Из России с любовью
Ариадна Рокоссовская

П
осол Италии в России Па-
скуале Терраччано по-
бывал в гостях у «Рос-

сийской газеты» и ответил на 
вопросы о российско-итальян-
ских контактах на уровне глав 
государств и простых влюблен-
ных, которых разлучила панде-
мия коронавируса.

Господин посол, в редакцию 
пришел вопрос от читатель-
ницы Натальи, которую ин-
тересует то же, что и многих 
других россиян: как попасть 
в Италию во время пандемии 
коронавируса?  Она пишет: 
«Два года назад я познакоми-
лась с итальянским парнем, 

но из-за сложившейся ситуа-
ции в мире и закрытия границ 
мы не можем встретить-
ся уже столько времени. Я не 
могу полететь в Италию, он 
не может прилететь в Рос-
сию! Помогите, пожалуйста, 
осуществить нашу встречу! 
Возможно, есть какие-то ва-
рианты виз, о которых мы 
не знаем? Надеюсь на ваш от-
вет!» Так есть ли какие-то 
варианты виз, о которых мы 
не знаем? И как обстоит дело 
с взаимными поездками?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Мне приятно 
начать разговор именно с этой 
истории, потому что она симво-
лизирует историю любви меж-
ду нашими народами. В данном 
случае речь идет о двух кон-

кретных людях, которые вопло-
тили эту любовь в своей личной 
жизни. И поскольку Италия — 
страна, которая с большим ува-
жением относится к любви, есть 
возможность подать заявление 
на визу для воссоединения с че-
ловеком, проживающим в Ита-
лии, с которым существуют по-
стоянные личные отношения, 
если их наличие можно дока-
зать документально. То есть не 
требуется состоять в формаль-
ном браке с гражданином или 
гражданкой Италии, достаточ-
но иметь возможность засвиде-
тельствовать, что существуют 
устойчивые долгосрочные от-
ношения.  Что касается обще-
го решения проблемы, которое 
касалось бы всех россиян, пред-

посылки к его появлению — это 
вакцинация и взаимное при-
знание сертификатов о вакци-
нации, то есть QR-код. И я хотел 
бы отметить, что было бы очень 
желательно, чтобы ускорился 
процесс выработки российской 
стороной технических крите-
риев для признания зарубеж-
ных сертификатов о вакцина-
ции. Это отдельный вопрос — не 
о признании «Спутника» и дру-
гих вакцин. Потому что можно 
было бы договориться о взаим-
ном признании сертификата о 
вакцинации, и тогда человек, 
который вакцинирован, напри-
мер, «Спутником», мог бы по-
ехать в Европу, воспользовав-
шись своим QR-кодом, «зеле-
ным сертификатом». А человек, 
который привился вакцинами, 
уже одобренными Европей-
ским агентством по лекарствен-
ным средствам, мог бы поехать 
в Россию, воспользовавшись 
своим сертификатом. Гражда-
нам России всегда рады в нашей 
стране, они в Италии одни из са-
мых любимых туристов.

Вчера состоялся телефонный 
разговор между президентом 
России Владимиром Пути-
ным и премьер-министром 
Италии Марио Драги. О чем 
шла речь? Вообще интересно, 
часто ли происходят такие 
разговоры между руководите-
лями двух стран? И предупре-
ждают ли об этом послов?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Как правило, 
именно посольство организует 
такого рода контакты. Я напра-
вил запрос в Кремль, есть ли у 
президента России возможность 
пообщаться с премьер-мини-
стром Италии. Среди обсуждав-
шихся тем была ситуация в Аф-
ганистане и подготовка гряду-
щей встречи G20. Предыдущий 
разговор был 2—3 недели назад.

Чего вы ожидаете от наме-
ченного на 30—31 октября 
саммита «двадцатки», пред-
седателем которой сейчас яв-
ляется Италия? Пока мы не 
знаем точно, примет ли в нем 
участие Владимир Путин.

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Президент 
России заявил, что он сейчас 
на самоизоляции. Но перед 
этой очной встречей, заплани-
рованной в Риме на конец ок-
тября, Италия сейчас работа-
ет над организацией внеоче-
редного саммита, посвящен-
ного ситуации в Афганистане.  
И для него прорабатывается 
виртуальный или гибридный 
формат. Что же касается встре-
чи в Риме, я полагаю, что двад-
цать ведущих экономических 
держав мира должны работать 
над решением или по крайней 
мере определять какие-то ори-
ентиры в отношении таких гло-
бальных проблем, как борьба с 
пандемией, противодействие 
изменению климата, выстраи-
вание эффективного многосто-
роннего международного со-
трудничества. Мы сосредото-
чились на том, каким образом 
нам восстанавливать общество 
на принципах устойчивости, 
справедливости и инклюзивно-
сти, ускоряя темпы реализации 
программы устойчивого разви-
тия ООН «Повестка-2030» во 
всех регионах и странах мира. 
И остается актуальным сло-
ган нашего председательства: 
три буквы «P» — People, Planet, 
Prosperity («Люди, планета, 
процветание»).  

Польный текст «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты»

ИЗ СЕТИ — 
НА СКАМЬЮ 
ПОДСУДИМЫХ 

Но сейчас сайты сооб-
ществ, размещающие 
их в соцсетях, лишь 

блокируются. Привлечь  рас-
пространителей к ответу пока 
не получается. Также, по словам 
авторов законопроекта, сей-
час не предусмотрено наказа-
ние за размещение «информа-
ции, призывающей к нанесению 
себе телесных повреждений», за 
исключением самоубийств.

Уголовный кодекс РФ пред-
лагается дополнить статьей 
207.3, согласно которой «орга-
низация деятельности, направ-
ленной на побуждение к совер-
шению насилия в отношении 
граждан или нанесение вреда 
собственному здоровью» пу-
тем размещения информации 
деструктивного характера в 
интернете будет наказываться 
штрафом в размере от 300 ты-
сяч до 700 тысяч рублей, испра-
вительными работами на срок 
до одного года, либо ограниче-
нием свободы на срок до 3 лет. 
Наказание может быть ужесто-
чено до лишения свободы на 
срок от 2 до 6 лет, если преступ-
ление было совершено группой 
лиц или был нанесен тяжкий 
вред человеку.  «Под информа-
цией, оказывающей деструк-
тивное воздействие, понима-
ются любые фото-, видео-, ау-
диоматериалы, словесные опи-
сания, содержанием которых 
является применение насилия в 

отношении граждан (групп гра-
ждан) и (или) призывающих к 
нанесению вреда собственному 
здоровью либо о признании та-
ковых действий правильными, 
нуждающимися в поддержке и 
подражании», — указывают раз-
работчики проекта закона.

В Следственном комитете 
России вчера поддержали этот 
законопроект. «Очевидно, что 
необходимость введения уго-
ловной ответственности за про-
паганду в интернете нападений 
на учебные заведения существу-
ет давно, и трагические события 
в Перми еще раз нам об этом на-
помнили, — сообщила «Россий-
ской газете» официальный пред-
ставитель СК России Светлана 
Петренко. — Проблема, к сожа-
лению, существует. В Сети мож-
но наблюдать материалы, герои-
зирующие таких преступников. 
Предлагаемые изменения — это 
один из важных шагов, который 
позволит на законодательном 
уровне закрепить преступность 
действий, напрямую оказываю-
щих влияние на подростков». 

Ведь до сих пор, по словам 
представителя СКР, организа-
торы размещения в интернете 
видеороликов, побуждающих 
несовершеннолетних к преступ-
ным действиям, не несут серьез-
ной ответственности. «Новая 
статья Уголовного кодекса, ди-
спозиция которой будет четко 
квалифицировать действия лиц, 
организующих публичное раз-
мещение информации, побужда-
ющей к насилию в учебных за-
ведениях, позволит уменьшить 
количество опасного контента. 
Таким образом, играя роль про-
филактического инструмен-
та», — заключила Светлана Пет-
ренко. В Верховном суде России 
признали, что вопрос «заслужи-
вает обсуждения», но указали на 
то, что определение информа-
ции, оказывающей деструктив-
ное воздействие, данное в проек-
те, не позволяет отличить ее от 
других сведений, размещаемых 
в интернете.  

Паскуале Терраччано: Италия — страна, которая с большим уважением относится к любви.

Срок от 2 до 6 лет 
грозит, если пре-
ступление совер-
шено группой лиц 
или был нанесен 
тяжкий вред  

К МАЛОМУ БИЗНЕСУ 
ВЕРНУЛАСЬ АКТИВНОСТЬ
Деловая активность малого и среднего бизнеса пока-
зала некоторый рост. Таков результат опроса, прове-
денного в ходе совместного исследования эксперта-
ми «ОПОРЫ России», Промсвязьбанка и агентства 
MAGRAM Market Research.

Опрос проводился среди 1,8 тыс. компаний с фик-
сацией таких компонентов деловой активности, как 
продажи, кадры, инвестиции, финансовая доступ-
ность. В частности, с 9 до 6 процентов уменьшилась 
доля коммерческих предприятий, планирующих со-
кращать персонал, и на 2 процента увеличилось чи-
сло компаний, намеренных расширять инвестиции. 
Общий итог: индекс деловой активности вырос до 54 
пунктов против 52,7 в июле. Дальнейшее восстанов-
ление бизнеса во многом будет связано с доступно-
стью финансирования, считает глава «ОПОРЫ Рос-
сии» Александр 
Калинин. «Малый 
бизнес, — говорит 
он, — столкнувшись 
с ростом цен, осо-
бенно на промыш-
ленные товары, ис-
пытывает острую 
потребность в обо-
ротном капита-
ле. Перед малыми 
предпринимателя-
ми встает вопрос, 
где брать деньги под разумные проценты. Естествен-
но, это будет сказываться на деловой активности». 
Вице-президент Промсвязьбанка Кирилл Тихонов 
полагает, что в целом бизнес будет чувствовать себя 
достаточно уверенно, хотя в сентябре ожидается не-
значительный спад показателей, связанный с сезон-
ностью. 

Начиная с весны 2020 года и весь период «пер-
вой волны» государство оказывало поддержку ма-
лым и средним предпринимателям. Для них был за-
пущен механизм пролонгации кредитов, в два раза 
— с 30 до 15 процентов — уменьшен размер страховых 
взносов, приостановлена блокировка счетов при на-
личии задолженностей по уплате налогов и сборов, 
снижены ставки налога на имущество, не иницииро-
валась процедура банкротства за долги перед бюд-
жетом… Эти меры оказали определенное влияние, 
отчасти помогли смягчить воздействие пандемии. 
Самым действенным инструментом здесь стало пре-
доставление субъектам малого предпринимательст-
ва субсидий на выплату заработной платы. Однако 
поддержка дошла далеко не до всех. Общероссийский 
народный фронт (ОНФ) провел опрос малых пред-
принимателей. Чуть более половины (52 процента) 
опрошенных указали, что их организации относятся 
к перечню пострадавших отраслей. Из этой пример-
но половины 78 процентов обращались или видели 
необходимость в обращении за получением субси-
дии. Оформить ее смогли только 54 процента (т.е. от 
общего числа опрошенных — около 25 процентов). С 
банками картина была гораздо хуже: 51 процент за-
прашивали или хотели бы запросить кредит для вы-
платы зарплат по ставке 0 процентов, 42 процента — 
кредит по ставке 8,5 процента. Но 74 процента полу-
чили отказ в оформлении льготного кредита по став-
ке 0 процентов, и еще больше (87 процентов) — отказ 
в оформлении кредита под 8,5 процента.

 «В целом, уровень доверия малого бизнеса к го-
сударству, и без того не очень высокий, в ходе пан-
демии и сопряженных с ней испытаний для малых 
предпринимателей как минимум не вырос, — говорит 
доктор экономических наук, руководитель департа-
мента социологии факультета социальных наук НИУ 
ВШЭ Александр Чепуренко. — Самой распространен-
ной, по моим наблюдениям, позицией в отношении 
государственной политики со стороны малых пред-
принимателей является такой тезис, который по-
встречался мне в одной из групп в соцсетях: «Не надо 
нас «поддерживать» — снизьте налоги, ограничьте 
административ-
ное давление и 
штрафы». 

Кроме корона-
вируса, удар по ма-
лому бизнесу нанес 
и обвал рубля, из-
за чего покупатель-
ная способность 
населения, и без 
того невысокая, 
упала еще ниже. 
Малый бизнес ра-
ботает с населени-
ем, а не с компани-
ями, и если у этого 
населения пробле-
мы с доходами, то 
и малый бизнес са-
дится на мель. Так и случилось. Малый бизнес, рабо-
тающий с населением (это прежде всего мелкороз-
ничная торговля и услуги) пострадал как от сокраще-
ния доходов населения, так и от удорожания ряда то-
варов на мировом рынке. Потому что малый бизнес 
часто является звеном цепочки торговли товарами, 
производимыми за рубежом или из комплектующих, 
поставляемых из-за рубежа, и поэтому он в условиях 
снижения курса рубля оказался в тяжелой ситуации. 
Более 14 процентов малых предпринимателей заяви-
ли, что пандемия привела к росту издержек, а о сни-
жении доходов от бизнеса сообщили 33 процента ре-
спондентов «КоронаФОМ». 

В качестве одной из мер поддержки бизнеса пра-
вительство ввело мораторий на проведение проверок 
с 1 апреля по 31 декабря 2020 года, который был про-
длен до конца 2021-го. Но маховик проверок не мо-
жет работать на холостом ходу, он должен кого-то за-
тягивать в свои жернова, так устроена система. Едва 
ли, однако, можно сказать, что в отношении малого 
и среднего бизнеса этот маховик сбавил обороты. По 
заказу Тинькофф Банка в марте 2021 года были опро-
шены более 7 тысяч малых предпринимателей. Ана-
логичный опрос проходил и годом ранее, в феврале 
2020 года. Так вот, за год число проверок выросло: в 
2020 году о проверках один раз в квартал заявили 8 
процентов предпринимателей, а в 2021 году — уже 18 
процентов. Выросло и число ежегодных проверок: в 
2019—2020 годах о них говорили 17 процентов пред-
принимателей, а в 2021 году — 35 процентов предста-
вителей малого бизнеса и 40 процентов среднего. 

Сокращение административной нагрузки — один 
из основных способов оказать малому бизнесу се-
рьезную поддержку. И эта поддержка не требует бюд-
жетных расходов.  

Деловая актив-
ность малого 
и среднего 
бизнеса показала 
некоторый рост

Сокращение адми-
нистративной 
нагрузки — один 
из основных 
способов оказать 
малому бизнесу 
серьезную 
поддержку

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Фоторепортаж с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84

МНЕНИЕ

Руководитель российской секции 

Международной полицейской ассо-

циации генерал-лейтенант полиции 

Юрий Жданов сказал корреспон-

денту «РГ», что ответственность за 

подстрекательство к совершению 

преступлений уже предусмотрена 

Уголовным кодексом. «Размер нака-

зания зависит от состава преступле-

ния, то есть тяжесть ответственно-

сти уже увязана с преступлением, — 

считает Юрий Жданов. — Смысла в 

дополнительном регулировании 

нет. Проблема кроется не в законе, 

а в возможности доказывания под-

стрекательства и установления ви-

новных, когда подстрекательство 

осуществляется через интернет. 

Описанные действия можно квали-

фицировать и как пропаганду экс-

тремизма или терроризма. Сейчас 

эта инициатива выглядит скорее как 

попытка показать реакцию на траге-

дию, нежели реально решить про-

блему. Невозможно после каждого 

громкого преступления принимать 

новый закон».

Подготовил Иван Петров

1

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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КАБМИН Михаил Мишустин: Правительство и бизнес 
договорились по основным параметрам налоговых изменений

Нашли подход
Владимир Кузьмин

П
р а в и т е л ь с т в о  и 
крупный россий-
ский бизнес нашли 
взаимопонимание 
по новым налого-
вым подходам для 
добывающих ком-
паний, договорив-
шись при этом пока 

отложить изменения по налого-
обложению прибыли.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин вчера провел встре-
чу с членами бюро правления 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП), чтобы обсудить по-
следние инициативы министер-
ства финансов по поводу допол-
нительного налогообложения 
добычи отдельных полезных 
ископаемых и прибыли компа-
ний. Социально ориентирован-
ных действий от российского 
бизнеса ждет не только прави-
тельство, но в первую очередь 
граждане, подчеркнул Михаил 
Мишустин. «Конечно, это ваше 
право решать, как распоряжать-
ся всеми заработанными сред-
ствами, но сейчас во всем мире 
главным показателем социаль-
ной ответственности считается 
то, сколько бизнес вкладывает в 
развитие и своего дела, и своей 
страны», — заявил он.

По поручению президента, 
напомнил премьер, были под-
готовлены предложения по кор-
ректировке налоговой систе-
мы для некоторых добывающих 
отраслей. Они направлены на 
повышение эффективности и 
справедливости распределения 
ресурсов в экономике и стиму-
лирование инвестиционной ак-
тивности компаний. Все изме-
нения, заметил Мишустин, про-
рабатывались с участием РСПП. 
«По основным параметрам уда-
лось договориться», — заявил 
премьер.

— Несмотря на дискуссию по 
ряду вопросов, у нас с вами об-
щие интересы, — отметил Миха-
ил Мишустин. — Это развитие 
экономики и повышение каче-
ства жизни людей. Надеюсь, с 
таким пониманием мы и дальше 
будет действовать сообща.

Необходимость совершенст-
вования рентного налогообло-
жения металлургии и ряда до-
бывающих секторов министр 
финансов Антон Силуанов объя-
снил несправедливостью дейст-
вующего порядка. Он основан на 
себестоимости сырья и не учи-
тывает конъюнктуру мировых 
цен. При росте цен на внешних 
рынках рентные доходы ком-
паний растут, а вот государст-
во не только их не получает, но 

еще несет дополнительные бюд-
жетные траты при госзакупках 
из-за удорожания продукции в 
России.

«В мировой практике уро-
вень изъятия природной ренты 
при добыче твердых полезных 
ископаемых составляет около 
3—5 процентов от выручки. В 
России даже с учетом прошло-
годних изменений этот показа-
тель находится в пределах 1—2 
процентов», — отметил глава 
минфина. Он при этом привел в 
пример нефтегазовую отрасль 
страны, для которой уровень 
налоговых платежей напрямую 
связан с мировой конъюнкту-
рой. По этому вопросу прави-
тельству и бизнесу удалось со-
гласовать новые подходы. «При-
вязать ставки НДПИ к рыноч-
ным котировкам на отдельные 
виды твердых полезных иско-
паемых. Договорились также 
о введении акциза на жидкую 
сталь, который также будет увя-
зан с динамикой мировых цен», 
— рассказал Силуанов.

Новые налоговые принципы 
для горнодобывающего бизне-

са будут действовать в течение 
трех лет, сообщил после встречи 
глава РСПП Александр Шохин. 
Также стороны договорились, 
что с 2022 года НДПИ по желез-
ной руде составит 4,8 процента, 
а акциз по жидкой стали — 2,7.

Сложнее оказалось найти 
взаимопонимание по налогоо-
бложению прибыли компаний. 
Минфин предложил исходить из 
целей, на которые она использу-
ется. Сегодня, подчеркнул Ан-
тон Силуанов, ее могут в боль-
шей части выплачивать диви-
дендами, которые потом выво-
дятся за рубеж. «Такая ситуация 
не может нас устраивать. Мы 
заинтересованы в том, чтобы 
деньги инвестировались внутри 
страны», — сказал министр.

Поэтому минфин считает 
справедливым установить по-
вышенную ставку на налог на 
прибыль, если она направляет-
ся не на капитальные вложения, 
а на выплату дивидендов. Став-
ка должна быть дифференциро-
ванной — 25—30 процентов — в 
зависимости от соотношения 
размера выплаты дивидендов за 

вычетом инвестиций к величине 
чистых активов компаний.

У бизнеса возникло несколь-
ко замечаний. В частности, ини-
циатива минфина, пояснил гла-
ва РСПП Александр Шохин, 
имеет обратную силу и ставит 
под сомнение действия налого-
плательщика за последние пять 
лет, хотя компания соблюдала 
актуальные на тот момент пра-
вила. Кроме того, из-под новой 
нормы выводятся госкомпании, 
но Налоговый кодекс прямо за-
прещает вводить дифференци-
рованные ставки в зависимости 
от форм собственности.

Александр Шохин попро-
сил снять эти поправки в Нало-
говый кодекс с рассмотрения и 
продолжить дискуссию. «И уже 
после того, как все эти вопросы 
будут отработаны, внести его, 
имея в виду, что он может всту-
пить в действие с 1 января 2023 
года», — сказал он.

Здесь первый вице-премьер 
Андрей Белоусов воззвал к биз-
несу словами Максима Горько-
го, вспомнив его статью «С кем 
вы, мастера культуры?». «Вот 
хочется спросить: с кем вы, ма-
стера металлургии и химии? Вы 
в национальной повестке или 
нет?» — поинтересовался он.

«С моей точки зрения, сегод-
ня для бизнеса находиться в на-
циональной повестке — это не 
только софинансировать соци-

альные программы в регионах, 
платить налоги — это само собой 
разумеется, — но это в первую 
очередь — инвестировать. Поче-
му? Потому что у нас сейчас во 
весь рост стоит альтернатива», — 
заметил он. Или с помощью ин-
вестиций достичь приемлемых 
темпов роста экономики, или 
же без них получить низкие. «И 
тогда неизбежно повышение на-
логовой нагрузки на бизнес, пе-
рераспределение через бюджет. 
Неизбежно», — предупредил Бе-
лоусов.

Но в итоге в правительст-
ве пошли навстречу, согласив-
шись, по словам главы РСПП, 
что инициатива пока сыровата. 
Кабмин предложил создать от-
дельную рабочую группу. На-
логовая дискуссия между сто-
ронами продолжится еще и по-
тому, что в правительстве уже 
думают о необходимости уче-
та углеродной повестки при по-
строении налоговой системы. 
«А также — об увеличении по-
ступлений от отраслей, которые 
являются значительными эми-
тентами парниковых газов, — 
подчеркнул Михаил Мишустин. 
— По сути, Андрей Рэмович (Бе-
лоусов. — Прим. «РГ») говорит о 
движении, первом шаге к карбо-
новому, углеродному налогу».  

Премьер-министр обсудил с члена-
ми бюро правления РСПП послед-
ние инициативы минфина.

А К Ц Е Н Т

Социально ориентированных действий 
от бизнеса ждут прежде всего граждане

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 сентября 2021
пятница № 219 ( 8570 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

РЕСУРСЫ ЛУКОЙЛ объявил 
о масштабной программе 
новых инвестиций 
в российские проекты

Миллиарды 
на рост добычи

Полина Панова

Президент ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов недавно заявил об 
очередных планах по инвести-
ционным проектам в России: 
создано совместное предпри-
ятие с «Газпром нефтью» по 
разработке крупного кластера 
в ЯНАО, объявлено об увели-
чении программы бурения на 
действующих месторождениях 
и начале реализации несколь-
ких крупных проектов в нефте-
переработке. «Российская газе-
та» выяснила, с чем связана та-
кая активность компании. 

Сумев завершить сложней-
ший для нефтегазовой отрасли, 
да и в целом экономики мира 
2020 год с прибылью, ЛУКОЙЛ 
готов резко ускориться в сво-
ем развитии. Основной фокус 
компании традиционно на-
правлен на проекты в России. 
Вагит Алекперов недавно рас-
крыл долю российских проек-
тов в общем объеме капиталь-
ных затрат компании — 84% по 
итогам 2020 года.

По словам Алекперова, уро-
вень свыше 80% в инвестиции 
в России планируется сохра-
нить и в будущем — это реше-
ние будет закреплено в новой 
стратегии ЛУКОЙЛа, которую 
компания должна утвердить в 
ноябре. В августе на публика-
ции отчетности за первое по-
лугодие ЛУКОЙЛ указал объем 
ожидаемых инвестиций до кон-
ца года — 470—490 млрд рублей. 
Исходя из инвестиционной по-
литики компании, почти 400 
млрд из них придется на рос-
сийские проекты. 

Эти заявления идут враз-
рез с периодически звучащими 
мнениями аналитиков о неиз-
бежном снижении добычи 
ЛУКОЙЛа в России из-за того, 
что новых доступных проектов 
на российском рынке мало, а 
основные активы корпорации 
в Западной Сибири находятся в 
стадии высокой выработки. 

В действительности ЛУКОЙЛ 
сейчас сохраняет свободные 
мощности в объеме около 90 
тыс. баррелей в сутки — их пока 
невозможно запустить из-за со-
хранения ограничений в рам-
ках ОПЕК плюс. В то же время на 
фоне увеличения квот в рамках 
сделки ЛУКОЙЛу уже удалось 
вернуть в работу более полови-
ны из 8 тысяч остановленных в 
разгар пандемии скважин. Более 
того, даже после полного снятия 
ограничений компания видит 
потенциал дальнейшего роста 
добычи в России на 1,5—2% в год. 

Можно с уверенностью ска-
зать, что компания стремится 
использовать все инвестици-
онные возможности. 

Яркий пример — морские 
проекты. ЛУКОЙЛ открыл в 
России две новые нефтедобы-
вающие провинции — в Каспий-
ском и Балтийском морях, и 
сегодня активно продолжает 
их развитие: на Каспии уже в 
следующем году планируется 

запуск нового месторождения 
имени Валерия Грайфера, на 
Балтике — месторождения D33 
в 2024 году. В сумме эти проек-
ты обеспечат России дополни-
тельную добычу около 3 млн 
тонн нефти ежегодно. 

На суше основные перспек-
тивы связаны с добычей труд-
ноизвлекаемых запасов. По 
проектам с низкой проница-
емостью пластов в Западной 
Сибири (крупнейший из них —
Имилорское месторождение) 
ЛУКОЙЛ недавно отчитался 
о двузначном росте добычи к 
прошлому году благодаря мас-
штабной программе бурения. 

Увеличение объемов буре-
ния позволяет поддерживать 
и даже увеличивать добычу и 
на зрелых месторождениях. 
На это направление компания 
также собирается направить 
значительные инвестиции. 
Объем буровых работ к 2023 
году планируется увеличить 
примерно на четверть — до 

уровня 4 млн метров проход-
ки в год. 

Отдельный потенциал свя-
зан с продолжением развития 
проектов высоковязкой нефти 
в Республике Коми, особый на-
логовый режим для которых 
был отменен в конце прошлого 
года. Сейчас ЛУКОЙЛ продол-
жает переговоры с Правитель-
ством РФ и в случае достиже-
ния компромисса, обеспечива-
ющего рентабельность добычи, 
компания намерена резко уве-
личить инвестиции. Тем более 
что в развитие и обустройство 
этих месторождений ЛУКОЙЛ 
уже вложил около 250 млрд 
рублей.

А на днях было объявлено об 
еще одном интересном проекте 
— развитии Меретояхинского 
кластера в партнерстве с «Газ-
пром нефтью» на Ямале. По 
словам Вагита Алекперова, для 
ЛУКОЙЛа это один из страте-
гических регионов по добыче 
углеводородов, а инвестиции 
участников совместного пред-
приятия в новый проект в сред-
несрочной перспективе могут 
превысить 200 млрд рублей. 

Не отказывается ЛУКОЙЛ 
и от новых проектов на своих 
российских нефтеперерабаты-
вающих заводах. Здесь, правда, 
есть объективные ограничения 
— достижение практически пре-
дельного уровня по глубине пе-
реработки нефти. С запуском 
комплекса переработки нефтя-
ных остатков в Нижнем Новго-
роде этот показатель по Группе 
«ЛУКОЙЛ» достигнет 95%.

Помимо этого, компания 
приняла инвестиционное ре-
шение по расширению газо-
перерабатывающего завода в 
Буденновске. Среди перспек-
тивных проектов также стро-
ительство комплекса катали-
тического крекинга на заводе 
в Перми, а также установки по 
производству полипропилена 
на НПЗ в Нижнем Новгороде. 

Оценивая масштаб инвести-
ционной программы ЛУКОЙЛа 
в России, можно задаться во-
просом — зачем вообще компа-
нии проекты в других странах. 
Причин несколько — это, конеч-
но, и обмен опытом с ведущими 
мировыми компаниями, в пар-
тнерстве с которыми ЛУКОЙЛ 
работает, например, в Казахс-
тане, Мексике и странах Афри-
ки. Но не менее важно и другое 

— укрепление позиций России в 
мировой энергетике, содейст-
вие развитию международного 
сотрудничества через реали-
зацию совместных проектов. 
Задача в полной мере государ-
ственная — о чем неоднократно 
говорил президент Владимир 
Путин. 

А Вагит Алекперов, в свою 
очередь, всегда подчеркивал, 
что ЛУКОЙЛ тратит на инве-
стиции за рубежом те деньги, 
которые в зарубежных же стра-
нах и заработал. А заработан-
ное в России остается на вну-
треннем рынке в виде новых 
инвестиций и, конечно, нало-
гов, — как сказал недавно гла-
ва ЛУКОЙЛа, они составляют 
около половины от выручки 
компании, но даже такая нало-
говая нагрузка дает возмож-
ность для развития бизнеса в 
России.  

Деньги, заработан-
ные ЛУКОЙЛом 
в России, остаются 
на внутреннем 
рынке в виде 
новых инвестиций 
и налогов

Ввод в эксплуатацию месторожде-
ния имени Юрия Корчагина. 
Каспийское море.
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Настроены на банкротство?
Прежде всего постра-
дают китайские банки, 
которые уже начали от-

казывать в новых кредитах по-
купателям жилья в строящихся 
объектах девелопера. «В даль-
нейшем ситуация в банковском 
секторе может усугубиться за 
счет масштабных невыплат, де-
фолтов и банкротств. Следую-
щими под ударом окажутся по-
ставщики Evergrande, следом — 
строительный сектор», — пола-
гает Наталия Пырьева, анали-
тик ФГ «ФИНАМ».

Тем не менее мало шансов, 
что эта история приведет к та-
ким же глобальным последст-
виям, как крах Lehman Brothers. 
«Вероятнее всего, будет прове-
дена реструктуризация, при ко-
торой другие застройщики для 
предотвращения цепной реак-
ции в экономике возьмут неза-
конченные проекты Evergrande 
в обмен на его долю в земельном 
банке. Если власти КНР пред-
примут необходимые действия 
по спасению строительного ги-
ганта, можно ожидать, что стра-
на отделается легким испугом. 
Однако при затягивании реше-
ния проблемы действительно 
произойдет эффект домино от 
китайской экономики к миро-
вой», — отмечает Пырьева.

Александр Абрамов, заведу-
ющий Лабораторией анализа 
институтов и финансовых рын-
ков Института прикладных эко-
номических исследований РАН-
ХиГС, не думает, что это заденет 
Россию даже в критической си-
туации, если допустить повто-
рение истории Lehman Brothers. 
«Это маловероятно, скорее, мо-
жет быть частичный дефолт. С 
развивающихся рынков деньги, 
конечно, будут уходить, но Рос-
сия сейчас не сильно зависит от 
иностранных денег (3 трлн руб. 
в ОФЗ). Скорее даже из Китая 

часть денег может переместить-
ся в Россию, как из китайского 
финтеха инвестиции ушли в Ин-
дию. Не исключено, что РФ даже 
станет бенефициаром от такого 
события, но это очень гипоте-
тично», — полагает он.

Ситуация в Китае заметно 
отличается от событий в США 
в 2007—2008 гг. Пекин послед-
ние годы проводит политику, 
направленную на снижение си-
стемных рисков в экономике. 
«Еще в августе 2020 г. от стро-
ительных компаний потребо-
вали соблюдать правила трех 
красных линий, целью которых 
было ограничение возможно-
стей по наращиванию долга у 
проблемных компаний, и огра-
ничить темпы его роста даже 
у хороших величиной в 15% в 
год», — напоминает Дмитрий 
Дорофеев, портфельный управ-
ляющий УК «Альфа-Капитал».

Evergrande ведет перегово-
ры с банками, финансовыми 
институтами и розничными 
инвесторами о вариантах пога-
шения долга. Полная ликвида-
ция компании маловероятна, 
учитывая размер Evergrande и 
количество заинтересованных 
сторон, полагает он: «Судя по 
всему, власти поставили перед 
компанией задачу в первую оче-
редь учитывать интересы поку-
пателей жилья, поставщиков и 
сотрудников. Вследствие чего 
основное бремя решения долго-

вых проблем Evergrande в пер-
вую очередь понесут держатели 
облигаций и банковского дол-
га компании. Наиболее веро-
ятным сценарием является до-
стройка большинства объектов 
другими строительными ком-
паниями страны и передача ее 
земельного банка местным вла-
стям и другим застройщикам».

Пекин делает все, чтобы не 
допустить развития эффекта 
домино и пока нет оснований 
полагать, что это ему не удаст-
ся. «Основное влияние на сы-
рьевые товары, особенно в сег-
менте промышленных метал-
лов, оказывает не сама по себе 
ситуация с компанией, а целе-
направленные меры властей по 
стабилизации цен путем введе-
ния различных ограничений, 
налогов и пошлин за последние 
месяцы, — уверен Дорофеев. — 
Пекин обозначил четкую зада-
чу по стабилизации экономи-
ки, снижению инфляционного 
давления и выполняет ее всеми 
доступными способами, кото-
рые имеет планово-рыночная 
экономическая модель. В этом 
плане контролируемое замед-
ление экономики и закрытие 
неэффективных компаний яв-
ляется хорошей терапевтиче-
ской процедурой для предо-
твращения крупных кризисов 
в будущем».

Госрегулирование во всем 
мире ужесточается, и тому есть 
объективные причины, отмеча-
ет Светлана Солянникова, руко-
водитель департамента общест-
венных финансов Финансового 
университета. «XXI век препод-
нес совершенно новые вызовы 
и шоки. Финансовые и экономи-
ческие кризисы в рамках глоба-
лизации носят характер инфек-
ции — они могут передаваться 
по цепочке, что не было харак-
терно для ХХ века. На этом фоне 
госрегулирование усиливает-
ся во всем мире. Просто Китай, 
учитывая динамизм его раз-
вития и масштабы экономики, 

чуть более ярко показывает это, 
чем другие страны». 

Рисков повторения китай-
ской ситуации в России нет, 
считают отечественные за-
стройщики. «У нас такая ситу-
ация не может повториться, — 
считает директор по инвестици-
ям ГК «Гранель» Андрей Носов. 
— После перехода рынка недви-
жимости на проектное финан-
сирование контроль за бизнес-
моделью застройщика ведут 
еще и банки, которые выделяют 
средства на строительство. Неу-
дачные проекты просто не полу-
чают финансирование».

В России сегодня очень мало 
застройщиков, являющихся 
акционерными обществами и 
привлекающих финансирова-
ние через облигационные зай-
мы, говорит коммерческий ди-
ректор ГК «ПСК» Сергей Соф-
ронов. После перехода россий-
ской строительной отрасли на 
проектное финансирование 

вопрос достаточности собст-
венных средств девелопера для 
строительства не стоит — он за-
крывается банками. Кроме того, 
сомнительна ситуация затова-
ривания на российском рынке, 
считает он: «У нас крайне низ-
кая обеспеченность жильем 
в расчете квадратных метров 
на человека и огромный объ-
ем аварийного и ветхого жилья. 
Все это требует только увеличе-
ния объемов строительства».

Главная проблема Evergrande 
в том, что компания из просто 
застройщика стала финансово-
промышленным конгломера-
том, отмечает коммерческий ди-
ректор «Специализированный 
застройщик «Инстеп»» Петр 
Панов. В структуре холдинга на-
ходятся заводы по выпуску элек-
тромобилей, сеть из сотни кино-
театров, парк развлечений, сеть 
домов престарелых, производст-
во воды, свинины, футбольный 
клуб, перечисляет он. Для раз-

вития сторонних бизнесов была 
сильно увеличена кредитная на-
грузка, в итоге долги компании 
сейчас превышают выручку, а 
проценты по кредитам — опера-
ционную прибыль. «В России 
другая ситуация. Крупнейшие 
застройщики не вкладывают-
ся в непрофильные активы и не 
увеличивают кредитную нагруз-
ку. Отношение долга к EBITDA у 
всех крупных застройщиков не 
превышает коэффициента 3, что 
абсолютно безопасно в текущих 
условиях», — говорит он.

При этом российскому рын-
ку недвижимости крах китай-
ского гиганта может дать и по-
ложительный эффект. Если в 
Китае будут меньше строить, 
упадет спрос на основные ма-
териалы — прежде всего сталь, 
сырье для ее производства, что 
может снизить цены на металл 
и уменьшить себестоимость 
строительства в России, отме-
чает Панов.  
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Рисков повторения китайской ситуации 
в России нет, а от краха китайского 
гиганта наш рынок недвижимости 
может даже выиграть

ТЕХНОЛОГИИ Четыре года назад завершено уничтожение 
химического оружия в Российской Федерации

Россия стала чище
Сергей Птичкин

27 
сентября 2017 года 
на объекте «Кизнер» 
уничтожен послед-

ний боеприпас в снаряжении 
отравляющими веществами.

Промышленные объекты, 
на которых шла ликвидация бо-
евых отравляющих веществ, 
сейчас перепрофилируются, 
а некоторые уже работают 
в новом качестве.

На  протяжение  1980-х 
— 1990-х годов сначала в СССР, 
а потом уже и в России пыта-
лись приступить к уничтоже-
нию химоружия. С мертвой 
точки дело сдвинулось лишь 
в 2001 году, когда на основании 
Указа Президента Российской 
Федерации было сформирова-
но Федеральное управление 
по безопасному хранению 
и уничтожению химического 
оружия при Российском агент-
стве по боеприпасам, которое 
и приступило к практическому 
выполнению мероприятий Фе-
деральной целевой программы 
«Уничтожение запасов хими-
ческого оружия в Российской 
Федерации». Возглавил управ-
ление Валерий Петрович Капа-
шин — профессиональный во-
енный химик, в то время гене-
рал-лейтенант. 

Увы, не всегда население 
и общественные движения 
приветствовали перспективы 
создания объектов по уничто-
жению химического оружия 
в своем регионе. Проходили 
митинги протеста, в разные ин-
станции шли письма с требова-
нием остановить строитель-
ство. Но постепенно те, кто 
протестовал, стали сторонни-
ками выполнения программы 
УХО на их территориях. Это 
объяснялось качественно орга-

низованной просветительской 
работой, которую вели подчи-
ненные В.П. Капашина, и теми 
преобразованиями, которые 
были убедительнее любых 
слов.

К моменту начала промыш-
ленного уничтожения химиче-
ского оружия его запасы были 
сосредоточены на семи объек-
тах: в Саратовской, Кировской, 
Курганской, Брянской, Пен-
зенской областях и Удмурт-
ской Республике. Там и строи-
лись заводы по уничтожению 
боевых отравляющих веществ.

В рамках реализации про-
граммы уничтожения химору-
жия крупные суммы выделя-
лись на улучшение социальных 
условий. За счет этих средств 
были построены и сданы в экс-
плуатацию: более 400 много-
квартирных жилых домов, 
14 больниц, 22 детских обще-
образовательных учреждения, 
3 Дома культуры, 3 здания 
РОВД, 3 банных комплекса, 
Дворец водного спорта, 3 спор-
тивных комплекса, 7 электро-

подстанций, 11 котельных, 
2 полигона твердых бытовых 
отходов, водозаборное соору-
жение, пруд. Проложено 10,5 
км сетей электроснабжения, 
201 км сетей водоснабжения, 
почти 30 км сетей теплоснаб-
жения, 516 км сетей газоснаб-
жения. Благоустроено более 
50 км улиц, отремонтировано 
155 км автомобильных дорог. 

По мере завершения унич-
тожения химического оружия 
на объектах приступили к вы-
полнению мероприятий ликви-
дации последствий этой дея-
тельности. 

В соответствии с поручени-
ями Президента Российской 
Федерации и Правительства 
Российской Федерации иму-
щественные комплексы объ-
ектов, после приведения их в 
безопасное состояние, подле-
жат вовлечению в хозяйствен-
ный оборот.

В настоящее время некото-
рые объекты уже начали рабо-
тать в новом качестве. Вот 
лишь несколько примеров 
того, что уже сделано, и того, 
что еще предстоит сделать.

Объект «Почеп». 21 марта 
2019 года имущественный 
комплекс объекта УХО «Почеп» 
был передан в ведение ФГУП 
«Московский эндокринный за-
вод». И активно работал в пери-
од коронавирусной пандемии. 
Здесь выпускали остро необхо-
димые в начальный период пан-
демии медицинские маски. 

В будущем филиал «Почеп» 
 Московского эндокринного за-
вода займется выпуском меди-
цинских препаратов.

Объекты «Камбарка», «Ма-
радыковский», «Щучье» и «Гор-
ный» будут переданы в хозяй-
ственное ведение ФГУП «Феде-
ральный экологический опера-
тор» для создания на их базе 
производственно-технических 
комплексов по переработке, 
утилизации и обезвреживанию 
отходов I и II классов опасности.

Новые производства на 
этих объектах будут запущены 
в 2023 году.

На каждом из создаваемых 
производственно-технических 
комплексов с учетом сопут-
ствующих производств будет 
занято около 1000 человек.

Объект «Леонидовка». 
Здесь реализуется концессион-
ное соглашение о создании 
и эксплуатации объекта пере-
работки и хранения лубяных 
культур, сырья и продукции 
из них — первое в сфере про-
мышленности в России. Общая 
площадь производственного 
комплекса составляет более 
60 га, производственная мощ-
ность предприятия — 4000 т цел-
люлозы в год. Запуск первой 
очереди производства заплани-
рован в 2023 году. 

РЕКЛАМА

Валерий Петрович Капашин с 2001 
года возглавляет Федеральное 
управление по безопасному хране-
нию и уничтожению химического 
оружия.
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Цитата 
Валерий Капашин, начальник Федерального управления 
по безопасному хранению и уничтожению химического  
оружия, генерал-полковник: 

— Мы готовы использовать все имеющиеся у нас ресурсы и возмож-

ности для того, чтобы все наши объекты были приведены в безопас-

ное состояние, перепрофилированы и работали в дальнейшем, 

а местные жители имели хорошо оплачиваемые рабочие места.

Точечное 
регулирование

Продовольственная инфляция растет во всех 
странах. И Россия не может стоять особняком, 
даже если речь идет о моркови, картофеле или 

гречке, которые выращиваются внутри страны и вроде 
бы не зависят от внешних факторов. Не могут аграрии 
не закладывать в стоимость моркови или картофеля 
возросшие цены на удобрения, дорожающие перевоз-
ки на фоне дефицита водителей. Никто не снимает так-
же погодные риски, а в этом году во многих регионах 
наблюдалась засуха, а сейчас идут проливные дожди.

Цена на гречку этим летом превысили психологи-
ческую отметку в 100 рублей. Причины — не только в 
сезонном снижении остатков, но и увеличение вдвое 
мировых цен, и паника на рынке. При этом, как под-
считали в компании «НЭО Центр», розничные цены на 
гречку растут более низкими темпами: с начала 2021 
года цены на гречиху увеличились на 22,1%, потреби-
тельские цены — на 
10,5%. 

На днях на высо-
кую стоимость пше-
ницы твердых сор-
тов пожаловались 
производители ма-
каронных изделий, 
предложив устано-
вить на это сырье 
экспортные пош-
лины. А российские 
рестораторы пожа-
ловались на дефи-
цит мраморной пре-
миальной говядины внутри страны — дескать, вся она на 
фоне высоких мировых цен ушла на экспорт в Китай.

Отлично, что наша говядина востребована как на 
внутреннем, так и на внешнем рынках, говорит руко-
водитель исполкома Национальной мясной ассоци-
ации Сергей Юшин. В России потребление этой про-
дукции за последние семь лет увеличилось более чем в 
10 раз. Что не можем съесть сами, резонно отправлять 
за рубеж. И там у нас огромные перспективы. В Рос-
сии потребление говядины составляет примерно 14 кг 
на человека в год, а китайцы едят 6,5 кг в год. Поэтому 
России надо делать ставку на производство говядины: 
сейчас оно стагнирует, а спрос будет расти, говорит 
Юшин. По свинине есть конфессиональные ограниче-
ния, птицей уже все наелись. 

А притом, что многие государства борются с выбро-
сами метана, не исключено, что какие-то страны будут 
сокращать производство говядины. Например, Голлан-
дия объявила о намерении сократить поголовье своего 
скота и свиней на 30%. И Россия может возместить эти 
поставки на мировой рынок. 

Экспорт необходимо поддерживать — это будет сти-
мулировать инвестиционную деятельность внутри 
страны, говорит Юшин. Будут строиться новые пред-
приятия — будет расти количество рабочих мест — бу-
дут увеличиваться доходы людей, которые  в конечном 
итоге не будут переживать по поводу подорожания 
гречки на 10 рублей.

«Надо учить матчасть. Экономист Томас Ман еще в 
XVII веке говорил, что богатство Англии заключается 
во внешней торговле», — напоминает Юшин.  

1

— Читайте также: Эксперт рассказал, от чего зависит цена 
на красную рыбу в магазинах
rg.ru/art/2154091

Банкротство компании-застройщика может привести к сносу недостроенного жилья. 

Сотни вкладчиков требуют от компании Evergrande вернуть свои деньги.
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Цены растут 
на пшеницу, 
картофель, гречку, 
говядину. 
Но это происходит 
не только в России
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Типотека
Правительство разра-
батывает проект поста-
новления о распростра-

нении программы льготной ипо-
теки на новостройки ИЖС под 
7% годовых. Об этом сообщила 
директор департамента жилищ-
ной политики минстроя Ольга 
Корниенко, передает ТАСС. Если 
учитывать, что средняя стои-
мость потребкредита сейчас — от 
10—12%, то покупатель загород-
ного дома сможет сэкономить до 
30% в платеже, объяснил Мутко. 
Кроме того, подчеркнула Абрам-
ченко, экономия достигается за 
счет того, что к строительству 
дома можно приступить практи-
чески сразу.

Уменьшаются срок и, соот-
ветственно, стоимость строи-
тельства, некоторые проекты 
можно построить за месяц.

Типовые проекты позволят 
внедрить и проектное финанси-
рование в ИЖС — житель, зака-
завший строительство дома, не 
будет рисковать деньгами. «Хо-

тим уже в эту осеннюю сессию 
внести закон об индивидуаль-
ном жилищном строительстве, 
в котором попробуем перейти 
на рельсы проектного финан-
сирования», — рассказал Мутко. 
Заемщик сможет получить ипо-
течный кредит на строительст-
во дома с помощью сертифици-
рованного застройщика. Банк 
откроет проектное финансиро-
вание на этот объект, а деньги 
заемщика будут храниться на 
счете эскроу. После завершения 
строительства дома этот счет 
будет раскрыт и застройщик по-
лучит деньги. Аналогичный ме-
ханизм сейчас работает в сфере 
многоквартирного жилья.

Важно, что одним из усло-
вий конкурса была невысокая 
себестоимость дома, отмети-
ла вице-премьер. Участникам 
предлагалось спроектировать 
дома стоимостью до 56 тыс. 
руб. за кв. м. Если стоимость до-
мокомплекта будет зашкали-
вать, тиражировать такие про-
екты на всю страну не удастся, 
отметила она.

Проекты-победители, ко-
торые можно увидеть на сай-
те woodenbuildings.ru, будут 
использоваться не только для 
частной застройки. Как под-
черкнула Абрамченко, нужно 
стимулировать строительство 
на сельских территориях дере-
вянных социальных объектов. 
«Я хочу с минсельхозом дого-
вориться, чтобы в правилах вы-
деления финансирования на 
развитие сельских территорий 
эти объекты были поименова-
ны. Чтобы появился определен-
ный процент ФАПов, школ, дет-
ских садов из деревянных кон-
струкций», — рассказала вице-
премьер.

Кроме того, дома и соцобъек-
ты, изготовленные по этим про-
ектам, можно включить в Росре-
зерв — для использования их при 
ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций.

Качественные домоком-
плекты, сделанные в России, 
должны идти и на экспорт, от-
метила Абрамченко. «Мы долж-
ны продвигать нашу продук-

цию не только на внутренние, 
но и на внешние рынки», — под-
черкнула она. Домокомплекты, 
пиломатериалы и отделочные 
материалы из дерева должны 
стать основным экспортным 
товаром для лесопромышлен-
ного комплекса.

Стоимость типового дома 
может быть ниже обычного на 
10—35%. «Сейчас самый во-

стребованный бюджет у клиен-
та — 9 млн руб. без учета стоимо-
сти участка, отмечает владелец 
компании «Дом Лазовского» 
Максим Лазовский. — Постро-
ить дом по индивидуальному 
проекту за такую сумму невоз-
можно». Типовой проект не тре-
бует работ по проектированию, 
если речь идет об индустриаль-
ном домостроении, то поставка 

для застройщика больших объ-
емов типовых домокомплектов 
позволяет получить оптовую 
цену, в отличие от заказа под 
каждый дом отдельно, отмечает 
директор департамента марке-
тинга KASKAD Family Екатери-
на Коган.  

Из дерева можно строить не только индивидуальные, но и многоквартирные дома. 

А К Ц Е Н Т

Стоимость типового дома снижается 
еще и за счет ускорения строительства

1

ПРОЕКТ  

Предложено 
запретить 
прославление 
фашистских 
пособников

НИ ПОНЯТЬ, 
НИ ПРОСТИТЬ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности подготовила серьезные 
замечания к проекту, предлага-
ющему запретить пропаганду 
деятельности пособников на-
цизма и любое оправдание кол-
лаборационизма.

Соответствующая инициа-
тива сейчас рассматривается в 
Госдуме. Правительство подго-
товило свой отзыв. Сама идея 
возражений не вызывает, одна-
ко проект предложено дорабо-
тать. Ключевых претензий две: 
какая будет ответственность и 
кого считать пособниками. В 
законе все должно быть сфор-
мулировано предельно точно.

Сами авторы инициативы в 
качестве примера приводят ге-
нерала Петра Краснова: патри-
ота и блестящего офицера до 
революции и врага нашей стра-
ны после того. И дело не в том, 
что он воевал в Белой армии, по 
нынешним временам это уже 
не грех. Однако в годы Великой 
Отечественной войны атаман 
Краснов поддержал Гитлера, и 
это уже простить нельзя. Меж-
ду тем генерала-казака сегодня 
прославляют.

«Так, на территории Ро-
стовской области установлен 
памятник генерал-майору Рус-
ской императорской армии, 
атаману Всевеликого войска 

Донского П.Н. Краснову, кото-
рый во время Второй мировой 
войны командовал казачьим 
войском, принявшим сторо-
ну нацистской Германии. Впо-
следствии он был этапирован 
в Москву, осужден и казнен 
«за вооруженную борьбу про-
тив Советского Союза и ак-
тивную шпионско-диверсион-
ную и террористическую дея-
тельность против СССР». Этот 
эпизод заставляет задумать-
ся о размытии исторических 
фактов и переписывании вех 
в пользу тех иных заинтересо-
ванных сторон», — рассказы-
вают разработчики проекта.

А недавно вышли книжки 
генерала Краснова. Наверное, 
было бы неправильно их за-
секречивать. Однако было бы 
правильно не восхвалять его в 
аннотациях, а честно расска-
зать о его судьбе и о том, что 
некоторые факты его биогра-
фии нельзя ни принять, ни про-
стить.

Как отметила исполнитель-
ный директор — руководитель 
Аппарата Ассоциации юри-
стов России Елена Спиридоно-
ва, сейчас в проекте нет ясно-
сти, каким образом в случае 
принятия закона должен обес-
печиваться запрет пропаганды 
деятельности лиц, сотрудни-
чавших с нацистами: так как 
не прописаны вопросы ответ-
ственности для нарушителей.

«Как представляется, в паке-
те с данной инициативой дол-
жен идти проект соответству-
ющих поправок к КоАП. Также 
пока неясно, кем и в каком по-
рядке будет определяться пере-
чень лиц, сотрудничавших с на-
цистами», — подчеркнула Елена 
Спиридонова.

Вероятно, предлагаемый за-
прет следует связывать не с де-
ятельностью соответствующих 
лиц, а с фактом их осуждения за 
совершение конкретных пре-
ступлений против СССР в годы 
Великой Отечественной войны 
1941—1945 годов.

Елена Спиридонова отме-
тила: одна из основных про-
блем заключается в том, что 
правоприменители пока не 
выработали методики, по ко-
торым можно отличить пропа-
гандистский материал от ин-
формационного или просве-
тительского и, соответствен-
но, выявлять признаки пропа-
ганды.

«Необходимые методики 
должно разработать професси-
ональное сообщество — экспер-
ты в области медиа и эксперты 
в области права. Задача вполне 
решаемая. Но важно понимать, 
что разрабатывать такие ме-
тодики необходимо в коопера-
ции с представителями разных 
профессий, — рассказала Елена 
Спиридонова.  

Сегодня ставят 
памятники генера-
лу Краснову, кото-
рый в годы войны 
поддержал 
Гитлера

Екатерина Некрасова 

П
рошел месяц с момента 
вынесения судебного ре-
шения о признании ин-

формации на сайте маркетплей-
са iHerb, запрещенной к распро-
странению в РФ. Оно подлежало 
немедленному исполнению, но 
сайт продолжает работать. 

Напомним, решение вынес 
Центральный райсуд Барнаула 
по иску прокуратуры. Оно выз-
вало широкий резонанс. Заин-
тересованным лицом являлась 
Алтайская региональная обще-
ственная организация потреби-
телей «Народный контроль», по 
обращению которой была про-
ведена прокурорская проверка. 
Это не первый процесс с участи-
ем iHerb в России. 

В январе 2019 года, как пи-
сали СМИ, Засвияжский район-
ный суд Ульяновска рассмотрел 
два иска против американского 
интернет-магазина iHerb, кото-
рый специализируется на про-
даже витаминов, БАДов (био-
логически активных добавок. 
— Прим. ред.) и товаров для здо-
ровья. Суд обязал интернет-ма-
газин iHerb удалить свое фир-
менное приложение из AppStore 
и Google Play в России. Через ре-
сурс продавались незарегистри-
рованные БАДы.

Разбирательство дошло до 
апелляции, и спустя год анало-
гичное решение вынес Ульянов-
ский облсуд. Как писали СМИ, 
районная прокуратура, прове-
ряя исполнение «законодатель-
ства о здоровье», установила, 
что через iHerb в Россию ввози-
ли и продавали «небезопасные 
биологически активные добав-
ки к пище, в том числе для детей, 
травы и объекты гомеопатии». 
Ссылаясь на результаты экспер-
тизы, которую проводили в ин-
ституте ФГАОУ ВПС «Россий-
ский университет дружбы на-
родов», прокуратура сообщила, 

что в ряде продаваемых препа-
ратов «содержатся консерванты 
или растения, запрещенные для 
использования в составе любых 
детских продуктов».  

В феврале 2021 года Верхов-
ный суд отклонил кассацион-
ную жалобу, поданную в инте-
ресах iHerb, оставив решение в 
силе. В последнем судебном ре-
шении речь шла, в том числе, о 
продуктах, содержащих в сво-
ем составе запрещенные для ис-
пользования в БАД растения из 
списка «1.1. Растения и продук-
ты их переработки, содержащие 
психотропные наркотические, 
сильнодействующие вещества» 
регламента Таможенного союза.

Обращает на себя внимание 
то, что судебное решение содер-
жит указание на его немедлен-
ное исполнение, то есть до вступ-
ления в юридическую силу. Как 
правило, такие решения прини-
маются в ситуации высокой об-
щественной опасности рассма-
триваемых нарушений. За что 
же суд признал запрещенной ин-
формацию на сайте американ-
ского интернет-магазина? 

В решении говорится, что 
компания «систематически на-
рушает требования законов РФ, 
создавая видимость их выполне-
ния путем временного удаления 
спорной информации, между 
тем активно стимулирует рос-
сийского потребителя к покуп-
ке продукции с высокой степе-
нью риска для здоровья. Пред-
ставленным в материалах дела 
актом зафиксировано наличие 
на сайте информации о более 
чем 2000 препаратах, не соот-
ветствующих техническому ре-
гламенту». При этом список, по 
мнению истца, не является ис-
черпывающим, а указанное сви-
детельствует о том, что ответ-
чик сознательно осуществляет 
свою деятельность в РФ с нару-
шением законодательства.

Прокуратура сослалась на эк-

спертное заключение главного 
внештатного специалиста, кли-
нического фармаколога Мин-
здрава Татарстана д.м.н. Макси-
ма Максимова, профессора, за-
вкафедрой клинической фар-
макологии и фармакотерапии 
КГМА — филиала ФГБОУ ДПО 
РМАНПО Минздрава России. 

«При анализе ассортимен-
та, предлагаемого к приобрете-
нию на сайте [iHerb], выявлена 

информация о реализации неза-
регистрированных лекарствен-
ных препаратов, в том числе го-
меопатических, под видом спе-
циализированной пищевой про-
дукции (биологически активной 
добавки к пище)», — отмечено в 
материалах суда.

Максимов показал, что на 
сайте выявлены препараты, со-
держащие в своем составе [эле-
менты] органов эндокринной 
системы, например кору надпо-
чечников, измельченные части 
щитовидной железы, гормоны — 
дегидроэпиандростерон, прегне-
нолон. А употребление таких пре-
паратов без консультации специ-
алистов создает угрозу жизни и 
здоровью «потребителей спор-
ной информации». Упоминаются 
и другие вещества, запрещенные 
к использованию в БАД. 

По мнению специалиста, вы-
явленные препараты по свое-
му составу фактически являют-
ся незарегистрированными ле-
карственными средствами, при 
этом на сайте отсутствуют ка-

кие-либо документы, подтвер-
ждающие их соответствие тре-
бованиям действующего зако-
нодательства.

Эксперт обращает внима-
ние и на наличие в ассортимен-
те незарегистрированных БАД, 
содержащих различные веще-
ства «в дозировках, превышаю-
щих верхний допустимый уро-
вень содержания таких веществ 
в составе БАД к пище». В мате-

риалах говорится о нарушении 
норм ФЗ «Об обращении лекар-
ственных средств», утвержден-
ных правительством РФ «Пра-
вил выдачи разрешения на осу-
ществление розничной торгов-
ли лекарственными препарата-
ми для медицинского примене-
ния дистанционным способом, 
осуществления такой торговли 
и доставки указанных лекар-
ственных препаратов гражда-
нам…» и др. К слову, за оборот 
фальсифицированных, недо-
брокачественных и незареги-
стрированных лекарственных 
средств и БАД предусмотрена 
уголовная ответственность по 
ст. 238.1 УК РФ. На трансгранич-
ную торговлю такая санкция не 
распространяется. 

Ранее ряд экспертов выра-
зили обеспокоенность тем, что 
«блогеры» под видом БАД ре-
кламируют незарегистриро-
ванные лекарственные средст-
ва. Чему и название есть — ре-
феральные программы. Это 
способ сотрудничества, когда 

блогер получает награду за то, 
что он пригласил в компанию 
новых клиентов. Авторы таких 
ресурсов нахваливают чью-то 
продукцию, опираясь якобы на 
собственный опыт. Кто-то им 
верит, а кто-то и нет, особенно 
те, кто не сомневается в исполь-
зовании различными маркет-
плейсами системы премий за 
продажи. 

Проблема видится глубже: 
к чему может привести склоне-
ние населения к бесконтроль-
ному применению продукции 
под видом БАД, в том числе не-
зарегистрированных лекарст-
венных средств? А если еще и 
дозировки активных веществ 
завышены, а если в состав вхо-
дят растения из перечня силь-
нодействующих, ядовитых и 
психотропных? Через интер-
нет, приложения на обывателя 
оказывается рекламное давле-
ние, перед глазами мелькают 
предложения удобной достав-
ки, скидок и т.д. Разве это не мо-
жет подтолкнуть непосвящен-
ного потребителя к покупке? 
Разве не может он купить товар 
«с высокой степенью риска для 
здоровья»?

Однако вернемся к процессу: 
суд удовлетворил требования 
прокуратуры и признал инфор-
мацию на сайте iHerb запрещен-
ной к распространению в РФ, 
напомним, с немедленным ис-
полнением решения в соответ-
ствии с ч.4 ст. 265.5 КАС РФ. Ре-
сурс уже внесен в единый реестр 
сайтов, содержащих информа-
цию, распространение которой 
в РФ запрещено.

Стоит сказать и об исполне-
нии решения о блокировке мо-
бильного приложения iHerb, 
вынесенного Ульяновским обл-
судом. В Сети уверяют, что оно 
вновь работает и его можно бес-
платно скачать. Что ж, тем инте-
реснее будет проследить за раз-
витием событий.  

А К Ц Е Н Т

Ресурс уже внесен в единый реестр 
сайтов, содержащих информацию, 
распространение которой в Российской 
Федерации запрещено

ПРЕЦЕДЕНТ Маркетплейс iHerb продолжает работать на фоне судебного запрета
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Такой дом при необходимости 
можно увеличить, уверяют разра-
ботчики проекта.

На конкурсе выбрали и самые лучшие проекты блокированных домов, так называемых таунхаусов. 

УТРАТА Умер участник 
создания первой АПЛ 
конструктор «Малахита» 
Радий Шмаков

Замкнулся 
жизни круг

Александр Емельяненков

Конструктор и главный конструктор атомных подвод-
ных лодок Радий Шмаков умер 23 сентября в Петер-
бурге. «После непродолжительной болезни на 91-м 
году ушел из жизни старейший работник нашего пред-
приятия», — сообщили из МБМ «Малахит», где Радий 
Анатольевич оставался фигурой авторитетной и дея-
тельной до самого последнего дня.

В январе этого года друзья-корабелы, ветераны под-
водного флота и военные моряки, несущие службу на 
АПЛ из «малахитовой шкатулки», поздравляли Радия 
Шмакова с 90-летием. Уже тогда он оставался едва ли 
не единственным из инженеров и конструкторов, кто 
принимал участие в создании первой в СССР атомной 
подводной лодки К-3.

По словам нынешнего главы «Малахита» Владими-
ра Дорофеева, выпускник и ровесник ленинградской 
«корабелки» (ныне — Санкт-Петербургский государ-
ственный морской 
технический уни-
верситет) Радий 
Анатольевич Шма-
ков с 1954 года 
«успешно и плодот-
ворно работал в на-
шем бюро».

Когда пришло 
время модерниза-
ции первой АПЛ и 
началось серийное 
строительство ана-
логичных кораблей, 
«все расчеты по ста-
тике, погружению и всплытию, непотопляемости, ин-
струкции на стадиях технического и рабочего проек-
тирования» были подписаны Радием Шмаковым — на-
чальником сектора в проектном отделе сверхсекретно-
го тогда СКБ-143.

Он же как представитель проектного отдела отраба-
тывал и внедрял на серийные АПЛ противолодочные 
комплексы «Вьюга», «Водопад», «Ветер», «Шквал». По 
признанию самого Шмакова, на это ушло почти двад-
цать лет жизни.

В 1976-м его назначили главным конструктором по 
кораблям первого поколения, которые Шмаков при-
нял от своих наставников В.Н. Перегудова и А.К. Наза-
рова. В дальнейшем ему же были переданы подлодки 
второго поколения проектов 661, 705, 671 и их моди-
фикаций. Строительство четырех серийных АПЛ про-
екта 671РТМК и их, спустя годы, модернизация осу-
ществлялись под руководством главного конструктора 
Радия Шмакова. Некоторые из этих кораблей и сейчас 
несут службу в составе российского ВМФ.

Как видим, в судьбе конструктора-ветерана было 
много кораблей разных поколений. Но так вышло, что 
в сентябре 2021-го Радий Шмаков и К-3 «Ленинский 
комсомол» вновь оказались рядом и на слуху.

Первая в нашей стране атомная подлодка переве-
дена из Заполярья в Петербург, где будет превращена 
в субмарину-музей и открыта для посетителей парка 
«Остров фортов» в Кронштадте. А конструктор, на-
ставник, историк подводного кораблестроения Ра-
дий Анатольевич 
Шмаков останется 
в памяти коллег из 
«Малахита» и будет 
жить в новых про-
ектах, что родились 
и рождаются в сте-
нах этого КБ.  

НАЛОГИ Началась 
рассылка налоговых 
уведомлений

Счет 
с доставкой

Михаил Загайнов

Федеральная налоговая служба начала рассылку уве-
домлений для уплаты физическими лицами транспор-
тного и земельного налогов, а также налога на имуще-
ство. При этом в 2021 году порядок расчета несколько 
изменился, сообщили в пресс-службе ФНС.

Так, для расчета транспортного налога будет ис-
пользоваться новый перечень легковых автомоби-
лей средней стоимостью от трех миллионов рублей за 
2020 год, размещенный на сайте минпромторга. В него 
дополнительно вошли такие модели, как Mazda CX-9, 
Honda Pilot, Chrysler Pacifica, Jeep Wrangler, Jeep Grand 
Cherokee.

Кроме того, по земельному налогу в ряде регионов 
будут применяться новые результаты государствен-
ной кадастровой оценки земель, вступившие в силу с 
2020 года. С ними можно ознакомиться, получив вы-
писку из Единого государственного реестра недвижи-
мости в МФЦ или на сайте Росреестра.

Еще одно нововведение касается имущества физи-
ческих лиц. Во всех регионах (кроме Севастополя) в 
качестве налоговой базы будет применена кадастро-
вая стоимость объектов недвижимости. При этом для 
исчисления налога использованы понижающие коэф-
фициенты (зависит от региона, с полными правилами 
можно ознакомиться здесь).

Всего будет направлено 67,1 млн уведомлений. Из 
них 44,6 млн — по почте заказными письмами, 22,5 млн 
— в электронном виде через личные кабинеты налого-
плательщиков. Оплатить налоги необходимо до 1 де-
кабря.  

Легендам и домыслам о подводном флоте России конструктор 
Радий Шмаков всегда предпочитал правду факта.

Былое обретало 
живую связь
с настоящим, 
когда слово брал 
конструктор 
Радий Шмаков
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АУКЦИОН В США продадут 
страницу рукописи 
«Собаки Баскервилей»

Овсянка, сэр 

Диана Ковалева

Одну из 37 уцелев-
ших страниц ориги-
нальной рукописи 
детектива «Собака 
Баскервилей» вы-
ставили на аукцион 
компании Heritage 
в США за 198 тысяч 
долларов. Бумага 
размером 20 на 33 
сантиметра нахо-
дится в относитель-
но хорошем состо-
янии и ее содержа-
ние можно прочи-
тать без труда. Вы-
ставленная на торги 
страница — начало 
тринадцатой главы 
«Расставляя сети», 
где Шерлок Холмс и 
его товарищ доктор 
Ватсон обсуждают 
таинственное убий-
ство на болоте и во-
прос о том, стоит ли 
арестовывать пре-
ступника. Некоторые предложения в тексте зачеркну-
ты рукой Артура Конана Дойла. «Убив своего знаме-
нитого персонажа Шерлока Холмса в 1894 году, автор  
вернул его восемь лет спустя в «Собаке Баскервилей», 
книге, которая оказалась одной из самых популярных 
в серии. Для того чтобы разрекламировать книгу, аме-
риканское издательство McClure, Phillips & Company 
попросило у Конан Дойла оригинальную рукопись и 
организовало рекламную кампанию, в рамках которой 
раздавало по одной странице рукописи покупателям 
копии книги», — рассказали в Heritage. Страницу на 
аукцион выставил частный коллекционер. Торги прой-
дут шестого ноября в Далласе, штат Техас.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Швеции 
открыли музей 
кораблекрушений

С кофе на дно 

Надежда Ермолаева

Побывать на дне морском, исследовать остовы кора-
блей теперь смогут не только аквалангисты, но и про-
стые туристы со стаканчиком кофе в руках. Для этого 
надо лишь купить билет в стокгольмский музей под-
водной археологии Vrak.  Новый музей посвящен под-
водному наследию Балтийского моря от древности до 
гибели парома «Эстония». Там представлены экспо-
наты с затонувших бригантин, фотографии морского 
дна, а также карты мест катастроф на море. Золотые 
монеты и слитки, которые перевозились в 17—18 веках 
по Балтике,  по сей день лежат на морском дне под сло-
ем песка. В число экспонатов входит даже ключ от кас-
сы бара затонувшего в 1994 году парома «Эстония». 
А также поднятый со дна Балтики ящик шампанского, 
которое пролежало там около двух веков. И сохрани-
лось, учитывая температуру воды, в прекрасном со-
стоянии. Природные условия Балтийского моря, тем-
пература и состав воды способствуют сохранению 
затонувших кораблей. Один из них, «Васа», представ-
лен в экспозиции. Это шведский боевой корабль, спу-
щенный на воду в 1628-м и почти сразу затонувший. В 
1961 году его подняли со дна.  В мире существует с де-
сяток музеев, посвященных кораблекрушениям.  На-
пример, в Греции, у побережья острова Алонисос, рас-
положен первый в мире подводный музей затонувших 
кораблей, названный «Парфенон кораблекрушений». 
А в музее на Кипре можно детально изучить греческое 
судно, затонувшее более двух тысяч лет назад.  

ТОЛЬКО В «РГ» Эксперты рассказали о причинах противостояния Варшавы и Брюсселя

Пойдет ли Польша на exit?
Ариадна Рокоссовская

В
ыйдет ли Польша из Ев-
росоюза? Станет ли сле-
дующей после Британии? 

Последует ли за «брекзитом» 
«полекзит»? В последнее время 
европейцы все чаще задаются 
этими вопросами. Есть ли для 
этого основания? Об этом «РГ» 
рассказали эксперты в Варша-
ве, Брюсселе и Москве.

На следующей неделе поль-
ский конституционный суд 
приступит к рассмотрению во-
проса о том, может ли европей-
ское законодательство быть 
важнее, чем основной закон 
страны. Решение судей факти-
чески должно предопределить, 
должна ли Польша покинуть 
ЕС, ведь каждое вступающее 
государство автоматически со-
глашается с приоритетом евро-
пейского законодательства над 
национальным — это заложено 
в договоре, который подписы-
вается при вступлении.

Поляки подписали этот до-
кумент в 2003 году, когда и 
Польша и Евросоюз были дру-
гими. С тех пор в старой Европе 
произошли фундаментальные 
изменения, в том числе и такие, 
которые католической Польше 
переварить не по силам: изме-
нилось представление о семье, 
которая, согласно польской 
конституции, является союзом 
мужчины и женщины. Поляки 

же не только не готовы узако-
нивать однополые браки, но и 
принимают декларации в под-
держку традиционной семьи, 
объявляют свои города «зоной 
свободной от идеологии ЛГБТ». 
Это вызывает критику в дру-
гих европейских столицах, а 
также в Еврокомиссии и Евро-
парламенте. И в Польше за про-
шедшие годы произошли изме-
нения, на которые не может не 
реагировать Брюссель: напри-
мер, закон о судебной системе 
от 20 декабря 2019 года поме-
нял законодательство стра-
ны таким образом, что все го-
сорганы и суды стали подкон-
трольны власти. Это означает, 
что Польша нарушила взятые 
на себя при вступлении в ЕС 
обязательства соблюдать прин-
цип независимости судей. В со-
ответствии с нормами Евро-
пейского союза, суд в Люксем-
бурге может препятствовать 
вступлению в силу такого за-
кона или поправок, нарушаю-
щих этот принцип. Но Польша 
отказывается подчиняться ука-
заниям извне. Между поляками 
и Евросоюзом началась судеб-
ная война по этому и другим 
направлениям. Одновременно 
на Варшаву посыпались из ев-
ропейских структур осуждаю-
щие резолюции и угрозы штра-
фов. Поляки в ответ обвиняют 
Брюссель в шантаже и вмеша-
тельстве во внутренние дела, а 

высокопоставленные политики 
правящей партии даже намека-
ют на возможный «полекзит». 
Воспринимают ли в Европе 
всерьез польские угрозы? Ос-
ведомленный источник «РГ» в 
Брюсселе утверждает, что нет. 
«Тут на эти польские разго-

воры смотрят снисходитель-
но. Если это и случится, то не в 
среднесрочной и уж тем более 
не в краткосрочной перспек-
тиве», — рассказал он. «Конеч-
но, все помнят, что в Британии 
многолетняя пропаганда про-
тив ЕС впоследствии поспо-

собствовала «брекзиту». Но 
это случилось по прошествии 
многих лет». Польша остается 
главным бенефициаром Евро-
пейского союза и, по мнению 
главы Европарламента Давида 
Сассоли, относится к нему как 
банкомату, поэтому и наказы-

вать за неуважение к европей-
ским ценностям ее будут лише-
нием ценностей материальных. 
В последние дни стало извест-
но сразу о нескольких штраф-
ных процедурах, которые мо-
гут стоить Польше миллиардов 
евро.  

Екатерина Забродина 

П
резидент Брази-
лии,  поедающий 
пиццу на пороге 
нью-йоркского ре-
сторана, небыва-
ло строгие правила 
досмотра делега-
ций, ковидные ог-
раничения внутри 

штаб-квартиры ООН — такой за-
помнится 76-я сессия Генассам-
блеи, которая подходит к фини-
шу. Если в прошлом году, в раз-
гар пандемии «короны», ее так 
и не решились провести очно 
(тогда мировые лидеры и шефы 
дипломатий ограничились ви-
деообращениями), то на этот 
раз на Генассамблею все же ри-
скули приехать десятки прези-
дентов, премьеров и глав МИД. 
Для некоторых выступления с 
трибуны ООН стали дебютом, 
как, например, для президен-
та США Джо Байдена. Но неко-
торые политики так и не добра-
лись до Нью-Йорка. 

Среди них председатель КНР 
Си Цзиньпин, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон и кан-
цлер Германии Ангела Мер-
кель, у которой на носу парла-
ментские выборы в своей стра-
не (таким образом, она упусти-
ла шанс в последний раз побы-
вать на Генассамблее в качест-
ве главы правительства ФРГ). 
Зато настоящим героем если не 
дипломатической сессии, то уж 
точно фотосессии стал прези-
дент Бразилии Жаир Болсонару 
— один из немногих гостей вы-
сокого уровня, который прие-
хал в Нью-Йорк непривитым, 
причем из принципиальных 
соображений. Как известно, 
он выступает категорически 
против прививок, масок и дру-
гих мер защиты, а коронави-
рус, которым переболел прош-
лым летом, называет не иначе 
как «легким гриппом». И хотя 
в штаб-квартире ООН в целом 
запретили допуск невакцини-
рованным, для бразильского 
лидера организаторы сделали 
исключение в отличие от мест-
ных ресторанов. Ленты миро-
вых агентств облетели кадры, 
как господин Болсонару со сви-
той на ходу ест пиццу прямо на 
улице. К слову, один из членов 
его делегации (по иронии судь-
бы им оказался глава минздра-
ва) все же заразился ковидом 
в ходе поездки, из-за чего  и го-
сподину Болсонару пришлось 
отправиться на карантин.

Из-за строгих ограничений 
значительная часть журнали-
стов, прилетевших с делегация-
ми, впервые не смогла попасть 
внутрь ООН. А зоны досмотра 
на этот раз установили далеко 
на подступах к штаб-квартире, 
чуть ли не за несколько кварта-

лов. Поэтому многие новости 
СМИ получали не напрямую, 
а через утечки. Одна из них ка-
сается размолвки между фран-
цузской делегацией и их колле-
гами из Австралии и США. По 
данным журналистов, встреча 
«на полях» не состоялась из-за 
скандала со срывом контракта 
о строительстве подлодок меж-
ду Парижем и Канберрой. 

Разумеется, внимание СМИ 
было приковано к выступле-
нию президента Байдена, ко-
торый умудрился на него опо-
здать. Кроме того, в своей пер-
вой речи он перепутал ООН 
(united nations) с Соединенны-
ми Штатами (United States). А 
вот президент Польши Анждей 
Дуда и вовсе спутал самого Бай-
дена с... Трампом. «В настоящее 
время у администрации прези-
дента Дональда Трампа много 
проблем, например ситуация в 
Афганистане, которой ей следу-
ет заняться», — цитирует Дуду 
портал Onet.pl. 

Глава российского МИД 
Сергей Лавров, прибывший в 
Нью-Йорк в среду, попал с ко-
рабля на бал: сразу после деся-
тичасового перелета министр 
отправился в штаб-квартиру 
ООН, где у него начался тра-
диционный дипломатический 
марафон. Только в первый день 
Лавров успел принять участие 
во встрече глав дипведомств 
«пятерки» постоянных чле-
нов Совбеза с генсеком ООН 
Антониу Гутерришем, отдель-

но пообщался «на полях» с но-
вой главой британского Форин 
офис Элизабет Трасс (это была 
их первая встреча), с польским 
министром иностранных дел 
Збигневом Рау и с генсеком 
НАТО Йенсом Столтенбергом, 
а также с канадским и египет-
ским коллегами. Стены ООН 
помнят Лаврова еще постпре-
дом РФ. Этот пост будущий шеф 
российской дипломатии зани-
мал целых десять лет, с 1994-
го по 2004 год. Вчера советник 
российского постпредства Фе-
дор Стржижовский опублико-
вал на своей страничке в «Фей-
сбуке» характерный снимок: на 
нем российский министр и ве-
теран фотослужбы ООН смеют-
ся как старые знакомые. «Одна 
из тех фотографий, когда глав-
ным героем снимка является 

не только министр. В зале за-
седаний Совета Безопасности 
ооновский фотограф разгово-
рился с С.В. Лавровым о том, 
сколько  они уже знакомы», — 
прокомментировал сценку ди-
пломат. 

Как всегда, глава россий-
ской делегации вызывал неиз-
менный интерес у иностранных 
журналистов, с которыми иног-
да шутил в своей фирменной ма-
нере. «Ребята, можете не испы-
тывать удачу. Россия все равно 
не вступит в НАТО», — обратил-
ся Лавров к фоторепортерам 
на протоколе со Столтенбер-
гом. Традиционное выступле-
ние Сергея Лаврова с трибуны 
Совбеза ООН  запланировано 
на субботу — за два дня до завер-
шения Недели высокого уровня 
Генассамблеи.   

А К Ц Е Н Т

Из-за строгих ограничений значитель-
ная часть журналистов, прилетевших 
с делегациями, впервые не смогла 
попасть внутрь ООН

Как у нас

В Крыму на окраине села Малореченское с 2009 года ра-

ботает Музей катастроф на водах. Он расположен в цо-

кольном этаже храма Николая Мирликийского, вместе они 

составляют музейно-мемориальный комплекс «Памяти по-

гибших на водах». В 17 залах собрано более 500 экспона-

тов. В оформлении интерьеров использованы корабель-

ные канаты, обрывки сетей рыбаков. В музее можно уви-

деть личные вещи моряков, спасательные круги, водолаз-

ные костюмы, обломки затонувших судов. Каждый зал по-

священ конкретной морской трагедии. 

Полноценный музей, где бы демонстрировались потерпев-

шие кораблекрушение суда, планируется создать на базе 

Петровского дока в Кронштадте. Предполагается, что му-

зей разместится непосредственно в доках, а суда разных 

эпох будут демонстрироваться в воде, защищенные про-

зрачным стеклом. Первые экспозиции должны были поя-

виться в 2022 году. Однако, как пояснили в Музее истории 

Кронштадта, этот срок сдвигается. Сейчас тематическая 

выставка, посвященная истории кораблекрушений, рабо-

тает в рамках экспозиции «Подводная археология». Здесь 

представлены артефакты, поднятые с линейного корабля 

«Портсмут», фрегата «Олег», броненосца «Гангут» и других 

затонувших боевых и торговых судов.

Подготовил Михаил Загайнов
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ДИПЛОМАТИЯ Чем запомнится 76-я сессия Генассамблеи ООН

Не ковидом единым 

На этой странице рукописи «Собаки 
Баскервилей» Холмс и Ватсон обсу-
ждают убийство на болоте.

Дидье Маруани
французский музыкант, композитор и 

клавишник, лидер группы Space. Один 

из пионеров электронной музыки.

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ 24 СЕНТЯБРЯ С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Между тем 

РУЗВЕЛЬТ И ЧЕРЧИЛЛЬ 
НЕ ПОБОЯЛИСЬ ПРИЕХАТЬ В КРЫМ

В своей речи с трибуны ООН президент Украины 

Владимир Зеленский в очередной раз высказывался 

о Крыме. Среди прочего он заявил, что основы сло-

жившегося после Второй мировой войны миропо-

рядка, включая формирование ООН, были заложены 

на Ялтинской конференции в 1945 году. А то, что 

ныне Ялта и Крым входят в состав России, следуя ло-

гике Зеленского, подрывает основы этого самого 

миропорядка и ООН.

Однако стоит напомнить президенту Украины всем 

хорошо известный, неоспоримый исторический 

факт: президент США Франклин Рузвельт и премьер 

Великобритании Уинстон Черчилль в феврале 1945 

года обсуждали в Ялте новый миропорядок именно 

потому, что  Крым в то время был автономной респу-

бликой в составе РСФСР, то есть фактически являлся 

частью России. Поэтому ни Рузвельт, ни Черчилль 

не побоялись приехать в российский Крым.

В зале, где заседает Совет Безопасности, ооновский фотограф разговорился с Сергеем Лавровым о том, как давно они уже знакомы. 
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Взгляд из Варшавы

Павел Коваль, 
вице-председатель комитета 
по международным делам 
нижней палаты парламента Польши
Для «полекзита» на сегодняшний день нет никаких условий — ни право-

вых ни политических. На данном этапе серьезным людям не стоит вос-

принимать эти разговоры всерьез. 80 процентов поляков выступают 

за членство в ЕС. Для сельскохозяйственной отрасли «полекзит» был 

бы чистым безумием. Большинство политических сил в Польше про-

тив выхода из ЕС, и ситуация в стране ничем не напоминает ситуацию в 

Великобритании перед «брекзитом». Так что никакие «полекзиты» нам 

не грозят. И те, кто говорит об этом, скорее, рассчитывает получить 

пару процентов ультраправых избирателей, которые мечтают о выходе 

из ЕС. Голоса евроскептиков из «Конфедерации» (коалиция консерва-

тивных политических партий Польши. — Прим. ред.) нужны политикам 

правящей партии «Право и справедливость» и поэтому они говорят о 

конфликте с Евросоюзом и «полекзите» как о возможном сценарии. 

При этом власти демонстрируют свое принципиальное несогласие с 

Еврокомиссией, но на самом деле прекрасно понимают все правовые 

условия договоров ЕС и пытаются обойти острые углы. Например, в 

ситуации с судебной реформой на публику они заявляют, что не подда-

дутся давлению, а в действительности ведут переговоры по разреше-

нию конфликта. Это внутриполитическая борьба за десять процентов 

евроскептического электората. В Евросоюзе кто-то это понимает, кто-

то не понимает, а кто-то просто использует в своей политической игре. 

Но те, кто на самом деле принимает решения в ЕС, прекрасно знают, 

что это за игры.

Взгляд из Москвы

Дмитрий Офицеров-Бельский, 
старший научный сотрудник ИМЭМО 
им. Примакова РАН
Спор между Варшавой и Брюсселем идет не о многочисленных частно-

стях. Это системное противостояние, которое стало усиливаться с мар-

та 2017 года, когда состоялись две встречи — неформальный саммит 

«Германия — Франция — Италия — Испания» в Версале и встреча «Вы-

шеградской четверки» в Варшаве. Поляки являются на сегодня лидера-

ми центральной и восточной части Евросоюза, у которых есть свое аль-

тернативное видение того, по какому пути должно идти дальнейшее 

развитие блока. И их «прижимают» за то, что они не хотят сидеть в сто-

роне, пока старшие члены решают, как Европе жить дальше. А все 

остальное — лишь внешняя ширма. При этом поляки не только не хотят 

уходить из Евросоюза, но и пытаются упрочить свои позиции, создавая 

различные региональные союзы в рамках ЕС. И в Еврокомиссии «по-

лекзита» никто всерьез не планирует. Я неоднократно разговаривал с 

еврочиновниками в Брюсселе и вынес впечатление, что поляков не 

только никто не может наказать, но и самого по себе такого намерения 

в действительности нет. И это — политика, которая стала как раз следст-

вием «брекзита». Кстати, поляки полагают, что они, точнее страны Цен-

тральной и Восточной Европы — и есть настоящая Европа. По их мне-

нию, Европейский союз очень изменился с тех пор, когда они в него 

вступали, особенно по части ценностей. ЕС стал с тех пор существенно 

менее благополучным, мультикультурным в негативном смысле этого 

слова, в значительной мере дехристианизированным, заполнен мигран-

тами и страдает от криминала. Я бы назвал Польшу более благополуч-

ной страной, чем многие западноевропейские.
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Владимир Зеленский на трибуне ООН (2021 год). Премьер Британии Уинстон Черчилль и президент США 
Франклин Рузвельт на Ялтинской конференции (1945 год).
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ПРАКТИКА Из кишечника 
младенца извлекли 
гидрогелевый шарик

Проглотил 
бусинку

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Калининград

В Калининградской области врачи Детской областной 
больницы спасли восьмимесячного жителя Республи-
ки Коми: из его кишечника достали гидрогелевый ша-
рик.  Семья Миши прилетела в Калининград в отпуск. 
Уже в самолете ребенок почувствовал себя неважно. 
Мама подумала, что это из-за усталости, перелета. Но у 
мальчика началась рвота. 

Медики после тщательного осмотра выяснили, что 
причина в застрявшем в кишечнике гидрогелевом ша-
рике, который на рентгене или при ультразвуковом ис-
следовании трудно выявить: аппаратура очень слабо 
реагирует на объекты из подобных материалов. 

— Диаметр шарика был где-то четыре сантиметра. 
Застрял на переходе так называемой баугиниевой за-
слонки — это граница между толстой и тонкой кишка-
ми, — рассказал детский хирург Артем Айвазян.

Ребенка срочно отправили в операционную. Все, к 
счастью, закончилось удачно. Когда стали выяснять, 
откуда появился этот шарик, никто не мог ничего объ-
яснить. Мама Миши сказала, что у них дома нет та-
ких игрушек. Но они с сыном были в гостях, возмож-
но, именно там все и случилось. Игрушка антистресс 
порвалась, шарики рассыпались. Малыш и проглотил 
один. А в желудке маленькая «бусинка» выросла до 
прежних размеров и заблокировала кишечник.

Кстати, с гидрогелевыми шариками калининград-
ские хирурги столкнулись не впервые. Они призывают 
родителей быть более внимательными. «Потому что 
ребенок пытается все затащить в рот. Хорошо еще, если 
попадет в желудочно-кишечный тракт, а если в легкие? 
Бывает, что попадет в бронх или в трахею. Это останов-
ка сердечной и дыхательной деятельности. И все. Нуж-
но контролировать игры маленького ребенка», — гово-
рит главный врач Детской областной больницы Алек-
сандр Маляров.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Можно ли 
доверять умным гаджетам

«Доктор» 
под рукой 

Елена Мационг, «Российская газета», Екатеринбург

Умные гаджеты, которые считают, сколько шагов мы 
прошли, какой у нас уровень глюкозы, пульс, давле-
ние, содержание кислорода в крови и т.д., некоторые 
уже называют доктором, который всегда под рукой.

—  Пока в большинстве своем все это «игрушки», ко-
торые не имеют отношения к медицине, — говорит ди-
ректор ассоциации «Национальная база медицинских 
знаний» Борис Зингерман. —  Даже шаги два разных 
гаджета, скорее всего, померяют неодинаково. Дан-
ные с носимых гаджетов не репрезентативны для вра-
чей. Пока польза от них  только в одном: если вас что-то 
насторожило, давление, предположим, или пульс, вы 
обратитесь к доктору.   

Между тем, по словам эксперта, на рынке начинают 
появляться  носимые устройства, которые считаются 
медицинскими и могут точно измерить давление, на-
пример. Но их пока 
мало, и они доволь-
но дорогие. Специа-
листы уверены, что 
за системой мони-
торинга нашего со-
стояния с помощью 
различных гадже-
тов — будущее. В лю-
бом случае без вра-
ча тут не обойтись. 
При этом носимые 
гаджеты будут до-
бросовестными 
его помощниками. 
В идеале система выглядит так: достоверные данные 
приходят врачу, и если что-то не так, он говорит: «Да-
вай, друг, приходи в поликлинику». И уже там прохо-
дит окончательное обследование пациента. 

По сути, в основе этого механизма лежит телемеди-
цина, которая, как никогда раньше, доказала свою во-
стребованность в пандемию. Так, в США число пользо-
вателей телемедицинских услуг выросло сразу на 15 
процентов. В России — на девять. Чаще всего люди об-
ращаются к неврологу, кардиологу и психологу. 

Эксперты сообщили, что в минздраве уже разра-
ботан проект документа, в котором впервые приведен 
четкий алгоритм функционирования дистанционного 
мониторинга состояния здоровья.  В частности, про-
писано, что делать, если врач получит данные о состоя-
нии пациента, угрожающем его  жизни. Как будет осу-
ществляться интеграция с информационной системой 
«Скорой помощи» и т.д. 

Как рассказал «РГ» Игал Зак, директор компании, 
занимающейся  разработкой систем цифровой диаг-
ностики с использованием технологий искусственно-
го интеллекта, своего рода подготовкой к взаимодей-
ствию носимых устройств и здравоохранения можно 
считать разного рода мобильные приложения. Напри-
мер, одно из них всего за минуту анализирует звуки 
дыхания и кашля человека на наличие паттернов, ха-
рактерных для COVID-19. Конечно, окончательный ди-
агноз поставит только врач, но подобные системы ста-
нут основой удаленного медконтроля.  

АКТУАЛЬНО Более двух тысяч детей прошли обследование 
на «Волне здоровья» -2021

Спасательный круг

Ирина Краснопольская

З
авершилась очеред-
ная Всероссийская 
акция «Волна здоро-
вья», нацеленная на 
помощь больным де-
тям.  На  теплоходе 
«Северная сказка» 
она прошла по мар-
шруту: Казань, Ела-

буга, Сарапул, Пермь, Чайков-
ский, Чистополь, Ульяновск, 
Чебоксары, Нижний Новгород. 
Лучшие столичные врачи об-
следовали более двух тысяч ре-
бятишек. 

За каждой цифрой — судьбы 
детей. Непростые судьбы. Ведь 
речь о тех, кто страдает тем или 
иным заболеванием, иногда не-
излечимым. Цифры — весомый 
повод не только к констатации 
фактов, не только к анализу си-
туации. Это повод к принятию 
конкретных мер во имя улуч-
шения охраны здоровья детей. 
А то, что улучшения необходи-
мы, необходимы всегда, во все 
времена, свидетельствуют те 
же цифры. 

Жизнь постоянно предъяв-
ляет новые требования к со-
хранению, охране здоровья. 
Детского — в обязательном по-
рядке. И дело отнюдь не только 
и не столько в нынешней ковид-
ной пандемии. Вот на приеме у 
эндокринолога хорошо одетый 
малыш. Он удивительно, я бы 
сказала интеллигентно, разго-
варивает, почти взрослые обо-
роты речи. На прием пришел с 
мамой. Она чуть задерживает-
ся в кабинете-каюте — погово-
рить с врачом из центра эндо-
кринологии Павлом Окороко-
вым. А я с пациентом выхожу на 
палубу. «Сколько тебе лет?» — 
спрашиваю его. «Двенадцать». 
Не могу поверить: мальчик ро-
стом с шестилетнего-семилет-
него — никак не больше. Но он 
не врет. У мальчика, говорит 
его мама, генетическая низко-
рослость. Вот такой диагноз. И 
с ним надо жить. Как? 

Единичная судьба? Но судь-
ба! И мнение одного из веду-
щих столичных специалистов 
в этой области очень значимо, 
важно. На «Волне здоровья» 
все важно. Вот восьмилетний 
мальчуган вдохновился телере-
кламой батареек. Стал упорно 
внедрять батарейку себе в нос. 
Батарейка никак там не удер-
живалась, выпадала. Родители 

всерьез к стараниям сына не 
отнеслись. А мальчик был на-
стойчив и… внедрил батарейку 
в ухо. В ухо попала вода, и бата-
рейка сработала: опасный ожог 
слухового прохода. Отоларин-
голог Екатерина Молчанова на-
правляет ребенка на лечение в 
московскую клинику. 

Да, и такое бывает. Дети есть 
дети. Даже самые вниматель-
ные родители, дедушки, бабуш-
ки не всегда способны уследить 
за их происками. 

Трехлетняя очень ухожен-
ная малышка пришла к карди-
ологам с мамой и папой. Кста-
ти, о папах. Заметно стало их 
участие в судьбах детей. Ранее 
такого как-то не наблюдалось. 
Что очень, очень, очень отрад-
но. Так вот о малышке. У нее 
лейкоз. Она уже прошла три 
курса химиотерапии в Москве 
в Центре имени Димы Рогаче-
ва. И конечно же, очень важна 
проверка, консультация карди-
ологов, тем более что на «Вол-
не» специалисты из Бакулев-
ского центра сердечно-сосуди-
стой хирургии: Нонна Зимина, 
Вера Донцова, Светлана Хари-
тонова старожилы «Волны», ее 
постоянные участники. Про-
фессор-гинеколог Инна Аполи-
хина, профессор офтальмолог  
Елена  Маркова, травматологи-
ортопеды Александр Окчурен-
ко и Ардан  Афанасьев пришли 
на «Волну» позже. Но  работа-
ют в заданном  ритме.  Верони-
ка Павлович и Наталья Удалова 
из Центрального НИИ стомато-
логии и челюстно-лицевой хи-
рургии  не прерывают пятилет-
нюю нарядно одетую девчуш-
ку с косичками. Малышка — она 
пришла на теплоход с бабуш-
кой и дедушкой — очень общи-
тельная, говорит без конца. Ей 
явно нравится, что ее внима-
тельно слушают… Живут они 
недалеко от Перми. Собирают-
ся к отдыхающей под Севасто-

полем маме. Но надо обязатель-
но проконсультироваться: ин-
формация о состоянии здоро-
вья пятилетней говоруньи, пе-
ренесшей в московской клини-
ке сложнейшую операцию, не 
умещается в двух объемистых 
томах «истории болезни». Но 
пока, комментируют ситуацию 
столичные специалисты, мож-
но лететь к маме в Севастополь. 
И бабушка на радостях диктует 
мне свой мобильный номер те-
лефона: «Будете в Севастополе, 
приходите в гости!»

На «Северной сказке» очень 
профессиональная и очень, что 
особенно важно, доброжела-
тельная команда. Особое сло-
во о волонтерах. Они — учащи-
еся Самарского колледжа. За-
ботливы, внимательны, вежли-
вы, надежны, как-то особенно 
уместны. На теплоходе чистота, 
красивый порядок. Перед оче-
редной пристанью на полах сте-
лются специальные дорожки, 
выставляются стулья у кают, 
где идет прием. Посетителей 
множество. Не только больные 
дети, их родители, бабушки, де-
душки, сопровождающие спе-
циалисты, журналисты из мест-
ных изданий. А еще официаль-
ные лица, призванные поддер-
жать акцию. Московские врачи, 
кроме гинекологов и акушеров, 
ведут прием в каютах. Акушеры 
и гинекологи работают в мест-
ных учреждениях. 

Снова цифры. Кардиологи 
приняли 236 пациентов. Из них 
111 направлены на лечение в 
Москву. Отоларинголог и сур-
долог приняли 333 пациента 
— 125 получили направление в 
Москву. На приеме у офтальмо-
логов был 231 пациент. В столи-
цу направлены 65 детей. Сто-
матологи приняли 162 чело-
века, и 31 поедет в Москву. На 
приеме у эндокринолога было 
187 ребятишек — 33 направле-
ны в Москву. 264 обратились за 

помощью к травматологу-ор-
топеду. Из них 65 направлены 
в Москву. 

Больше всех приняла ко-
манда акушеров-гинекологов 
- 678 детей и взрослых. 137 на-
правлены в Москву. В их по-
мощи нуждаются не столько 
дети, сколько взрослые. Хотя 
не однажды довелось слышать 
удивленное: оказывается есть 
специалисты по детской гине-
кологии. Пациентам «Волны» 
повезло: главный внештатный 
специалист гинеколог детско-
го и юношеского возраста Мин-
здрава РФ профессор Елена 
Уварова не только деликатно 
осматривает пациенток, но до-
верительно беседует и с ними, 
и с их родителями. 

Беседует.  Да, наступает, 
причем все активнее, телеме-
дицина. Она явно востребова-
на. Она несомненно очень важ-
на, очень нужна. Без нее теперь 
не обойтись. И все-таки… И все-
таки хочется надеяться, что она 
не замена живому общению 
врача и пациента. Слово лечит. 
Так было и так будет. Всегда? 
«Волна» в лучших традициях 
отечественного врачевания ут-
верждает: всегда!

Заметна особая востребо-
ванность в отоларингологах, 
кардиологах, офтальмологах, 
ортопедах. И нет необходимо-
сти объяснять, почему именно 
в них. Дети же не только спо-

собны батарейку внедрить в 
ухо. Они бегают, они прыгают, 
они умудряются что-то себе ло-
мать. Они умудряются не так, 
как положено, сидеть, и у них 
не та осанка. А бесконечное 
ныне компьютерное времяпре-
провождение. 

Очкариков тоже меньше 
не становится. Только не надо 
беды вешать на самих детей. 
Не стану называть все адреса и 
имена медицинских работни-

ков, с которыми свела нынеш-
няя «Волна». Они не раз гово-
рили не только о дефиците пе-
диатров, но и о том, что уро-
вень их подготовки оставляет 
желать лучшего. А еще о том, 
что зарплата этих специали-
стов отталкивает даже тех, кто 
очень бы хотел лечить ребяти-
шек. Удерживаются немногие.

Ольга Гаврилова заведует 
детской поликлиникой в Чис-
тополе. Ей 45 лет. У нее двое 
приемных детей — от мужа, 
жена которого умерла. И об-
щий 15-летний сын. Руководи-
мая ею поликлиника рассчи-
тана на 200 посещений в сме-
ну. Ольга прошла путь от сани-
тарки до студентки Казанского 
медицинского вуза. Работала 
на «скорой». «Самая большая 
наша проблема, — говорит мне 
Ольга Ивановна, — кадры. Обо-
рудование даже самое совре-
менное есть. А вот кадры, зар-
платы». Сама она получает 60 
тысяч рублей в месяц. Это вме-
сте с совместительствами. А 
ей еще надо выплачивать кре-
дит за машину. Старшие дети 
живут в Казани. Муж трудится 
вахтовым методом на Севере. 
Ольга родилась в этих краях. 
Здесь все родное, привычное. А 
вот отношение к медикам… 

Еще о цифрах. Размеры тер-
ритории, наличие крупных ме-
дицинских центров не сказы-
ваются на цифровых итогах. А 

что сказывается? Более всего 
было принято пациентов в Пер-
ми — 303, в Нижнем Новгороде 
— 218, в Ульяновске — 272, в Че-
боксарах — 168… 

В Елабуге детей на тепло-
ход к офтальмологу сопрово-
ждает врач в летах. Дойти ей не 
просто. Задыхается, потому как 
дороги как таковой нет. Как нет 
и детского офтальмолога. «Был, 
— сетует она, — в Елабуге стажер 
детский офтальмолог. Потом 

почему-то должность сокра-
тили». 

Не случайно о нелегкой до-
роге на теплоход. Прямого от-
ношения к «Волне» дороги не 
имеют? «Волна» же плывет по 
воде. Но вот причал. Вот надо 
сойти на берег или с берега 
пройти на теплоход. Многолет-
няя проблема. Впервые в Ела-
буге была много лет назад, еще 
тогда, когда не было «Волны». 
И запомнился этот красавец-
городок на Волге не только до-
мом, где жила великая Марина 
Цветаева, но и дорогой с тепло-
хода. Ее, по сути-то, и не было. 
Не было и пристани. А теперь? 
Сказали, что теперь новая при-
стань. 

Да, есть крупная надпись: 
«Елабуга». И убогие сооруже-
ния «Мороженое», «Копченая 
рыба», «Кондитерские изде-
лия». Та же рыба очень непло-
хая. Но это же не причал! Меня 
тихо просвещают: «Это част-
ный причал». Почему тихо? 
Почему частный может быть 
просто никаким? Не знаю, част-
ный или не частный причал в 
Чебоксарах. Он так красив, так 
гармоничен, так уместен на 
прекрасной волжской набереж-
ной, так привлекает, притяги-
вает в любую погоду. Такая вот 
визитная карточка Чебоксар… 

Нам не повезло с погодой. 
Пронизывающий ветер, не-
скончаемые сильные или моро-
сящие дожди. Потому особен-
но заметны сверхнеудобные 
подходы к теплоходу, контраст 
между красочно-яркими хора-
ми, танцорами, музыкантами 
и теми, кто пришел на «Волну» 
за помощью. «Волну» традици-
онно встречают хлебом-солью, 
речами. Песни и хороводы под 
дождем и ветром поднимают 
настроение? Заряжают энер-
гией? Может, может быть… Но 
когда при этом в стороне ждут 
родители с больными детьми, 
которым  не просто добраться 
до теплоходного трапа. Спроси-
ла у официальных дам, стоящих 
под зонтиками на берегу, апло-
дирующих танцорам: «Вам не 
стыдно смотреть на то, с каким 
трудом родители с больными 
детьми добираются к теплохо-
ду?» В ответ: «Мы ставили этот 
вопрос! Но как-то ничего не ре-
шается». Может, не решается  
потому, что вопросы надо не 
ставить, а решать?   

«Волна» спасения — в любую погоду!

Чаепитие в «Истоке».

А К Ц Е Н Т

Сколько тебе лет? — спрашиваю 
мальчика. «Двенадцать». Он ростом
 с шестилетнего. У него генетическая 
низкорослость. Такой диагноз. 
И как с ним жить?

Умный помощник важен и врачу, и пациенту.

Диагноз поставит 
только врач, 
но мобильные 
приложения станут 
основой удален-
ного медконтроля  

А К Ц Е Н Т

У малышки лейкоз. Она прошла 
три курса химиотерапии в Москве 
в Центре имени Димы Рогачева. 
Ей очень важна проверка, 
консультация  кардиологов

СПРАВКА «РГ»

Восемнадцать  лет назад по ини-

циативе всемирно известного 

кардиохирурга академика Лео 

Бокерия в стране была создана 

«Лига здоровья нации». При ней 

стала действовать «Волна здо-

ровья». Первая — теплоходный 

маршрут по городам Поволжья 

— состоялась в 2006 году. Затем 

«Волна» прошла по Каме, Дону, 

Волге, Оби, Иртышу, Лене, Неве, 

Ладожскому и Онежскому озе-

рам и Черноморскому побере-

жью. «Волна» побывала более 

чем в 50 населенных пунктах 

семи федеральных округов Рос-

сийской Федерации. Правда, в 

прошлом году из-за пандемии 

«Волну» пришлось отложить. 

За это время 12 тысяч детей 

прошли на «Волне здоровья» 

медицинские обследования и 

консультации у лучших специа-

листов страны. Почти две с по-

ловиной тысячи ребят по на-

правлениям получили помощь в 

ведущих клиниках Москвы.

Опыт

ПАНДУС, ТРЕНАЖЕРЫ И ЧАЙ С КОНФЕТАМИ
О том, что такое возможно, свидетельствует еще одна 

встреча на «Волне». И потому, хотя она за рамками са-

мой «Волны», расскажу о ней. Случилась она в Улья-

новске. Сотрудники местного департамента по делам 

старшего поколения, ветеранов и инвалидов Светлана 

Сухова и Ольга Трусова пригласили посетить «Центр 

дневного прибывания граждан пожилого возраста и 

инвалидов «Исток». «Исток» занимает девять комнат 

первого этажа обычного дома. По соседству неболь-

шой магазин трикотажных изделий. О том, что «Исток» 

для тех, кто немолод, напоминает удобный пандус при 

входе. Командует «Истоком» очаровательная Анна 

Коршунова — выпускница факультета гуманитарных 

наук и социальных технологий Ульяновского госуни-

верситета. Ее сыну 11 лет, муж Дмитрий трудится на 

Ульяновском автозаводе. Анне очень нравится здесь 

работать. Иначе бы ушла, ведь ее оклад всего 25 тысяч 

рублей  в месяц. Не ушла. Сумела за восемь лет сотво-

рить теплое, по-домашнему уютное пристанище для 

тех, кому тяжко по разным причинам жить. Таких на 

счету «Истока» 69 человек. 

Реабилитолог, психолог, музыкальный работник, куль-

торганизатор… В основном сотрудники молодые, но 

им явно по душе обихаживать тех, кто сюда приходит 

почти каждый день. Да, поют, да, танцуют, да, музици-

руют, да, занимаются на тренажерах, да, пьют чай с ка-

рамельками и печеньями за по-домашнему накрытым 

столом. И медики не обходят этих прихожан своим 

вниманием. 

74-летняя Наталья Николаевна — инженер-конструк-

тор в элегантном костюме, украшенном красивой 

брошью. После смерти мужа живет одна. Есть сын-ин-

женер и два внука. Пенсия 14 тысяч. «Конечно, мало. 

Очень мало. Надо бы побольше, — говорит Наталья 

Николаевна. — А вот проблем со здоровьем не мало. 

Но главная проблема — одиночество. У детей своя 

жизнь». На наше чаепитие заглядывает 78-летняя Раи-

са Борисовна — вся в пестром одеянии, красивых 

серьгах. Сетует, почему ее не предупредили, что в 

«Истоке» гость, — испекла бы что-нибудь вкусненькое.

Да, отступила от темы «Волны». Может, не зря. Значит, 

при желании можно не только ставить, но и решать во-

просы. Тем более что не только дети, но и старость 

наше с вами будущее. 
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ОБРАЗОВАНИЕ 
В Ростове-на-Дону 
стартовал конкурс 
«Учитель года России-2021»

Пеликан ждет: 
кто первый? 

Марина Бровкина, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

Федеральный этап Всероссийского конкурса «Учитель 
года России-2021» начался в южной столице. В Ростов 
прибыли 85 лучших педагогов со всей страны. 

Торжественное открытие конкурса состоится 
25 сентября, а затем пройдут сами соревнования. Сна-
чала педагогам предстоит показать свой профессиона-
лизм по таким тематикам, как «Методическая мастер-
ская» и «Урок». 29 сентября будут объявлены 15 лау-
реатов, учителя продемонстрируют собственные на-
работки на «Мастер-классе» и «Классном часе».

— Ростов-на-Дону готовился к приему дорогих гостей 
очень тщательно, — рассказал Михаил Гуров, учитель  
математики Лицея классического элитарного образо-
вания «Учитель года России-2020»,— Задействованы са-
мые лучшие площадки, привлечены лучшие ресурсы, и 
я абсолютно уверен, что у нас одна из наиболее профес-
сиональных организаций этого конкурса. Мероприятия 
будут проходить в лицее № 11, центре Цифрового обра-
зования детей «IT-куб», в музыкальном театре и исто-
рическом парке «Россия — Моя история». Хочу поже-
лать коллегам не волноваться. Мы собираемся вместе, 
чтобы прежде всего поделиться опытом друг с другом.

И, наконец, 3 октября станет известна пятерка 
призеров конкурса, которые примут участие в итого-
вом испытании «Пресс-конференция «Вопрос учите-
лю года». Этот этап пройдет уже в Москве. Призеры 
ответят на вопросы прессы, своих коллег-педагогов, 
школьников и их родителей, а также студентов педаго-
гических вузов. С 4 по 10 октября пройдет всероссий-
ская Учительская неделя. Педагоги примут участие в 
известных теле- и радиопроектах. Кульминацией ста-
нет первый Всероссийский форум классных руково-
дителей, который состоится 9—10 октября в Москве.

Победитель будет награжден на торжественной це-
ремонии в Кремле.  

ТРАГЕДИЯ При крушении самолета Ан-26 под Хабаровском 
погиб весь экипаж

Врезался в гору
Юлия Гарднер, 
«Российская газета», Хабаровск

В
чера спасатели об-
наружили тело одно-
го из членов экипа-
жа разбившегося под 
Хабаровском Ан-26. 
Остальные пять че-
ловек, находившихся 
на борту транспор-
тного самолета (лет-

чики и технические специали-
сты), по информации МЧС, так-
же не выжили.

Чтобы добраться до места 
катастрофы, понадобились по-
чти сутки. Обломки воздушно-
го судна обнаружили с воздуха 
вчера около полудня. Их раз-
бросало по склону горы Хреб-
товой в Большехехцирском за-
поведнике, в 38 километрах к 
югу от Хабаровска. Это место 
труднодоступное, с густым ле-
сом и двумя большими распад-
ками. Десантироваться с возду-
ха не позволили высокие дере-
вья и сильный ветер — до 18 ме-
тров в секунду.  На саму верши-
ну Хребтовой, вздыбившейся к 
небу почти на километр, доби-
рались пять часов. Наверх от-
правились 40 из 140 человек, 
задействованных в операции.

До наступления темноты 
удалось обнаружить «черный 
ящик» воздушного судна. Не-
смотря на то что его контур по-
врежден, специалисты считают, 
что информацию с него получит-
ся расшифровать. Этим займут-
ся специалисты Межгосударст-
венного авиационного комите-
та, которым передадут самопи-
сец. На месте падения работают 
спасатели, следователи, крими-
налисты. Там оборудован вре-
менный лагерь. Самолет МЧС 
Ми-8 доставил специалистам 
нужное снаряжение и продукты.

Ан-26 пропал с радаров 
22 сентября в 18.45 по хабаров-
скому времени. При этом спаса-
тели не зафиксировали сигна-
ла аварийного радиомаяка са-
молета. Борт принадлежал ЗАО 
«Летные проверки и системы». 
Известно, что эта компания 
специализируется на поисково-
спасательном обеспечении по-
летов и выполняет 90 процен-
тов летных проверок на аэро-
дромах России. Именно провер-
ку наземных средств радиотех-
нического обеспечения полетов 
и проводил экипаж воздушного 
судна. Почему он отправился в 
рейс в непогоду,  предстоит вы-
яснить следователям. Осмотр 
места происшествия продолжат 
с наступлением рассвета.

Возбуждено уголовное дело 
о нарушении правил безопа-

сности полетов. Следователи в 
аэропорту Хабаровск (Новый) 
изъяли образцы топлива, кото-
рым заправлялся самолет. На-
значили химическую судебную 

экспертизу. Изъята докумен-
тация по прохождению пред-
полетного медосмотра членов 
экипажа и метеорологическо-
го прогноза погоды по маршру-

ту следования. Допрошены ди-
спетчеры, которые контроли-
ровали полет, руководитель по-
лета, проведена выемка записи 
переговоров экипажа с ними. 
Среди возможных причин ката-
строфы называют ошибку пило-
тирования и погодные условия. 

Правительство Хабаровско-
го края вчера вечером собрало 
экстренное заседание. Решено, 
что семьям погибших выплатят 
по одному миллиону рублей из 
резервного фонда региона. «На 
борту Ан-26, прибывшего в Ха-

баровск из Читы, находились 
шесть специалистов. Хабаров-
чан среди них нет, это жители 
разных городов России», — со-
общил губернатор края Миха-
ил Дегтярев. 

Разбившийся Ан-26 нахо-
дился в эксплуатации с 1979 
года. Перед вылетом был ис-
правен, экипаж о неполадках 
не заявлял.  

А К Ц Е Н Т

Среди возможных причин катастрофы 
следователи называют ошибку 
пилотирования и погодные условия

— Видео и фото с места 
происшествия на сайте
rg.ru/art/2175737

Обломки самолета разбросало по склону горы Хребтовой в Большехехцирском заповеднике, в 38 километрах к югу от Хабаровска.
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До места катастрофы спасатели добирались пять часов — десантироваться с воздуха помешали высокие деревья и сильный ветер.

РАКУРС 

По просьбам 
жителей 
Подмосковья 
миграционный 
центр уезжает 
из Путилкова

БУДЕТ ВАМ 
САХАРОВО
Ирина Рыбникова

Жители красногорского микро-
района Путилково в Подмоско-
вье могут вздохнуть с облегче-
нием. Миграционный центр, 
о закрытии которого они про-
сили, уберут из микрорайона. 
«Мы подобрали новую площад-
ку, и уже в ноябре центр должен 
переехать», — сообщил зампред 
правительства области Роман 
Каратаев.

Единый миграционный 
центр в Путилкове открыли не-
сколько лет назад, когда микро-
район был еще просто большой 
стройплощадкой с редкими за-
селенными жилыми домами. 
Но сейчас многое изменилось, 
дома заселили, и посыпались 
жалобы. Люди жаловались, что 
мигранты с ночи занимают оче-
редь в ЕМЦ, загромождая мест-
ные парковки машинами, что 
в ожидании начала приема тут 
же, рядом с машинами, спят, 
едят, слушают музыку, выясня-
ют отношения. Те, у кого нет 
авто, нахрапом берут общест-
венный транспорт, которым 
новые микрорайоны и без того 
небогаты. Жители Путилкова 
неоднократно выкладывали в 
соцсети видео, на которых при-
езжие из ближнего зарубежья 
втаскивают друг друга в авто-
бус через окно, шокируя дру-
гих пассажиров. А в мае этого 
года, когда истекла введенная 
в разгар пандемии отсрочка на 
продление патентов, толпа миг-
рантов, пытаясь прорваться в 
ЕМЦ, перекрыла Путилковское 
шоссе. И претензии местных 
жителей к приезжим не иссяка-
ют. «Только за последний месяц 
мы получили более 100 обра-
щений с просьбой убрать миг-
рационный центр из Путилко-
ва», — говорит министр инфор-
мационной политики Подмо-
сковья Анастасия Звягина. 

Это была ошибка — откры-
вать такой центр неподалеку 
от плотной жилой застройки, 
считают в совете по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека при президенте 
РФ. Путилковцы и туда отпра-
вили столько жалоб, что хода-
тайствовать о переносе ЕМЦ 
в другое место был вынужден 
и глава СПЧ Валерий Фадеев. 
И вот наконец вопрос решен. 
Подмосковный ЕМЦ поедет в 
деревню Сахарово, располо-
женную в поселении Воронов-
ское в Новой Москве. Туда же, 
где располагается столичный 
миграционный центр. Там в не-
посредственной близости нет 
жилья, а значит, мигранты ни-
кому не мешают. 

Пока никто не говорит о 
том, будут ли объединяться два 
центра — столичный и област-
ной, в одно юридическое лицо. 
Это было бы логично, учиты-
вая, что многие мигранты по-
лучают рабочие патенты в Мо-
скве, а жилье ищут в области, 
где дешевле. А те, кто находит 
работу в такси или в курьер-
ской службе, и вовсе переме-
щаются между субъектами по 
несколько раз в год, выбирая, 
где выгоднее в данный конкрет-
ный момент. Но пока в департа-
менте экономической полити-
ки и развития Москвы, которо-
му подведомствен ГБУ «Мигра-
ционный центр», говорят лишь 
о том, что строили ЕМЦ в Саха-
рово с большим запасом мощ-
ностей и не все из них были за-
действованы даже в допанде-
мийное время, когда в столицу 
стабильно приезжали поряд-
ка 450 тысяч мигрантов в год. 
Даже тогда часть окон приема в 
ЕМЦ стояли пустыми. А в пан-
демию приезжих из ближнего 
зарубежья стало существенно 
меньше, так что соседи из обла-
сти никого не стеснят. Для них 
даже строить дополнительных 
корпусов не придется. 

В СПЧ отмечают, что, в от-
личие от путилковцев, от жите-
лей Вороновского на мигран-
тов ни разу не получали жалоб. 
Тем не менее Валерий Фадеев 
намерен до переезда организо-
вать в поселение выездную ин-
спекцию, чтобы встретиться с 
жителями. Проще узнать обо 
всех нюансах заранее, чем по-
том искать площадку для раз-
мещения областного миграци-
онного центра еще раз.  

Миграционный 
центр переедет 
в деревню 
Сахарово 

РЕНОВАЦИЯ  В Хорошево-Мневниках 
начали расселять дома, идущие под снос

Восемь минут 
до метро
Любовь Проценко

В 
районе Зюзино началось 
строительство дома по 
программе реновации. 

В Царицыно идет расселение 
идущих под снос домов… Дня 
не проходит в Москве, чтобы 
стройкомплекс не сообщал но-
вость о ходе реализации про-
граммы реновации. Пересе-
ление участников программы 
началось еще в одном районе 
— Хорошево-Мневники. Вчера 
посмотреть, куда переезжают 
горожане, нравятся ли им но-
вые квартиры, на улицу Демья-
на Бедного приехал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Стильное шестнадцатиэ-
тажное здание в бежево-корич-
невых тонах. С застекленными 
лоджиями, подземным паркин-
гом, благоустроенным двором. 
Так выглядит дом по улице Де-

мьяна Бедного, 22, куда и пере-
езжают жители  соседних пяти-
этажек. А неподалеку — на ули-
це Мневники и Карамышев-
ской набережной — построены 
еще два дома, в которые скоро 
тоже въедут новоселы. Рассе-
лить, по словам мэра, в этом 
районе предстоит 156 домов. 
«Восемь домов для переселен-
цев уже находятся в стадии 
строительства  и проектирова-
ния, — рассказал он. — Подобра-
но под программу реновации 
11 стартовых площадок». 

Каждый из участников про-
граммы при переезде имеет 
право на выбор из трех квар-
тир. Но до этого, как правило, 
дело не доходит. В доме на Де-
мьяна Бедного сразу согласие 
на переезд дали 63 семьи. Это 
98 процентов жителей. Напри-
мер, Юлия Гагина — одна из пер-
вых новоселов, с удовольстви-

ем согласилась сменить свою 
40-метровую  двушку в пятиэ-
тажном доме на квартиру хотя 
и тоже двухкомнатную, но об-
щей площадью 55 «квадратов». 
Семье Анастасии и Михаила 
Андреенковых, в которой рас-
тут двое детей девяти и трех 
лет, вместо 40 «квадратов» до-
сталась квартира еще простор-
нее — площадью 59 «квадра-
тов». А пенсионеры Владислав 
и Светлана Ягопольские, кото-
рые живут вместе с мамой Вла-
дислава, решили в процессе пе-
реселения улучшить свои жи-
лищные условия и к представ-
ляемой квартире докупили 
комнату. В результате у них на 
троих теперь не две комнаты, а 
три комнаты  площадью 75 ква-
дратных метров.

К качеству ни дома, ни к  от-
делке квартир ни у кого из но-
воселов претензий нет. Там 
есть все: стены в обоях под по-
краску, хорошего качества сан-
техника, даже люстры на по-
толке. Прямо со своего этажа 
можно спуститься в паркинг — 
место в нем жители могут при-
обрести с 40-процентной скид-
кой. В шаговой доступности — 
станция метро «Народное 
Ополчение». Ее запустили в 
апреле этого года.  Путь от дома 
до подземки занимает всего во-
семь минут пешком. Рядом рас-
положены и большие зеленые 
пространства и необходимая 
инфраструктура — детсады, по-
ликлиника, объекты торговли 
и услуг. Но развитие квартала, 
в который входит новостройка, 
не остановится. В планах стро-
ителей — возведение еще одной 
общеобразовательной школы, 
детсада и физкультурно-оздо-
ровительного центра с подзем-
ной автостоянкой.Сергей Собянин осмотрел новостройку и пообщался с новоселами.

ЖИЛЬЕ  В Москве побит 
новый ипотечный рекорд

Выше взнос

Александр Мелешенко

В Москве побит очередной ре-
корд ипотеки — в январе — авгу-
сте этого года зарегистрирова-
но почти 82,7 тысячи ипотечных 
договоров. Это едва ли не в пол-
тора раза больше, чем за такое 
же время прошлого года и сопо-
ставимо с аналогичными перио-
дами в 2017 и 2018 годах — тогда 
за оба года оформили 86,5 тыся-
чи сделок. Такие данные привели 
в столичном управлении Росрее-
стра, подчеркнув, что это рекор-
дный показатель за все время.

Выходит, сейчас за один год 
москвичи оформили почти 
столько же ипотек, сколько за 
вместе взятые 2017 и 2018 годы? 
Да, все именно так — вдвое боль-
ше горожан смогли улучшить 
свои жилищные условия, пусть 
и в кредит. Причем серьезное из-
менение условий льготной ипо-
теки, произошедшее 1 июля, 
кардинально ничего не изме-
нило. Да, в августе число офор-
мленных ипотек упало, но все-
го на 9% — с 11,8 до 10,7 тысячи. 
Напомню, если до 1 июля ставка 
по льготной ипотеке составляла 
6,5%, а максимальная сумма для 
столичного региона достигала 
12 миллионов рублей, то теперь 
ставка выросла до 7%, а сумма 
упала до трех миллионов. 

«Тем не менее на долю Москвы 
на середину сентября приходит-
ся 26,7% от общей суммы выдан-
ных в рамках госпрограммы ипо-
течных кредитов, — констатирует 
заммэра по вопросам экономи-
ческой политики и имуществен-
но-земельных отношений Влади-
мир Ефимов. — Объем кредитов, 
выданных на 16 сентября 2021 
года, составил 495,8 миллиарда 
рублей, увеличившись с начала 
этого года на 84%. Общее количе-
ство заключенных с начала года 
договоров выросло на 75,7% и со-
ставило 85,2 тысячи».

Из этих цифр не сложно по-
нять, что в этом году льготная 

ипотека стала главной про-
граммой жилищного кредито-
вания, серьезно потеснив все 
остальные. Правда, в ближай-
шее время популярность бу-
дет набирать семейная ипоте-
ка, прогнозируют эксперты — 
по ней ставка с 1 июля состав-
ляет 6%, а предельный размер 
кредита равен 12 миллионам. 
Но для участия в этой програм-
ме нужно, чтобы в семье по-
сле 1 января 2018 года родился 
первый или последующий ре-
бенок, либо же воспитывался 
ребенок-инвалид.

Почему же изменение усло-
вий льготной ипотеки не снизи-
ло число сделок в разы, как ожи-
дали некоторые эксперты? От-
части дело в том, что даже три 
миллиона рублей могут помочь 
приобрести в столице квартиру 
в новостройке. Для этого просто 
нужен более крупный первона-
чальный взнос — например, те 
же три миллиона. Тогда в сум-
ме у вас шесть миллионов, а с 
таким бюджетом уже можно 
рассчитывать на студию и даже 
«однушку». Правда, выбирать 
придется в основном за МКАД, 
а срок сдачи дома легко может 
прийтись на 2023 год.

Это, кстати, обратная сторо-
на льготной ипотеки — многие об-
виняют ее в росте цен, хотя поми-
мо нее к удорожанию жилья при-
вели и другие факторы. В целом с 
весны прошлого года новострой-
ки в столице подорожали на 25—
30%. Компенсировать высокие 
цены как раз помогают низкие 
ставки по ипотеке, так что спрос 
на жилищные кредиты в ближай-
шее время вряд ли будет сущест-
венно падать. Тем более что за-
стройщики сейчас сами предла-
гают субсидированную ипотеку 
вместе с банками — ставки по ней 
могут быть на уровне 2,5—3%. 
Чаще всего при такой сделке мо-
жет вырасти цена самой кварти-
ры, но ежемесячный платеж все 
равно будет ниже.  

АКЦИЯ В День туризма 
пройдут бесплатные 
экскурсии

Город пешком

Сергей Жуков

С 25 по 27 сентября в столице пройдут более 200 бес-
платных экскурсий. Прогулки по переулкам, музеям 
и усадьбам города устраивают в честь Всемирного дня 
туризма.

Праздник представители туриндустрии разных 
стран отмечают 27 сентября. По этому случаю экскур-
сии в Москве продлятся целых три дня. Похожая про-
грамма уже видела свет зимой прошлого года — тогда 
130 познавательных прогулок, приуроченных ко Дню 
гида, посетили три с половиной тысячи человек. В этот 
раз «меню» насчитывает уже больше 200 экскурсий. 
По словам председателя столичного Комитета по ту-
ризму Екатерины Проничевой, к проекту впервые 
присоединились организаторы речных прогулок, авто-
бусные экскурсионные агентства и семейно-образова-
тельный центр «Городская ферма» на ВДНХ. 

Провести свободное время с пользой может любой 
желающий. Надо лишь зарегистрироваться на сайте 
акции — tour.moscow.guide, а потом, захватив с собой 
маску, идти на точку сбора. Маршруты разнообраз-
ные, выбор пока есть. Как вариант, можно примкнуть 
к поклонникам булгаковской Москвы и устроить про-
гулку по атмосфер-
ным переулкам в 
районе Патриар-
ших прудов. Участ-
ники отправятся на 
поиски трамвая из 
«Мастера и Марга-
риты», узнают, куда 
доктор Борменталь 
водил Шарикова по-
смотреть на слонов, 
и где находится особняк Маргариты. Ценителей ар-
хитектуры приглашают на экскурсию по лабиринтам 
старой Москвы. Экскурсанты «высадятся» в центре го-
рода, где увидят палаты бояр Романовых, купеческие 
усадьбы, костелы и православные храмы. А прочувст-
вовать атмосферу Москвы XIX века поможет экскур-
сия «Интервью с ампиром». Так назвали прогулку по 
Пречистенке и ближайшим переулкам. Именно в этом 
районе сохранились образцы послепожарной застрой-
ки. Еще один ликбез в прошлое ждет тех, кто выбрал 
экскурсию по Московской исторической мечети, по-
строенной еще в 1823 году. 

Можно выбрать для прогулки транспортное «сер-
дце» столицы — площадь трех вокзалов. Их вместе с ги-
дом гости, естественно, в деталях и осмотрят. А еще уз-
нают о двух «скрытых» вокзалах — Императорском и 
Правительственном. Для тех, кому приятнее передви-
гаться по городу на самокатах, подготовлена отдельная 
экскурсия. Они проедут по улицам и сделают останов-
ки у памятников, связанных с героями Второй миро-
вой войны. А велосипедисты прокатятся по Садовому 
кольцу, попутно изучая архитектурные «фишки» стоя-
щих вдоль магистрали домов.  

Экскурсанты прогуляются и по булгаковским местам. 
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Кстати

В Москве в эти дни проходит акция «День без турникетов». 

В этот раз она посвящена креативным индустриям, поэто-

му горожан ждут в гости киностудии, культурные центры и 

арт-пространства. Всего — около ста творческих площадок.
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Всего запланиро-
вано более 200 
познавательных 
прогулок
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КИНО Последняя роль 
Владимира Меньшова и 
множество экспериментов

Иди на себя 
посмотреть

Сусанна Альперина

Владимир Меньшов успел сняться в роли доброго ста-
рика — почти святого — в новом сериале «Везёт». Это 
оригинальный проект онлайн-платформы IVI, где так-
же сыграли Евгений Цыганов, Светлана Ходченкова, 
Максим Лагашкин, Юлия Снигирь, Яна Сексте и дру-
гие. Рассказывает о «трезвом водителе» — бывшем гон-
щике-чемпионе. В первой же серии герой Цыганова по-
лучает вызов от пожилого человека, который просит 
его сесть за руль старенькой «Победы», не потому что 
пьян, а оттого, что «глаза не видят». Эту роль и испол-
няет Меньшов.

— Сценарий сериала читается, как хорошая литера-
тура. Юмор в духе Довлатова или Зощенко, достаточно 
тонкий,  в основном в ремарках, отражающих отноше-
ние автора к действительности. И насколько было воз-
можно, мы постарались перенести этот юмор из раз-
ряда литературной ремарки в киноязык, — рассказал о 
сериале, который можно будет смотреть уже этой осе-
нью, Евгений Цыганов.

Если считать с 
сериальной про-
граммой — время 
просмотров в день 
на «Кинотавре» 
приближается к 
восьми часам. При 
условии, что ниче-
го не пропускать. 
Выдержать такой 
темп могут только 
люди подготовлен-
ные или беззаветно 
влюбленные в кино. 
Однако после прос-
мотров говорить хо-
чется не о каждой 
работе.

Вот сериал Бориса Хлебникова «Товарищ Майор» 
с Евгением Сытым, Тимофеем Трибунцевым, Витали-
ем Хаевым, Олесей Железняк в главных ролях разгово-
ра заслуживает. Смелая, нахальная, иногда с перехле-
стом, сатира, главный герой которой — тот самый на-
родный товарищ майор, который часто фигурирует в 
анекдотах. Когда увидят зрители сериал — неизвестно. 
Это третий сериал Хлебникова — были еще и «Обычная 
женщина», и «Шторм». Можно сказать, что режиссер 
растет от проекта к проекту: каждый из сериалов — со-
бытие.

Режиссерский дебют в художественном кинодоку-
менталиста Евгения Григорьева «Подельники» также 
стал событием. Фильм подкупает тем, что он — очень 
личный, и при этом совместим с историями многих 
жителей небольших деревень и поселков, где порой кто 
сильнее — тот и прав. Местного авторитета, которому 
закон не указ, по кличке Витька Людоед блестяще иг-
рает Павел Деревянко. Актер известен и героически-
ми, и комедийными ролями, а теперь — новая грань: 
мужик «без тормозов», который держит в страхе всю 
округу, включая местные власти. Противостоять мест-
ному беспределу пытаются приехавший в родную де-
ревеньку спортсмен-биатлонист и его молодая жена. 
Их играют Юра Борисов и Лиза Янковская (дочь Фи-
липпа Янковского и Оксаны Фандеры). Биатлонист 
устраивается в школу тренером и удерживает маль-
чишку, с отцом которого расправился Витька Людоед, 
от желания отомстить. Ленту, кстати, представляли в 
деловой программе Берлинского кинофестиваля, где 
она не прошла незамеченной.

Картину «Общага» по роману Алексея Иванова 
«Общага-на-Крови» снял известный оператор Роман 
Васьянов, который решил открыть для себя новые — ре-
жиссерские — горизонты. Середина восьмидесятых, 
рядовое общежитие в городе Свердловске. Пятерка 
студентов — три парня и две девушки — открывает для 

себя, что жизнь прожить — не поле перейти. Смотреть 
фильм непросто. Краски у Васьянова сгущены, как у 
человека с хорошим операторским видением. Хотя 
оператор в титрах другой — Александр Александров. 
Фильм выйдет к зрителям уже 7 октября сразу на трех 
интернет-платформах KION, Premier и КиноПоиск HD, 
и это — прецедент для России.

О молодых людях и их видении взрослой жизни рас-
сказывает новый фильм Николая Хомерики «Море 
волнуется раз». Здесь дебютирует в кино дочь Сергея 
Бодрова-младшего. Красавица Ольга унаследовала 
взгляд своего отца. И она — лучшее, что есть в картине, 
при просмотре которой невозможно не вспомнить ки-
нохит этого года, показанный на фестивале Sundance в 
январе, — «Маленькую маму» режиссера Селин Сьям-
ма. Во французской картине девочка случайно в лесу 
встретила свою мать, что помогло ей разобраться с 
собственной жизнью. В фильме Николая Хомерики 
(сценарий написан совместно с Александром Родио-
новым) молодая парочка забирается в лесной домик и 
вскоре встречает себя же в виде парочки повзрослев-
шей (Юлия Ауг и Андрей Смоляков). Что позволяет 
влюбленным разобраться со своими чувствами.

Тут не поспоришь: объективный взгляд на себя со 
стороны — на пользу многим. В том числе и современ-
ному кинематографу.  

БОЛЬШАЯ КНИГА Первый роман 76-летнего Владимира Паперного как энциклопедия советской жизни 

Гимн или эпитафия?
Клариса Пульсон

С
реди финалистов «Боль-
шой книги» этого года, 
книги которых представ-

лены на Московской междуна-
родной книжной ярмарке, — Вла-
димир Паперный. Историк ар-
хитектуры, культуролог, искус-
ствовед, автор книги «Культура 
Два», посвященной смысловым 
и стилистическим особенно-
стям советской архитектуры. В 
короткий список главной рос-
сийской литературной премии 
вошел первый, очень личный 
роман совсем неюного автора — 
«Архив Шульца».

Сакральная русская идея — на-
писать роман о своей жизни — 
и вы тоже не устояли?

ВЛАДИМИР ПАПЕРНЫЙ: А много ли ро-
манов не о своей жизни? «Война 
и мир» — роман о событиях по-
лувековой давности, тем не ме-
нее историки находят прототи-
пы в семье Толстого. Подобных 
примеров можно привести со-
тни, включая Диккенса, Фол-
кнера, Сэлинджера и многих 
других. Да, очень личный ро-
ман о жизни, но сказать «о сво-
ей» было бы не точно. О своей, 
о жизни своих и чужих родите-
лей, бабушек, дедушек, друзей, 
знакомых, незнакомых, и т. д. В 
целом роман о культуре и эпохе. 
Одна рецензентка даже назвала 
роман «энциклопедией совет-
ской жизни». Лестное преуве-
личение, но примерно к этому я 
и стремился.

«Первый роман начинающего 
76-летнего автора» в фина-
ле «Большой книги» — что, по 
вашим ощущениям, впечат-
лило экспертов?

ВЛАДИМИР ПАПЕРНЫЙ: Вообще-то, 
об этом лучше спросить самих 
экспертов. Может быть, отсут-
ствие попыток приукрасить 
своего героя, а заодно и себя; 
способность рассказывать 
смешно о грустном и грустно 
о смешном; сочетание эмоций 
с профессиональным знани-
ем советской истории и куль-
туры — у меня все-таки PhD по 
культурологии. Один из отве-
тов на этот вопрос дал Дмит-
рий Быков: «Порой кажется, 

что каждому читателю вруча-
ется персональный экземпляр 
этой книги. Одни говорят, что 
давно так не хохотали, другие — 
что проплакали над «Архивом 
Шульца» ночь напролет. Одни 
утверждают, что это гимн и 
эпитафия поколению семи-
десятников, другие — что пле-
вок, клевета и полное непри-
личие.».

Незаурядные родители, фан-
тастический круг общения, 
события, встречи, места, на-
учные и творческие достиже-
ния, Советский Союз, эмигра-
ция, Америка — мемуары были 
бы честнее?

ВЛАДИМИР ПАПЕРНЫЙ: Честность 
тут ни при чем. Мемуары и ху-
дожественная проза — это два 
разных жанра. Какое-то коли-
чество мемуаров я тоже напи-
сал (три сборника «Мос-Ан-
джелес», глава и примечания 
в сборнике «Зиновий Папер-
ный: Homo Ludens», колонки в 
Снобе, etc.). Мемуары — сырой 
материал. Роман — попытка по-
строить что-то из этого мате-
риала. Некоторые друзья со-
ветовали мне отказаться от ро-
мана и писать мемуары. «Тог-
да, — говорили они, — успех га-
рантирован, все хотят читать 
сплетни из жизни известных 
людей». Я решил пожертвовать 
успехом и написал роман. Но-
минация на «Большую книгу» 
показывает, что готовность 
жертвовать иногда бывает воз-
награждена.

Вы упорно отказываетесь го-
ворить о прообразах, хотя 
многие герои узнаваемы: оче-
видно, что Старуха — Лиля 
Брик, Сеньор — Александр 
Асаркан. Существует жанр 
«роман с ключом», только за-
чем  вам подобные игры с чи-
тателем?

ВЛАДИМИР ПАПЕРНЫЙ: Это по суще-
ству опять упрек в нечестности. 
Я его не принимаю. Во-первых, 
фиктивные имена дают свободу 
уйти от логики фактографии к 
логике сюжета и характера. В ро-
мане я не обязан слепо придер-
живаться реальных событий. У 
многих героев не один, а два или 
больше прототипов. Один про-
тотип может превратиться в не-
скольких героев. Есть персонажи 
и события, которые я полностью 
придумал, и это как раз было са-
мым увлекательным. Например, 
выступление «Битлз» в Кремлев-
ском Дворце Съездов. «Битлз» 
никогда не были в СССР. Их пе-
сня Back in the USSR — такая же 
фикция, как и мой роман. Моим 
героям приходится действовать 
в предлагаемых обстоятельст-
вах — почти по Станиславскому. 
И, наконец, последнее, реаль-
ные имена дали бы героям право 
подать на автора в суд за клеве-
ту, если бы их воспоминания не 
совпали с авторским. Попасть в 
тюрьму не хотелось, хотя это рез-
ко повысило бы спрос на книгу.

Герой книги Шуша, Саша 
Шульц, — во многом Alter ego 
автора и все-таки иная вер-

сия Владимира Паперного. Ре-
шили попробовать другой ва-
риант своей жизни, что-то 
дореализовать?

ВЛАДИМИР ПАПЕРНЫЙ: Это все-та-
ки два разных человека. Шульц 
окончил МАРХИ и был архитек-
тором, я — Строгановку и был 
дизайнером, это совершенно 
разные профессии. Хотя в отде-
ле социологии ЦНИИТИА моя 
должность называлась «стар-
ший архитектор», и моя диссер-
тация, которую нельзя было за-
щитить в СССР, была по теории 
и истории архитектуры, это не 
значило, что я действительно 
был архитектором. Кроме того, 
у юного Шульца нет способно-
сти к рефлексии, к самоанализу, 
тут автор додумывает за него. 
По мере роста Шульц прибли-
жается к автору, но полностью 
они не сливаются никогда.

Архивы — форма памяти, важ-
но, чтобы они были разобраны, 
прочитаны и главное — вклю-
чены в культурный контекст.  
Архив в романе одушевленный 
и полноценный герой.

ВЛАДИМИР ПАПЕРНЫЙ:  Нет, архив 
не герой. Архив — это хаос жиз-
ни, в котором герой хочет найти 
(или внести туда) какой-то поря-
док. Главное, чтобы не слишком 
много, чтобы порядок не убил 
жизнь. У меня дома в Лос-Андже-
лесе около двенадцати коробок с 
архивами. Там есть архивы моих 
родителей, моей младшей се-
стры, института ИФЛИ, где учи-
лись и познакомились родители, 

журнала «Новый мир», где рабо-
тала моя мама, архивы моих не-
гативов, не разобранные вот уже 
пятьдесят лет, слайдов, отпечат-
ков, и т. п. Чем старше я станов-
люсь, тем яснее понимаю, что 
разобрать эти архивы не смогу 
никогда. Поэтому сейчас веду 
переговоры с одним универси-
тетским архивом о передаче им 
моих коробок. Чем переговоры 
закончатся, пока не знаю.

На интернет-ресурсах, где 
продаются книги, сейчас мод-
но указывать, сколько време-
ни потребуется для чтения 
книги. «Архив Шульца», как 
посчитали знающие люди, чи-
татель одолеет за 11 часов. 
Сорок лет, чтобы написать, 
и одиннадцать часов, чтобы 
прочитать, — соотношение 
выразительное.

ВЛАДИМИР ПАПЕРНЫЙ: Тут можно 
добавить еще одно временное 
измерение: четыре месяца — 
столько времени у меня заня-
ло записать весь роман как ау-
диокнигу. Почему так долго?  
Во-первых, я не профессионал, 
голос быстро устает. Великий 
Вениамин Смехов давал мне 
советы — что пить, как часто 
отдыхать и главное, говорить 
просто, не «играть». Это помо-
гло. Вторая причина: примерно 
на середине книги я неудачно 
упал на теннисном корте и по-
вредил передние зубы. Пока их 
ремонтировали, пришлось за-
ново учиться произносить не-
которые согласные...  

СОБЫТИЕ «Книгой года» стала трехтомная «История Севастополя»

В главной роли — писатели
Наталья Лебедева

С
лавная традиция рос-
сийских книжников 
— каждую осень соби-
раться вместе на на-
граждении победи-
телей Национально-
го конкурса «Книга 
года». В этот раз цвет 
отечественной лите-

ратуры собрался на «Другой сце-
не» театра «Современник». Спе-
циальных декораций и театрали-
зованных действ тут и не требо-
валось. Собравшихся в зале объ-
единяло и согревало общее чув-
ство: здесь единомышленники. 
Что уже — немало.

Поздравить лауреатов прие-
хали председатель Российского 
исторического общества Сергей 
Нарышкин, президент Россий-
ского книжного союза Сергей 
Степашин и заместитель прези-
дента РКС Владимир Григорьев.

Церемония символически на-
чалась с хита Глории Гейнор I Will 
Survive — «Мы выживем». Про-
звучало — как гимн для книжни-
ков. Переживем пандемию, вы-
живем при любой напа-
сти — и будем по-преж-
нему искать пути к 
умам и сердцам читате-
лей. Главное тому дока-
зательство — рекордное 
количество участников 
конкурса. Более 700 за-
явок от 110 издательств 
со всей страны. В шорт-
листе — 45 лучших изда-
ний от 36 издательств. 
Что лишь подтверждает 
известную истину — Рос-
сия все еще самая читаю-
щая страна и региональ-
ные издательства умеют 
издавать отличные книги. 
Среди финалистов изда-
тельства из Томска, Курска, 
Санкт-Петербурга, Владивосто-
ка, Оренбурга, Красноярка…

Первым объявили победите-
ля в номинации «Проза года». Им 
стал Виктор Ремизов, автор ро-
мана «Вечная мерзлота» (Влади-
восток: Рубеж, 2021). Главные ге-
рои этого 800-страничного про-

изведения — Енисей и строители 
Трансполярной железной доро-
ги. Но это не просто историче-
ский и производственный роман 
со слепящим северным отливом. 
Это в первую очередь история о 
человеке: его слабости и силе, о 
низком и высоком, об ответст-
венности и, конечно, о любви.

Лучшим поэтическим сбор-
ником года стало «Емелино озе-
ро» Юрия Ряшенцева (Орен-
бург: Оренбургское книжное из-
дательство имени Г.П. Донковце-
ва, 2020). Поэт, переводчик, дра-
матург и автор песен к любимым 
кинофильмам «Д’Артаньян и три 
мушкетера» и «Гардемарины, 
вперед», черпая вдохновение в 
русских народных сказках, со-
здал целый сборник стихов, так 
или иначе связанных с Емелей.

Детская литература — особый 
жанр, не терпящий искусствен-
ности и лжи. В этом году в шорт-
лист попали четыре издания, но 
удача улыбнулась серии книг 
«Слово за слово» издательства 
«Нигма». Это уникальная кол-
лекция народной мудрости со 

всего света, сконцентрирован-
ная в баснях, пословицах, пого-
ворках, песнях и прибаутках. 

Награду в номинации «Поко-
ление Z» получил литературный 
эксперимент, в котором участво-
вали 24 современных писателя и 
24 художника, рискнувших все 
вместе написать роман-буриме 
для подростков «Война и мир в 
отдельно взятой школе» (М.: Из-
дательство АСТ: Редакция Елены 
Шубиной, 2021).

Сергей Нарышкин вручил 
приз в номинации «Humanitas» 
— издателям и создателям кни-
ги «В годы великих потрясений: 
Дневник московского обывателя 

1914—1924» (М.: Кучково поле, 
2020). «Историческая литера-
тура, мемуары, дневники дают 
нам редкую возможность узнать 
о жизни людей прошлого и даже 
на время почувствовать себя их 
современниками. Это и есть жи-
вая история», — сказал он.

В жанре нон-фикшн лучшей 
книгой признан труд Елены Ки-
ричек и Ивана Панченко «Не-
известное Солнце. Чудеса. Фак-
ты. Загадки. Расследование» 
(Якутск; М.: Айар, 2021). В но-
минации «Эхо минувшей вой-
ны» отмечен сборник архивных 
документов «Без срока давно-
сти: преступления нацистов и 

их пособников против мирного 
населения на оккупированной 
территории РСФСР в годы Вели-
кой Отечественной войны» (М.: 
Фонд «Связь Эпох», 2020).

Альбом «Корней Чуковский 
для детей и взрослых» (М.: Руте-
ния, 2020) стал ART-книгой года. 
Рядом с ним на книжной полке 
ценителей уместится фотоаль-
бом «Енисейская Сибирь. Вдоль 
реки» (Красноярск: Поликор, 
2020), получивший престижную 
для издателей награду «Искусст-
во книгопечатания». Современ-
ный книжный мир немыслим 
без электронных и аудиокниг. В 
этот раз победа досталась шести-
серийной аудиокниге «Тени Тев-
тонов» Алексея Иванова и акте-
рам ее озвучившим Юре Борисо-
ву и Григорию Перель. Слушайте 
этот блокбастер на Storytel.

И, наконец, «Книгой года» и 
обладателем главного приза — 
драгоценного яйца в деревянном 
ларце — стала трехтомная моног-
рафия «История Севастополя», 
изданная к седьмой годовщи-
не «Русской весны». По словам 
председателя Российского исто-
рического общества Сергея На-
рышкина, эта книга проникну-
та духом патриотизма и гордо-
стью за город русской воинской 
славы. Он особо поблагодарил 
севастопольских историков, ко-
торые за 23 года под украинской 
властью не изменили ни своей 
профессии, ни принципам. Не 
забыв, конечно, о московских и 
петербургских историках, кото-
рые также участвовали в написа-
нии трехтомника.  

Этот роман автор писал, используя 
свои архивы. Еще несколько коро-
бок с ними ждут своего часа у него 
дома.  

А К Ц Е Н Т

ММКЯ-2021 пройдет в очном формате. 
Но за всеми событиями можно следить 
и онлайн

Некоторые фильмы на «Кинотавре», как например этот — 
«Подельники» — смотреть трудно и тревожно, безрадостно.

Дочь Сергея 
Бодрова-
младшего — 
красавица Ольга — 
лучшее, что есть 
в фильме «Море 
волнуется раз»

— ММКЯ: все новости на сайте
rg.ru/sujet/3107
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Для фильма «Подельники» авторы придумали специальный 

язык. На нем говорят бабушки в деревне, герой Павла Де-

ревянко Витька Людоед и другие. Специально приглашен-

ный лингвист «изобрел» для фильма 250—300 слов. На 

этом языке в итоге заговорила вся съемочная группа. 

Награду за победу в номинации «Книга года» — вот это драгоценное яйцо в деревянном ларце — по поручению авто-
ров трехтомника получала представитель Севастополя в Совете Федерации Екатерина Алтабаева. 

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



10 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 сентября 2021
пятница № 219 ( 8570 )

Акценты FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРИРОДА Байкал предназначен природой однажды спасти людей от водного голода

Экология и человек
Анатолий Юрков, 
обозреватель 
«Российской газеты»

М
ожет быть, меж-
ду человеком и 
богом стоит при-
рода. И пока не 
соединишься с 
нею, не двинешь-
ся дальше. Она не 
пустит. А без ее 
приготовитель-

ного участия и препровождения 
душа не придет под сень, кото-
рой она домогается.

Валентин Распутин. 
Из «Байкальского дневника»

Байкальские миллиарды
. . .Водяной просыпается от 

зимней спячки в Никитин день 
— 3 апреля — и ломает лед.

Вода — Божья, за нее деньги 
брать грешно: за водопой день-
ги брать — вода пропадет.

Лучше хлеб с водою, чем пи-
рог с бедою...

Есть и вода, что стоит крови.
Народная мудрость ставит 

воду вровень с людской кровью; 
уж тогда, в давно ушедшие века 
догадывались, что мир держит-
ся на трех китах: земля, вода, 
воздух.

Но все по порядку. Про воду 
и озеро.

А на науку — остатки
В 2020 год великий Байкал 

вошел богатеньким: федераль-
ный бюджет озера (если счи-
тать под завязку) имел 2 млрд 
406 млн 180 тыс. руб. По адре-
сатам эта сумма выглядела так: 
1 млрд 724,65 млн руб. пош-
ли на капитальные вложения; 
16,27 млн руб. — на научно-ис-
следовательские и опытно-кон-
структорские разработки (НИ-
ОКР); 665,26 млн руб. — на про-
чие нужды.

На науке экономят лишь не-
учи. Потом мы за них расплачи-
ваемся всю жизнь. Сибирские 
ученые предупреждали нас с 
хрущевских времен: байкаль-
скую живую воду и землю от-
давать под химическое произ-
водство — себе дороже. Это не 
фигура речи, а расчеты специ-
алистов.

— Но построить на ней всего 
дешевле, — отмахивался самов-
любленный временщик земли 
русской. — А загадим, говори-
те, — так почистим. Потом. И все 
дела.

Этот период в истории стра-
ны потомки станут называть во-
люнтаристским.

Нам хотелось догнать и пе-
регнать Америку. Земли у нас 
было от восхода — до заката. 
Воды хоть залейся, армия — По-
бедительница.

...Через полвека мы обнару-
жили, что если реки цветут, то 
считай, вода из них ни на что не 
годится.

А Байкала не стало видно из-
за 6,5 миллиона тонн вредных 
отходов, которые выросли меж-
ду его берегом и хребтом Ха-
мар-Дабан.

Нынче что стало с Байкалом? 
Лучше всех ответит наука. Она 
знает.

Лимнологический инсти-
тут Сибирского отделения РАН 
(Иркутск)

— В результате исследований 
к 2020 году установлено, что 
экологический кризис в при-
брежной зоне Байкала продол-
жает развиваться, — так начи-
нается отчет ЛИНа за 2019 год. 
Обратите внимание: не бездон-
ная глубина грозит человеку в 
Байкале, а прибрежная отмель. 
Отнюдь не лужа. Длина берега 
озера 2000 километров. Как бы 
это двухтысячекилометровое 
колечко не захлестнуло... Чем 
пока не захлестнуло? В чем при-
чины развивающегося экологи-
ческого кризиса...

В первую очередь это связа-
но, отвечают ученые, с актив-
ным освоением мелководья озе-
ра чужеродными общесибир-
скими видами растений и жи-
вотных. То есть в наши дни уни-
кальное озеро с уникальным ка-
чеством пресной питьевой воды 
начинает заселяться пришлы-
ми новоселами? Не будем торо-
питься с выводами.

...Наиболее массово разви-
вается один вид спирогир из 15 
обнаруженных; выявлено до-
минирование в планктоне фи-
тофлагеллят — показателей ор-
ганического загрязнения воды. 
Максимальные их количест-
ва найдены в воде рек, подвер-
гшихся антропогенной на-
грузке (то есть тех, в которые 
сбрасывают плохо очищенные 
стоки).

Ученые института взяли на 
6 лет для регулярных исследо-
ваний один из участков побе-
режья напротив поселка За-
речный (микрорайон гор. Се-
веробайкальск). За это время 
по нарастающей регистрирова-
ли массовые выбросы на берег 
байкальских животных, в том 
числе эндемичных моллюсков 
— гастропод, гигантских донных 
амфипод акантогаммарусов и 

пелагических макрогнатусов. 
Летом 2019 года к ним добави-
лись байкальские бычки...

Проведена оценка качест-
ва воды в озере по санитарно-
биологическим показателям. В 
зоне туристических объектов, 
населенных пунктов и природо-
охранных территорий и водной 
толщи в устьях крупных прито-
ков — превышение допустимых 
значений санитарно-биологи-
ческих показателей в прибреж-
ных участках в районе населен-
ных пунктов и туристических 
объектов. 

Исследования вдоль юго-
восточного побережья от пос. 
Култук до Усть-Баргузина. В 
воде, взятой на 10 станциях 
(пунктах) в зоне уреза и в 100 
метрах от берега... содержание 
общего фосфора... достигало 
100 мкг/дм3, характерных для 
гипертрофных водоемов... вы-
явлено превышение нормати-
ва pH в 19 из 24 проб воды, взя-
тых в Чивыркуйском заливе, и в 
5 пробах из 20 в Баргузинском 
заливе... 

Сотрудниками института в 
период лесных пожаров в лет-
нее время 2019 года изучены га-
зовые примеси и аэрозоли в ат-
мосфере над всей акваторией 
Байкала... Изучались концен-
трации газовых примесей (SO

2
, 

NО
2
, O

3
) и загрязненность воз-

душных масс от лесных пожа-
ров, промышленных комплек-
сов Прибайкалья и населенных 
пунктов побережья озера... От-
носительное содержание аэро-
золя в слое атмосферы до 1000 
метров над акваторией озера 
примерно в 3 раза превышало 
фоновые величины... концен-
трация сажи в атмосфере Юж-
ного Байкала... была выше сред-
них значений примерно в 6 раз. 
Массовая концентрация сажи в 
шлейфах от пожаров превыша-
ла фоновый уровень в 25 раз, а 
для отдельных измерений — бо-
лее чем 100 раз...

Институтом географии им. 
В.Б. Сочавы СО РАН (г. Иркутск) 
подтвержден высокий и очень 
высокий уровень загрязнения 
атмосферы промышленных го-
родов Байкальского региона, 
что обусловлено совокупно-
стью природно-климатических 
условий и большими объема-
ми выбросов от стационарных и 
передвижных источников; вы-
явлена устойчивая связь числа 
заболеваний с концентрацией 
бензпирена как приоритетного 
фактора экологической опасно-
сти в городах. 

Для Сибирского института 
физиологии и биохимии расте-
ний СО РАН своим неотложным 
делом стала судьба прибайкаль-
ского леса. Пожары последнего 
времени дали всем почувство-
вать: катастрофические огонь 
и болезни деревьев могут оста-
вить сибиряков без леса. Если 
не принять неотложных мер.

Ученые института выделили 
три территории: леса с наиболь-
шим поражением кедра от бо-
лезней, площадью 310 квадрат-
ных километров. И единичными 
поражениями 1370 кв. км. Уче-
ные ужаснулись: масштабы усы-
хания темнохвойных лесов Ха-
мар-Дабана от водянки бактери-
альной оказались сопоставимы 
с гибелью деревьев в результате 
массового поражения от сибир-
ского шелкопряда в середине ХХ 
века. Тогда здесь погибло 600 ты-
сяч гектаров кедрачей. 

Интересную работу выпол-
нили ученые Геологического 
института СО РАН (г. Улан-Удэ). 
Они продолжали колдовать над 
отходами Джизинского  воль-
фрамо-молибденового комби-
ната. Предприятие давно за-
крыли, как и Байкальский цел-
люлозно-бумажный комбинат, 
а накопление потенциально 
опасных химических элемен-
тов продолжается.

Бурятские ученые впервые 
получили сенсационные дан-
ные о влиянии на здоровье че-
ловека атмосферной пыли. Она 
же образуется на территории 
лежалых отходов обогащения 
рудкомбината. Химический со-
став пыли в основном представ-
лен кремнием, железом, алю-
минием, натрием. Из микроэле-
ментов повышенное содержа-
ние в меди, свинца, хрома, ура-
на, кадмия.

В экспериментах по воздей-
ствию пыли на мышей обнару-
жилось: она вызывает легочное 
воспаление и системное заболе-
вание сосудов.

Получены и другие перспек-
тивные результаты. Лесные по-
жары влияют на гидрологиче-

ский и гидрохимический ре-
жим рек: в воде повышается 
кислотность и другие послед-
ствия. Так, на реке Модонкуль, 
протекающей по территории 
Джизинской природно-техно-
генной системы, концентра-
ция всех металлов возрастает в 
2—7,5 раза по сравнению с фо-
новыми. 

Невидимые миру ... деньги
Из бюджетов субъектов РФ 

на проекты и мероприятия по 
охране озера Байкал было «из-
расходовано 446,71 млн рублей. 
Сумма 418,7 млн руб. принад-
лежала внебюджетным источ-
никам.

В государственном докладе 
по Байкалу за 2020 год, откуда 
я взял эту информацию, есть и 
«разблюдовка» по суммам, куда 
и на что конкретно пошли нема-
лые наши деньги. Предназна-
ченные исключительно на бай-
кальские неотложные нужды. 
Заглянем в ту самую «разблю-
довку». В докладе она называ-
ется «Перечень выполнявших-
ся в 2019 году мероприятий Фе-
деральной целевой программы: 
«Охрана озера Байкал и соци-
ально-экономическое развитие 
Байкальской природной тер-
ритории (БПТ) на 2012—2020 
годы» по направлению капи-
тальные вложения.

«Берегоукрепление озера 
Байкал в пределах прибрежной 
полосы поселка Листвянка». 
Целевое назначение: «Защи-
та населения поселка числен-
ностью 1800 человек и объек-
тов экономики от негативного 
воздействия вод. Общий пре-
дотвращаемый ущерб — 1 млрд 
685,5 млн руб.».

Не жадничайте. Сибирский 
потоп — это тебе не ручеек с бу-
мажными корабликами. Но чи-
таем дальше...

«Контракт на выполнение 
работ заключен 28.09.2018 г. 
Подрядная организация ООО 
«Больверк» к работам не при-
ступила. Ведутся судебные раз-
бирательства... Степень техни-
ческой готовности — 1,34%.

Вот те раз. А как же полуто-
рамиллионный ущерб — на кого 
списывать будем? На казну Рос-
сии-матушки?

Пойдем дальше.
Под номером 7 ключевое 

мероприятие в Байкальской 
истории.

«Реализация мероприятий 
по ликвидации негативного воз-
действия отходов, накопленных 
в результате деятельности ОАО 
«Байкальский ЦБК». Неужели 
взялись за ядовитые отходы, ко-
торые дамокловым мечом на-
висли над Байкалом со стороны 
Хамар-Дабана? Помоги нам (и 
озеру), Боже!

Но что-то тут не так — одни 
нули в расходных графах. А це-
левое назначение? «Сокраще-
ние площадей с высоким и экс-
тремально высоким загрязне-
нием на 1,61 кв. км.

«На выполнение работ по 
ликвидации последствий не-
гативного воздействия.. . за-
ключен государственный кон-
тракт... на сумму 5 млрд 929 
млн 469 тыс. 280 руб. Исполни-
тель по госконтракту АО «Рос-
геология». 

Контракт заключен 22.12.2017 
года.

В 2019 году работы по ре-
культивации не проводились...

Байкал — это безо всякого 
сомнения питьевая вода высше-
го класса!

Главное, не фронт работ, а 
финансы?

Но откуда-то берутся, так 
сказать, рукотворные антио-
азисы, о которых и государст-
венные доклады не умалчива-
ют: «...В районе влияния сточ-
ных вод очистных сооружений 
в воде озера Байкал увеличи-
лось среднее содержание хрома 
в 1,7 раза, марганца и кобальта 
— в 1,6 раза, серебра — в 1,4 раза, 
серы несульфатной, углерода 
органического и никеля — в 1,3 
раза, кремния, свинца и цин-
ка — в 1,2 раза, бериллия — в 1,1 
раза...

В 2019 году, как показали за-
меры, среднегодовая концен-
трация фосфора органического 
в воде контрольного 100-метро-
вого створа увеличилась в 1,4 
раза, углерода органического и 
органических веществ по пока-
зателю химическое поглощение 
кислорода (ХПК) — в 1,3 раза, 
азота общего — в 1,2 раза...»

От всех болезней
Что такое чистая патенто-

ванная байкальская вода? Она 
имеет отрицательное значение 

окислительно-восстановитель-
ного потенциала (ОВП) и может 
рассматриваться как довольно 
мощный антиоксидант. Такая 
вода:

— нормализует микрофлору 
желудочно-кишечного тракта 
и... способствует подавлению 
патогенной и условно-пато-
генной микрофлоры, в том чи-
сле золотистого стафилококка, 
сальмонеллы, негиллы  (дизен-
терия), синегнойной палочки и 
других;

— обладает антимутаген-
ными (антиконцерагенными) 
свойствами;

— восстанавливает и активи-
зирует иммунную систему у лю-
дей с ослабленным иммуните-
том, в том числе после лучевой 
и химиотерапии;

— подавляет вирусы гепатита 
С, герпеса и гриппа;

— проявляет антидиабетиче-
ский эффект...

Высокое содержание в ней 
растворенного кислорода на 
всех глубинах — от 9,6 до12,8 
мг/л, или от 87% до 110%: это 
в 3,4 раза больше, чем в любой 
обычной воде (12 мг/л — бай-
кальская, 3—5 мг/л — обычная, 
2 мг/л артезианская). Потре-
бление обогащенной кислоро-
дом воды сопровождается уве-
личением содержания в крови 
кислорода, снижением часто-
ты пульса, улучшением пище-
варения.

Кислотно-щелочной баланс 
байкальской воды (Ph=7,35) 
и человеческого организма 
(Ph=7,35) практически совпа-
дают. Это означает, что такая 
вода не несет никаких раздра-
жающих факторов и прекрасно 
усваивается организмом чело-
века, включая грудных детей.

Низкая минерализация бай-
кальской воды (120 мг/л) позво-
ляет употреблять ее в качест-
ве лечебно-профилактической 
в отношении почечно-камен-
ной болезни и иных заболева-
ний, вызванных употреблени-
ем воды с высоким содержани-
ем калия.

«Учитывая тот факт, что с 
питьевой водой в организм че-
ловека поступает лишь 15% от 
суточной потребности в мине-
ральных веществах, остальное 
восполняется различными пи-
щевыми продуктами, глубин-
ную байкальскую воду можно 
использовать для постоянного 
употребления как в питьевых 
целях, так и для приготовления 
различных видов пищи. По за-
ключению Восточно-Сибир-

ского научного центра Сибир-
ского отделения Российской 
Академии медицинских наук 
вода Байкала рекомендуется 
для нормализации водно-соле-
вого обмена, особенно полез-
на при болезнях опорно-дви-
гательного аппарата, ишеми-
ческой, гипертонической, мо-
чекаменной болезни, снижает 
опасность артрита, атероскле-
роза, — информирует нас Го-
сударственный доклад. — Уни-
кальные питьевые свойства и 
качество байкальской глубин-
ной воды подтверждены сер-
тификатами соответствия тре-
бованиям стандартов на пи-
тьевую воду России, Германии, 
Японии, Южной Кореи и Китая. 
Немецкий Институт Фрезени-
уса подтвердил соответствие 
воды из Байкала требованиям 
ВОЗ и руководящим указаниям 
по питьевой воде Европейского 
сообщества». 

Еще в 1992 году директор 
Лимнологического института 
Михаил Александрович Грачев 
доложил в правительство Рос-

сии, что коллектив ученых вы-
полнил поручение о подготовке 
научной программы производ-
ства глубинной байкальской 
питьевой воды в объеме 20 млн 
бутылей в год. И запатентовал. 

Ученые предложили проект 
на 100 млн тонн в год. Это 0,14% 
(ноль целых четырнадцать со-
тых) процента расходной части 
водного баланса озера. Почему 
именно 100 миллионов? По ев-
ропейским меркам, производ-
ство минеральной воды менее 
100 миллионов бутылок в год 
считается убыточным.

Проект комплексный: от-
бор, транспортировка и розлив 
воды на месте. Параметры про-
екта таковы: годовая выручка 
— 1 триллион 400 миллиардов 
рублей. Поступление налогов 
в бюджеты всех уровней — 300 

млрд рублей в год, инвестиции 
— 400 млрд рублей.

Такова ежегодная выручка 
от продажи четырнадцати со-
тых процента расходной части 
воды Байкала — восстанавлива-
емого ресурса. Ученые дали по-
роговую отметку: без ущерба 
для экосистемы Байкала можно 
отбирать из него до 400 миллио-
нов тонн воды в год (0,5 процен-
та расходной части водного ба-
ланса озера). 

И с тех пор ежегодно напоми-
нают об этом. 

Объем, уникальные свойст-
ва и высокое качество байкаль-
ской воды, обострение пробле-
мы обеспечения населения Рос-
сии и планеты, особенно Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
качественной питьевой водой 
требуют разработки стратеги-
ческих документов по освое-
нию водных ресурсов Байкала. 
И не завтра, а уже вчера.

Болезни, которые миллиона-
ми выкашивают род людской — 
это не игра в куличики. Только 
все чистое, здоровое, полезное 
поможет нам обрести уверен-
ность в завтрашнем дне. И на 
Байкал мы можем стопроцен-
тно положиться. Чистый, здоро-
вый, миллионнолетний. 

Вчера-сегодня-завтра
Ученые установили скорость 

вымирания животного мира на 
Земле.

60—100 миллионов лет на-
зад: за тысячу лет вымирал 
один вид.

С 1600 года до середины ХХ 
века за каждые 10 лет мы теря-
ли по 1 виду.

С середины ХХ века каждые 
10 лет исчезает с лица Земли по 
1 виду животных.

Из 198 описанных учеными 
семейств птиц, представители 
28 семейств полностью вымер-
ли еще до начала четвертично-
го периода, четырех семейств — 
в четвертичном периоде, а еще 
четырех — прекратили свое су-
ществование с 1600 года.

В последние 400 лет вымер-
ло более 200 видов и подвидов 
птиц, не считая форм, описан-
ных и зафиксированных в един-
ственном экземпляре. И пока 
более нигде не найденных и не 
встреченных — их более 40. Сре-
ди исчезающих и белоклювый 
дятел.

Более 20 процентов остров-
ных видов птиц (202 вида и под-
вида — 92 процента уничтожен-
ных) — были истреблены заве-
зенными на острова и одичав-
шими кошками: гуадалупская 
качурка, хохлатый голубь Мика, 
островные формы пастушков и 
другие...

Это было в основном вчера 
и у них. С нами не могло тако-
го приключиться, мы обожаем 
братьев наших меньших и боль-
ших, включая китов. Не спорьте 
со мной — у меня неопровержи-
мые факты. Мы к ним еще вер-
немся. А теперь — здравствуйте, 
господин Байкал! 

Из далекого прошлого
Но тут не все так просто.
На «байкальском» заседа-

нии президиума РАН еще 18 но-
ября 2014 года академик Алек-
сей Юрьевич Розанов дал колле-
гам такую справку.

«...Я занимаюсь древностью: 
что было на Земле три-четыре 
миллиарда лет назад. Должен 
сказать, что 3—4 миллиарда лет 
назад появились на земле водо-
росли такого типа, как спиро-
гира. Так что это очень устой-
чивая, живучая команда среди 
тех, которые живут на Земле, и 
бороться с ней будет непросто».

В  том-то и  дело,  что не 
просто. Спирогира как нитча-

тая многоклеточная зеленая 
жизнь давно предмет изучения 
учеными института. Вела себя 
тихо-мирно. А тут как сбеси-
лась. Вонючие валы гниющей 
нитчатой массы заполонили по-
бережье озера.

Туристам такая картина 
больше чем не нравится. 

«Харовая водоросль рода 
Spirogyra Link встречалась в зо-
опланктонных пробах на боль-
шинстве прибрежных станций. 
В июне нитчатка обнаружена 
вдоль западного побережья на 
всех станциях от мыса Толстый 
до порта Северобайкальск по 
самой северной оконечности 
озера — в полкилометра от устья 
рек Кичера и Верхняя Ангара, 
вдоль восточного побережья 
— в 0,5 км от устья р. Томпуда и 
в 1 км от берега реки напротив 

мыса Хакусы, — сообщили уче-
ные ЛИНа. — В сентябре водо-
росль вновь была обнаружена 
на станциях вдоль западного 
побережья и северной оконеч-
ности. Наибольшего скопления 
спирогиры в оба срока фикси-
ровалось с западной стороны: 
летом в 0,5 км от устья рек Слю-
дянка и Тыя, осенью — от устья 
рек Талая и Рель и повторно у р. 
Тыя».

Предупреждения академика 
Розанова сбывались на глазах. 

Не пожарные, но огнеборцы
Все, что происходит в жиз-

ни Байкала, лучше всех знают 
ученые Лимнологического ин-
ститута. И что не происходит 
тоже. На озере они выполняют 
роль отнюдь не пожарной ко-
манды, а, скорее, хорошего, ум-
ного подразделения огнеборцев 
по чрезвычайным ситуациям. 
Их ежедневная работа, тем не 
менее, не подготовка к очеред-
ному сюрпризу стихии, а позна-
ние закономерностей в жизни 
архисложного комплекса, ка-
ким в течение десятков милли-
онов лет сформировался Бай-
кал. Комплекса, который пред-
назначен природой однажды 
спасти людей от водного голода. 
По определению специалистов 
ООН, уже в этом столетии. Цель 
не просто благородная, но и без-
альтернативная. 

Познать, чтобы упредить 
предельно недопустимые изме-
нения. Чтобы ни один угрожаю-
щий озерной системе жизнеобе-
спечения процесс не перевалил 
за точку невозврата.

За полтора года до потопа
Зеркало водной поверхности 

Байкала 31 500 квадратных ки-
лометров, длина береговой ли-
нии — 2000 км. А водицы в нем 
пресной, вкусной, питьевой — 
90 процентов российских при-
родных запасов. Это хрестома-
тийные сведения.

Гарантированную полови-
ну всей воды Байкалу дает река 
Селенга со своими притоками. 
Но гарантированную по коли-
честву, отнюдь не по качеству. 
Местами Селенга несет в Бай-
кал такую бурду, которой впо-
ру клопов морить. Байкал и это 
прощает бурятам, берет на себя 
грех почитателей тамошних бо-
гов — озерная водица для всех 
как причастие. Такой ее делает 
озеро. И то сказать, с неба она, 
так было угодно творцам Все-
ленной, природе Земли. Но тер-
ритория, по которой течет река 
Селенга, поставляющая воду 
Байкалу, страдает от нехватки 
воды. И в основном берет ее из 
подземных источников. Более 
90 процентов потребности жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства Республика Бурятия кача-
ет из подземных источников. 
Общее количество этих вод на 1 
января 2020 года — 61,7 млн ку-
бометров в сутки. Обеспечен-
ность на одного человека 62,7 
кубометра. 

Государственный доклад по 
Байкалу, изданный в 2020 году, 
не скрывает угрожающее поло-
жение с подземными водами в 
районе озера Байкал. Вернее, на 
площади, которую занимал Бай-
кальский целлюлозно-бумаж-
ный комбинат и которую оста-
вил нам в наследство.

По-прежнему экологически 
опасным остается химическое 
загрязнение подземных вод на 
объектах (закрытого в 2013 
году) БЦБК: на промплощадке, 
у карт хранения шлам-личина, 
что связано с негативным воз-
действием накопленных от-
ходов (6,5 миллиона тонн). На 
промплощадке комбината для 
локализации загрязнения под-
земных вод был построен пере-
хватывающий водозабор из 8 
скважин. Но с 15 октября 2013 
года в связи с остановкой заво-
да он тоже был выключен. До 
2019 года химический состав 
подземных вод («купол») из-
учался по пробам через берего-
вые скважины... По ним наблю-
дались изменения минерализа-
ции воды: от 800 до 2400 мг/дм, 
сульфат-иона от 251,8 до 1356 
мг/дом... В многоводные пери-
оды загрязненные подземные 
воды разбавляли байкальской 
чистой водой.

Кроме того, в пробах воды, 
как и раньше, фиксировалось 
высокое содержание аммония от 
2,04 до 3,33 предельно допусти-
мых (недопустимых!) концен-
траций, железа 5,9 — 15,67 ПДК...

* * *
Мир из кирпича и столетий, 

выходит, мы противопоставля-
ем миру капли Бога и Вселен-
ной. Бог-творец нам послал Бай-
кал, чтобы мы жили лучше, а без 
нас его приспособили, чтобы 
богатели. Конечно, не все — ишь 
чего захотели, работать надо. 

В мире тьма-тьмущая осо-
бых мест, но только одно, где по-
коится прах моего отца-солдата. 
Только одно, из которого проро-
сло мое будущее. И продолжит-
ся моим родом. Мы хотим это-
го? Что нам Бог послал?  

А К Ц Е Н Т

В результате исследований к 2020 году 
установлено, что экологический кризис 
в прибрежной зоне Байкала продолжает 
развиваться

А К Ц Е Н Т

Познать, чтобы упредить предельно 
недопустимые изменения. Чтобы ни 
один угрожающий озерной системе 
жизнеобеспечения процесс 
не перевалил за точку невозврата

Зеркало водной поверхности 
Байкала 31 500 кв. км, изнутри оно 
еще красивее, чем снаружи.
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№ 
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение (приго-
вор), дата вынесения решения 
(приговора) и номер дела (при 
наличии), дата вступления реше-
ния (приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджли-
суль Шура Объединенных 
сил моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116,  вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии 
и Дагестана»

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» 
(«Аль-Джихад» или «Египет-
ский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-
Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» 
(«Аль-Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобо-
ждения» («Хизб ут-Тахрир 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» 
(«Джамаат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Турке-
стана» (бывшее «Исламское 
движение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият аль-
Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003 

14 «Общество возрождения 
исламского наследия» 
(«Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Феде-
рации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03-116, вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» 
(«Аль-Харамейн»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» 
(Войско Великой Сирии)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило в силу 
16.06.2006

17 «Исламский джихад — 
Джамаат моджахедов»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило в силу 
16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах 
исламского Магриба»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 13.11.2008 
№ ГКПИ 08-1956, вступило в силу 
27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» 
(«Кавказский Эмират»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 08.02.2010 
№ ГКПИ 09-1715, вступило в силу 
24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная бое-
вая террористическая орга-
низация (АБТО)»

Московский  городской суд, 
от 28.06.2013  № 3-67/2013, 
вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщест-
во — структурное подразде-
ление организации «Правый 
сектор» на территории 
Республики Крым

Московский городской суд, 
от 17.12.2014 б/н, вступил в силу 
30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Ислам-
ское Государство Ирака и 
Сирии», «Исламское Государ-
ство Ирака и Леванта», 
«Исламское Государство 
Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт 
победы) (другие названия: 
«Джабха аль-Нусра ли-Ахль 
аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

24 Всероссийское обществен-
ное движение «Народное 
ополчение имени К. Минина и 
Д. Пожарского»

Московский городской суд, 
от 18.02.2015 № 3-15/2015, 
вступило в силу  12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа 
Тагьаля SHAM» (Благослове-
ние от Аллаха милоственно-
го и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный 
суд, от 28.12.2015 № 2-69/2015, 
вступил в силу 05.04.2016

26 Международное религиоз-
ное объединение «АУМ Син-
рике» (Aum Shinrikyo, AUM, 
Aleph)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 20.09.2016
№ АКПИ 16-915С, вступило в силу 
25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата 
Ат-Тавхида Валь-Джихад»

Московский областной суд, 
от 28.04.2017 № 3а-453/17, 
вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный 
суд, от 23.03.2017 № 1-2/2017, 
вступил в силу 31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати 
исломи» («Путеводитель 
в исламское государство»)

Московский окружной военный 
суд, от 22.02.2018 № 2-1/2018, 
вступил в силу 24.07.2018

30 Террористическое сообщест-
во «Сеть»

Московский окружной военный 
суд, от 17.01.2019 № 2-132/2018, 
вступил в силу 14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джи-
хад»

Московский окружной военный 
суд, от 05.06.2019 № 2-63/2019, 
вступил в силу 05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» 
(«Организация освобожде-
ния Леванта», «Хайят Тахрир 
аш-Шам», «Хейят Тахрир аш-
Шам», «Хейят Тахрир Аш-
Шам», «Хайят Тахри аш-
Шам», «Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 04.06.2020 
№ АКПИ 20-275С, вступило в силу 
20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» 
(«Красноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной 
военный суд от 30.09.2019  
№ 1-21/2019, вступил в силу 
05.07.2020

34 National Socialism/White 
Power (NS/WP, NS/WP Crew, 
Sparrows Crew/White Power,  
Национал-социализм/Белая 
сила, власть)

Верховный Суд  Российской 
Федерации, от 21.05.2021 
№ АКПИ 21-343С, вступило в силу 
25.06.2021

35 Террористическое сообщест-
во, созданное Мальцевым 
В.В. из числа участников 
Межрегионального общест-
венного движения «Артпод-
готовка»

2-й Западный окружной военный 
суд  от 18.06.2020 № 2-7/2020, 
вступил в силу 07.06.2021

36 Религиозная группа 
«Джамаат «Красный Пахарь»

Красноглинский районный суд 
г. Самары от 16.07.2021  
№ 2а-1667/2021, вступило в силу 
31.08.2021

Актуализированный список на сайте ФСБ России: 
http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.html

Единый федеральный список организаций, в том числе иностранных и международных организаций, 
признанных в соответствии с законодательством Российской Федерации террористическими

(на 31 августа 2021 г.)

ЗАЩИТА Вариант «Спутника» 
для подростков подан 
на регистрацию 

Недетский 
вопрос

Ирина Невинная

Россия вскоре может начать вакцинировать от 
COVID-19 подростков старше 12 лет. Детская вакцина 
того же состава, что и «Спутник V», но в меньшей кон-
центрации, подана на регистрацию в Минздрав Рос-
сии. Об этом сообщил помощник министра здравоох-
ранения РФ Алексей Кузнецов.

Детские прививки уже делают в США, Европе, Из-
раиле, на Кубе. Российская вакцина, которую назвали 
«ГамКовиВак-М», подана на регистрацию по результа-
там 1—2-й фаз исследований, впереди еще 3-я фаза.

«Документы будут направлены на экспертизу, по 
результатам будет приниматься решение о госреги-
страции вакцинного препарата», — пояснил Кузнецов.

Ранее глава НИЦ имени Гамалеи Александр Гинцбург 
рассказывал, что во время разработки проверялись два 
варианта подростковой вакцины — по сравнению с взро-
слой ее концентрация была уменьшена в пять и десять 
раз, поскольку у детей иммунный ответ формируется 
гораздо интенсивнее, чем в старшем возрасте.  

ГАДЖЕТЫ В России стартовали продажи новых iPhone

Свежие яблочки

Иван Черноусов

В 
России стартовали 
розничные прода-
жи новых смартфо-
нов Apple — iPhone 13. 
Линейка включает 
iPhone 13 mini (от 69 
990 рублей), iPhone 
13 (от 79 990 рублей), 
iPhone 13 Pro (от 99 

990 рублей) и iPhone 13 Pro Max 
(от 109 990 рублей).

Ретейлеры отмечают повы-
шенный интерес россиян к но-
винкам. Наибольшей популяр-
ностью пользуется iPhone 13 
Pro Max и модели в «небесно-
голубом» цвете. «Количество 

предзаказов на новую модель 
iPhone 13 повысилось относи-
тельно прошлой модели бренда. 
56% покупателей проявили ин-
терес к Apple iPhone 13 Pro Max, 
31% выбрали Apple iPhone 13 
Pro, еще 11% — Apple iPhone 13 
Pro и только 2% — Apple iPhone 
13 mini. В ТОП-3 самых востре-

бованных моделей вошли: Apple 
iPhone 13 Pro Max 256 Гб, Apple 
iPhone 13 Pro Max 128 Гб и Apple 
iPhone 13 Pro 256 Гб (все моде-
ли «небесно-голубого» цвета). 
Покупатели активно выбирают 
модели с максимальной памя-
тью в 1 Тб — на них приходится 
каждый пятый заказ, считаем, 

что спрос на них будет посто-
янно увеличиваться», — расска-
зал Михаил Догадин, вице-пре-
зидент по закупкам и развитию 
компании «Связной».

За первые сутки количество 
предзаказов на новинки почти в 
три раза выше, чем на iPhone 12 
в прошлом году, отмечает Вла-
димир Скурихин, генеральный 
директор компании «Мегафон 
Ритейл», и добавляет: половина 
предзаказа — iPhone 13 Pro Max.

По данным «Авито», в Рос-
сии возросло число желаю-
щих постоять в очереди за но-
вым iPhone за другого человека. 
Только в столице предложений 
стало больше на 383%, второе и 

третье место занимают Санкт-
Петербург (+200%) и Екатерин-
бург (+100%). А вот цена за по-
добную услугу по всей стране в 
2021 году уменьшилась на 60% 
и составляет 200 рублей в час, в 
прошлом году час очереди сто-
ил 500 рублей. Аналитики свя-
зывают это с тем, что россия-
не стали активнее заказывать 
смартфоны онлайн.  

Линейка новых iPhone включает 
четыре модели и начинается 
от 69 990 рублей. 

А К Ц Е Н Т

Россияне отдают предпочтение более 
навороченным моделям и активно 
выбирают «небесно-голубой» цвет

«КовиВак» 
пустился в рост

— Всего в гражданский оборот было выпущено 
1,5 млн доз и до конца года мы планируем вве-
сти дополнительно еще 2,5 млн доз, — сообщил 

Ишмухаметов. — Модернизация производства прошла 
успешно и закончилась в ранее запланированные сроки. 
Мы уже начали производство вакцины на новом обору-
довании, что позволит центру нарастить свои мощности 
в 2—2,5 раза. Поэтому мы считаем, что в ближайшее вре-
мя «КовиВак» станет гораздо более доступным для всех 
российских граждан.

Ранее в центре сообщали, что продолжаются постре-
гистрационные испытания вакцины, в том числе для при-
менения у граждан старше 65 лет и больных хронически-
ми заболеваниями.

На вопрос «РГ», планируются ли поставки «КовиВа-
ка» в другие страны, Айдар Ишмухаметов уточнил, что 
масштабирование вакцины рассчитано и производится 
для удовлетворения внутреннего спроса в пределах стра-
ны. «Совершенствование технологии работы на увели-
ченных мощностях дает перспективы для дальнейшего 
наращивания производства», — отметил глава центра.

Кроме производства вакцины на производственных 
мощностях центра, к концу осени к ее выпуску должна 
подключиться производственная площадка фармком-
пании «Нанолек» в Кировской области, выступающей в 
роли коммерческого партнера Центра Чумакова. 

Первые валидационные (пробные) партии «КовиВа-
ка» в Кирове уже произведены, на очереди еще несколько 
подготовительных этапов. И сейчас ожидается получе-
ние регистрационного удостоверения на производство 
«КовиВака», уточнили для «РГ» представители «Наноле-
ка». Произойдет это, по расчетам, к концу осени. «С этого 
же момента мы планируем начать массовое производст-
во. Однако полностью внутренний спрос на эту вакцину 
сможем удовлетворить в 2022 году», — отметили в фар-
мкомпании.   

1

— Подробнее о вакцинации против коронавируса 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine

— Пять вещей, которые Apple не 
рассказала об iPhone 13 — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2171248

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского 
округа;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
 Республики Карелия.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов – 25 октя-
бря 2021 года. Заявления и документы, поступившие по-
сле указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО  
«КЫШТЫМСКИЙ МЕДЕЭЛЕКТРОЛИТНЫЙ ЗАВОД»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Мин-
природы России от 01.12.2020 № 999 «Об утверждении требо-
ваний к материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду», Акционерное общество «Кыштымский медеэлектролит-
ный завод» извещает о проведении общественных обсужде-
ний проекта технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой деятельности 
по реализации Технологического регламента «Техническое 
перевооружение производства АО «КМЭЗ».

Цель намечаемой деятельности: Техническое перевоору-
жение производства АО «КМЭЗ».

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Кыштымский городской округ.  

Наименование и адрес заявителя: 456870, г. Кыштым, 
 Челябинская область, ул. Парижской Коммуны, 2.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 1 квартал — 2 квартал 2022 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Кыштымского городского округа 
совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: про-
стое информирование.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом 
технического задания на проведение  оценки воздействия на 
окружающую среду и материалами предварительной оценки, 
представить свои замечания и предложения к проекту техни-
ческого задания в письменном виде в журнале учета замеча-
ний и предложений в течение 10 дней с 01.10.2021, по адресу:  
Челябинская область, г. Кыштым, ул. Интернационала, 103, 
ДК «Металлургов», время работы: понедельник—суббота 
с 8.00 до 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СИТУАЦИЯ 
Когда закон о 
треш-стримах 
вступит в силу

ХАЙП 
НА НАСИЛИИ
Владимир Емельяненко

В погоне за хайпом и деньгами 
треш-стримеры теряют гра-
ни реальности. Ради лайков 
они выкладывают ролики, в 
которых издеваются над слу-
чайными прохожими. Возраст 
треш-стримеров становится 
все младше. Во Всеволожске Ле-
нинградской области школьни-
ца-блогер измывалась над без-
домным — поджигала ему боро-
ду и вливала в него спиртное. В 
Москве подростки принужда-
ли женщину раздеться и лечь 
на трамвайные пути. Она отка-
залась, ей брызнули в лицо из 
перцового баллончика.

Законодатели тем временем 
подготовили проект закона, 
который вводит наказания за 
треш в сети. Документ передан 
в федеральное правительство. 
Однако, похоже, он будет дора-
батываться.

— Родители тоже должны 
иметь возможность блокиро-
вать деструктивный контент, — 
считает депутат Госдумы Инга 
Юмашева. — Поправки об этом 
мы внесли в законопроект. Они 
учитывают международный 
опыт — ограничение детского 
времени в интернете до 40 ми-
нут в день и введение возраст-
ного ценза на виртуальные 
игры.

Ясности, примут ли эти по-
правки, нет. Пока за основу 
закона взята инициатива се-
натора Алексея Пушкова. Ее 
суть — за треш-стримы сажать 
в тюрьму на срок до шести лет 
или штрафовать на сумму от 
300 до 600 тысяч рублей. За-
мглавы Роскомнадзора Вадим 
Субботин пояснил «РГ», что по 
проекту закона с эфира так же 
будут сниматься прямые тран-
сляции, где есть сцены униже-

ния и насилия. «Сейчас тоже 
можно блокировать подобный 
контент и начинать судебные 
разбирательства, но только по 
иску прокуратуры, — сказал 
Вадим Субботин. — Мы же хо-
тим добиться того, чтобы это 
можно было делать быстро и 
до суда».

Роскомнадзор предложил, 
а проект закона разложил по 
пунктам то, что мониторинг 
треш-стримов будут прово-
дить интернет-платформы. За 
отказ от саморегулирования 
их будут штрафовать вплоть 
до приостановки или блоки-
ровки. Им дано понять, что вы-
бор — приостановка или бло-
кировка — зависит от мобиль-
ности и законопослушности 
платформ.

Итак, по проекту закона, 
быстрая блокировка стримов 
— зона ответственности IT-пло-
щадок. Ведь треш-стримеру не-
просто набрать аудиторию, по-
тому правоохранители путем 
анализа могут выделить груп-
пу риска — стримеров-наруши-
телей. Вот они с подозрением и 
ждут поправок в законопроект.

— Диалог нужен даже с мар-
гиналами, — считает директор 
фестиваля «Стримфест» Миха-
ил Лисецкий. — Причина роста 
треша в стриминге статисти-
ческая. У стрима низкий по-
рог входа — он минимальный и 
для маргинала, и для таланта. 
Стримить могут и тот, и другой. 
При этом маргиналы от запре-
тов только распаляются и идут 
дальше.

С ним не согласен член мо-
лодежного парламента при 
Госдуме Александр Солонкин. 
Он заметил, что диалог нужен 
не только со стримерами, а с 
сетевым обществом — ютубе-
рами, пранкерами, вайнерами, 
блогерами. «Термины меняют-
ся  ежегодно, — заметил Алек-
сандр Солонкин. — Поэтому 
дело не в законопроекте, а в си-
стеме подвижности правовых 
мер, которые должны менять-
ся на опережение. Такова ско-
рость цифрового бума. А люди 
должны друг другу помогать, а 
не как на некоторых дебатах и 
стримах, когда они друг на дру-
га лают. Наш законопроект от-
крыт для дискуссий и предло-
жений».

Вступление в силу законо-
проекта о стримах и поправок к 
нему ожидается в конце года.   

За треш-стримы 
будут сажать 
в тюрьму на срок 
до шести лет 
или штрафовать 
на сумму от 300 
до 600 тысяч 
рублей.
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БАСКЕТБОЛ Клубы играют
за Кубок России строго 
без участия иностранцев

Варяги здесь
в сторонке

Илья Трисвятский

Матчами в Курске и Ессентуках сегодня стартует ро-
зыгрыш Кубка России среди мужских команд. Жен-
ские клубы ранее уже прошли начальную стадию и 
определили всех четвертьфиналистов. Главная особен-
ность борьбы за Кубок страны заключается в том, что 
регламент Российской федерации баскетбола (РФБ) 
запрещает здесь участвовать легионерам. 

Это правило действует начиная с сезона 2014/15, 
призвано стимулировать рост мастерства и опыта до-
морощенных игроков, которым в национальном чем-
пионате зачастую не хватает времени на площадке из-
за присутствия легионеров.  

Подобное ограничение придает турниру дополни-
тельную интригу. Расклад сил без иностранцев порой 
оказывается совсем не таким, как с варягами в составе. 
К примеру, в 2016-м пермская «Парма», игравшая тог-
да во втором дивизионе чемпионата России, в финале у 
себя дома разгромила одного из лидеров Единой лиги 
питерский «Зенит» с разницей более 30 очков. Спустя 
два года «Локомотив-Кубань», где отлично налажена 
работа со своей молодежью, трофей взять сумел, дока-
зав правильность клубной стратегии.

В последние годы наши ведущие команды в розыг-
рыше трофея не участвуют из-за загруженности в ев-
рокубках и Единой лиге, но правило «без легионеров» 
не потеряло своей актуальности. Участники Суперли-
ги 1 могут иметь в составе двух иностранцев, варяги в 
основном и являются лидерами чемпионата по резуль-
тативности. А в Кубке их нет, полная свобода действий 
для молодых воспитанников отечественной школы ба-
скетбола.

В женском розыгрыше выступают все коллективы 
Премьер-лиги. И благодаря запрету на участие леги-
онеров здесь нет такой абсолютной гегемонии екате-
ринбургского УГМК, как в чемпионате. За предыдущие 
семь сезонов трофей четырежды брали курские дина-
мовки, а действующим обладателем приза является 
оренбургская «Надежда».    

ТЕННИС Медведев 
и команда Европы — 
фавориты Кубка Лэйвера

Эти ракетки 
не сломаешь

Анна Козина

Сегодня у второй ракетки мира россиянина Даниила 
Медведева дебют — в необычном выставочном турни-
ре Кубок Лэйвера, который стартует в Бостоне. Кроме 
того, он впервые выйдет на корт после знаковой побе-
ды над Новаком Джоковичем на US Open.

В этом году поверженный серб в турнире не уча-
ствует. Нового противостояния по горячим следам не 
случится. Правда, и командный формат соревнований 
не всегда предполагает очные встречи с принципиаль-
ными соперниками. Например, Даниил Медведев бу-
дет играть в команде Европы вместе с греком Стефа-
носом Циципасом, с которым у него не раз случались 
стычки и перебранки на корте. За его пределами дру-
зьями их тоже не назовешь. Но тут им придется дей-
ствовать сообща. По ходу матчей вся команда сидит 
в специальном боксе, комментирует происходящее, 
дает советы, подбадривает игрока, который в данный 
момент бьется за очки. И вот представьте, что Цици-
пас, который как-то обозвал Медведева «чертовым 
русским», будет кричать «Даня, вперед!» Причем на 
русском языке и почти без акцента. Ведь и у него есть 
русские корни. На днях он даже облачился в форму на-
шей сборной по футболу и поприветствовал участни-
ков и зрителей турнира, который был посвящен памя-
ти известного советского футболиста, олимпийского 
чемпиона 1956 года Сергея Сальникова, родного деда 
Циципаса по материнской линии.

Интересно, посещают ли Медведева мысли именно 
о «сотрудничестве» с Циципасом. В команде Европы 
будет и Андрей Рублев, который недавно одолел Дани-
ила в полуфинале «Мастерса» в Цинциннати. С другой 
стороны, они вместе выигрывали для России престиж-
ный командный ATP Cup в Мельбурне. В заявку также 
попали олимпийский чемпион из Германии Александр 
Зверев, итальянец Маттео Берреттини и норвежец Кас-
пер Рууд. Все — из первой десятки мирового рейтинга. 

— Для теннисистов игра в команде — всегда что-то 
особенное, потому что у нас не командный вид спорта, 
— приводит слова Медведева пресс-служба Кубка Лэй-
вера. — Я с нетерпением жду возможности хоть раз в ка-
рьере оказаться по одну сторону корта с некоторыми 
из моих главных соперников в туре. 

Среди соперников за команду мира будут высту-
пать Диего Шварцман (Аргентина), Денис Шаповалов 
(Канада), Феликс Оже-Альяссим (Канада), Джон Изнер 
(США), Райли Опелка (США) и Ник Кирьос (Австра-
лия). Исходя из рейтинга, европейцы снова фавориты. 
Да и Медведев настроен только на победу. 

— Титул на US Open — цель, которой мне в отличие 
от многих других удалось достичь.  Я мечтал об этом с 
юности. И особенно после того, как проиграл два фина-
ла на «мэйджорах». Никто не отнимет это достижение 
у меня. Это лучшее чувство, — заявил Медведев. — Те-
перь я хочу завоевать больше титулов, будь то турниры 
«Большого шлема», «Мастерсы» или Кубок Лэйвера.  

АВТОСПОРТ Ферстаппен и Хэмилтон продолжат борьбу за титул чемпиона 
«Формулы-1» на Гран-при России

В Сочи — на полной скорости
Илья Соболев

В 
Сочи стартует восьмой по 
счету Гран-при России в 
рамках чемпионата мира 

по автогонкам в классе «Форму-
лы-1». Сегодня состоятся пер-
вая и вторая тренировочные 
сессии, завтра — третья трени-
ровочная сессия и квалифика-
ция, по итогам которой опреде-
лится стартовая решетка на вос-
кресную гонку.

С оглядкой на всевозмож-
ные ограничения, связанные с 
коронавирусом, которые в той 
или иной степени действуют в 
«Королевских гонках», мож-
но сказать, что российским бо-
лельщикам повезло. Во-первых, 
зрителей будет много: органи-
заторы согласовали половину 

от общей вместимости трибун. 
Билеты давно раскуплены. Во-
вторых, «Формула-1» одобрила 
живую прогулку по «святая свя-
тых» трассы, пит-лейн, месту, 
где располагаются боксы (гара-
жи) команд. В прошлом году эта 
прогулка была виртуальной, 
а, например, на предыдущем 
Гран-при в итальянской Мон-
це доступ на пит-лейн получи-
ли только обладатели билетов в 
элитный Puddock Club. Сейчас 
же туда сможет попасть любой 
желающий, надо всего лишь по-
пасть в число первых трех ты-
сяч зарегистрированных бо-
лельщиков. Ну и традиционная 
развлекательная программа 
никуда не денется. Будут драйв 
шоу и звезды на концертных 
площадках, и много другого.

 Со спортивной точки зрения 
сочинский Гран-при выглядит 
многообещающе. Начнем с того, 
что зрелища будет много. Впер-
вые в этом сезоне этап «Форму-
лы-1» пройдет в одни сроки с 
этапами младших серий «Фор-
мулы-2» и «Формулы-3». Всего 
семь гонок за субботу и воскре-
сенье! «Формула-1», разумеет-
ся, — кульминация действа на 
олимпийском парке. Тем более 
в этот раз чемпионат приехал в 
Россию в самом разгаре. Меж-
ду лидером нидерландцем Мак-
сом Ферстаппеном, выступаю-
щим за «Ред Булл», и его глав-
ным преследователем британ-
цем Льюисом Хэмилтоном из 
немецкого «Мерседес» всего 
пять очков разницы в общем за-
чете (226,5 балла против 221,5). 

Напомним, в Монце оба пилота 
не смогли закончить гонку из-
за столкновения друг с другом, 
причем виновником инцидента 
был признан Ферстаппен. Как 
следствие, неважно, на какой 
позиции голландец квалифици-
руется на воскресенье: в качест-
ве наказания он в любом случае 
будет отодвинут на три позиции.

 Впрочем, в «Ред Булл» не 
сильно расстраиваются по это-
му поводу. В Олимпийском пар-
ке есть прямые, где разогнать-
ся, а Макс уже показывал в Сочи 
искусство обгона в 2018 году, 
когда с последнего места в крат-
чайшие сроки прорвался на вто-
рое. Правда, есть еще одно но. 
Как метко выразился руководи-
тель «Ред Булла» Кристиан Хор-
нер, «Гран-при России — это ци-
тадель «Мерседеса». За семь пре-
дыдущих лет «Мерседес» еще ни-
кому не отдавал в Сочи пресло-
вутую пальму первенства. Четы-
режды здесь лучшим был Льюис 
Хэмилтон, дважды финн Валт-
тери Боттас (в том числе в прош-
лом году) и один раз — немец 
Нико Росберг. Непредсказуемо-
сти разборкам фаворитов навер-
няка добавит погода: синоптики 
обещают дождливые выходные.

 Наконец, будет за кого по-
болеть в Олимпийском парке 
и российским болельщикам. В 
«Формуле-3» гоняется Алек-
сандр Смоляр, в «Формуле-2» — 
Роберт Шварцман. Что касается 
«Формулы-1», за американский 
«Хаас» на пару с немцем Миком 
Шумахером выступает наш Ни-
кита Мазепин. Пока Мазепин 
идет в общем зачете последним. 
Как сказал руководитель «Хаа-
са» Гюнтер Штайнер, «конечно, 
сейчас он не сражается за титул, 
как условный Макс Ферстап-
пен, так что толпы его фанатов 

будут не такими большими, как 
у Макса в Нидерландах. Однако 
я уверен, что у Никиты в России 
много болельщиков».

Кстати,  именно в  Сочи 
Штайнер намерен объявить о 
новых контрактах как с Мазе-
пиным, так и с Шумахером на 
следующий сезон, несмотря на 
то, что оба плетутся в хвосте пе-
лотона. Впрочем, все понимают, 
что тут во многом дело в слабо-
сти машин, которые в этом чем-
пионате достались парням.

 Перед Гран-при России Ни-
кита Мазепин дал откровенное 
интервью Beyong the Grids, в ко-
тором рассказал о взаимоотно-
шениях со своим напарником 
Миком Шумахером. 

Считается, что ребята не в 
лучших отношениях. Вот что по 
этому поводу сказал Мазепин:

— Между мной и Миком мно-
го чего происходит. Много — и в 
то же время ничего. Мы два мо-
лодых пилота, мечтающие взой-
ти на вершину «Ф-1», но попали 
при этом в тяжелую ситуацию. 
По ходу сезона становилось все 
яснее: мы можем конкурировать 
только друг с другом. Для меня 
финиш на 19-м может стать от-
личным достижением, а 20-е ме-
сто — отвратительным. Но даже 
сейчас мне нравится Мик. Гово-
рю от души! Считаю его неверо-
ятно одаренным, у него велико-
лепные достижения. Но это все 
остается за пределами трека. На 
трассе — мне все равно, с кем го-
няюсь. Я соревнуюсь с другими 
машинами, и это единственная 
машина в данный момент, кото-
рую я могу опередить. Потому на 
личный уровень то, что происхо-
дит в гонках, не переносится. 

Посмотрим, чем завершит-
ся очередной раунд их противо-
стояния.  

ФУТБОЛ Занимающий девятое место «Спартак» примет «Уфу»

Витория под угрозой

Артур Нанян 

Н
а выходных в Пре-
мьер-лиге состо-
ятся матчи девя-
того тура. Почти 
треть сезона поза-
ди, а значит, уже 
сейчас можно сде-
лать кое-какие вы-
воды. Больше всех 

среди грандов разочаровывает 
«Спартак». Команда откровен-
но провалила старт чемпионата 
и продолжает свое падение. По-
мимо чисто игровых проблем и 
вечных скандалов вокруг клуба, 
«красно-белым» откровенно не 
везет. Взять хотя бы последние 
матчи с «Легией» в Лиге Европы 
и ЦСКА в национальном первен-
стве. Спартаковцы чаще угрожа-
ли воротам соперников, больше 
владели мячом, но по итогу не 
набрали ни одного очка.

Далеко не первую неделю 
идут разговоры о грядущей от-
ставке главного тренера «кра-
сно-белых» Руя Витории. Ста-
тистика команды при порту-
гальском специалисте ужаса-
ет: всего восемь забитых мячей 
в чемпионате (хуже показатели 
только у «Урала» — два гола), де-
вятое место с отставанием в де-
сять очков от лидера «Зенита», 
вылет из квалификации Лиги 
чемпионов, вышеупомянутое 

поражение от «Легии» в Лиге 
Европы. И все это в преддверии 
столетия клуба. 

Сам Витория, несмотря на 
очевидный и затянувшийся кри-
зис, никуда уходить не собира-
ется. Возможно, португалец не 
спешит делать первый шаг из-
за крупной неустойки, которая 
положена ему, только если клуб 
сам отправит Руя в отставку. 

— Не скрою: мне непросто, 
причем так было с самого на-
чала. Если говорить о слухах, 
то здесь нечего обсуждать. Мне 
надо просто наилучшим для 
«Спартака» образом выпол-
нять свою работу. А разговоры 
— часть нашей профессии. Это 
нормально, — отметил порту-
галец.

Несмотря на спокойствие 
Витории и публичную поддер-
жку со стороны руководства, не 
покидает ощущение, что в слу-
чае очередной неудачи Руя мо-

гут уволить. Следующий сопер-
ник «Спартака» не из простых 
— «Уфа». Команда хоть и идет на 
12-м месте, но уже успела про-
вести несколько ярких матчей. 
Уфимцы не уступили «Зениту» 
(1:1), обыграли на выезде «Ни-
жний Новгород» (2:1), а в пре-
дыдущем туре в упорной борьбе 
одолели «Химки» (3:2) благода-
ря дублю вызванного в сборную 
России Гамида Агаларова. 

Вместе со «Спартаком» в 
субботу свои матчи проведут 
два других участника еврокуб-
ков — «Зенит» и «Локомотив». 
Москвичи встретятся на чужом 
поле с «Химками», а питерская 
команда примет «Крылья Сове-
тов». Интересно будет понаблю-
дать за самарцами, которые на 
неделе разгромили ногинское 
«Знамя» в групповой стадии 
Кубка России со счетом 10:0, 
одержав крупнейшую победу в 
истории турнира.  

«Спартак» подходит к матчу с «Уфой» 
на фоне поражений от «Легии» в 
Лиге Европы и в РПЛ от ЦСКА.

Сочинский этап автогоночного чемпионата мира в классе «Формула-1» будет проведен уже в восьмой раз.

А К Ц Е Н Т

В случае очередной неудачи тренера 
«красно-белых» Руя Виторию могут 
отправить в отставку. А ведь москвичи 
уже два года не могут обыграть уфимцев

После победы на US Open Даниил Медведев вошел во вкус и 
хочет завоевать еще больше трофеев. 

НОВОСТИ  
ОКР подвел 
итоги летних 
Игр и показал  
готовность
 к зимним

МЕЖДУ ТОКИО 
И ПЕКИНОМ
Владимир Ильин

На заседании исполкома Олим-
пийского комитета России 
(ОКР) вчера в Москве рассма-
тривалась подготовка к зимним 
Играм-2022 в Пекине и были 
подведены итоги нашего высту-
пления на летней Олимпиаде в 
Токио.

Открытие зимних Игр со-
стоится 4 февраля будущего 
года. «Условия в Китае будут 
предсказуемо сложнее, чем в 
Токио, — считает глава ОКР Ста-
нислав Поздняков. — Учитывая 
практику жестких ограниче-
ний и борьбы с распростране-
нием коронавирусной инфек-
ции, иные факторы. Поэтому 
готовимся к Играм как в части 
спортивной составляющей, так 
и с точки зрения информацион-
ного, дипломатического, пра-
вового сопровождения».

Выступление россиян на 
летних Играх в Японии Испол-
ком признал успешным. На-
помним, наши атлеты завоева-
ли 20 золотых медалей, а сум-
марно, с учетом «серебра» и 
«бронзы», — 71 награду.  

Португалец
Перейра
возглавил
департамент
арбитров РФС

ГЛАВНЫЙ
ПО СУДЬЯМ
Сергей Литвинов

Российский футбольный союз 
(РФС) объявил о назначении 
Витора Перейры главой депар-
тамента судейства организа-
ции. Контракт с португальцем 
рассчитан на два года. 

Перейра будет курировать 
все вопросы судейства, «вклю-
чая стратегическое развитие, 
подготовку и образование рос-
сийских рефери». К исполне-
нию обязанностей Витор при-
ступит уже в ближайшие дни. 

Последним на данный мо-
мент отечественным главой де-
партамента арбитров РФС был 
Александр Егоров, которого в 
январе 2020 года сменил Вик-
тор Кашшаи. В свою очередь, 
венгр покинул свой пост 13 
сентября.

Возвращаясь к Перейре, до-
бавим, что он был арбитром 
ФИФА и УЕФА, работал на чем-
пионатах мира-1998 и 2002. В 
2011 году португалец стал ла-
уреатом специальной премии 
ФИФА, в ходе карьеры он также 
заведовал судейством в Греции 
и Чехии.  

Определился
соперник 
России в 1/4
финала ЧМ
по футзалу

АРГЕНТИНА
ПРОТИВ
Артур Нанян

Сборная России сыграет с Ар-
гентиной в четвертьфинале 
чемпионата мира по мини-фут-
болу. Встреча состоится 26 сен-
тября в Литве.

Накануне южноамериканцы 
разгромили Парагвай со сче-
том 6:1. В свою очередь, наша 
команда пробилась в 1/4 фина-
ла благодаря победе над Вьет-
намом (3:2).

 Несмотря на очевидную 
разницу в классе, подопеч-
ным Сергея Скоровича при-
шлось очень непросто. По сло-
вам главного тренера россиян, 
у наших спортсменов хромала 
реализация. Отсюда и такой не-
рвный поединок.

— Мы говорили ребятам, что 
Вьетнам очень быстро бежит в 
контратаки, пользуется длин-
ными забросами. Вроде вели с 
комфортным преимуществом, 
но сразу же пропустили, услож-
нив ситуацию. Я бы отметил 
также игру их вратаря, он мно-
го выручал своих партнеров. 
При этом у нас было полно мо-
ментов, но реализация подка-
чала. Будем работать, — отметил 
Скорович.  

Между тем

После матча седьмого тура чемпионата Франции «Анже» — «Марсель» 

(0:0) произошла массовая драка болельщиков. По окончании встречи 

фанаты гостевой команды прорвались на поле и побежали к поклонни-

кам хозяев. В итоге болельщики обоих клубов оказались на газоне и 

устроили беспорядки, в ходе которых было повреждено оборудование 

стадиона. Напомним, что «Марсель» является соперником столичного 

«Локомотива» по групповому этапу Лиги Европы.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
1. «Зенит» 8 6 2 0 19—9 20

2. «Динамо» 8 5 1 2 12—8 16

3. «Локомотив» 8 4 4 0 12—6 16

4. «Сочи» 8 5 0 3 12—6 15

5. «Рубин» 8 4 2 2 13—8 14

6. «Краснодар» 8 4 1 3 14—9 13

7. ЦСКА 8 4 1 3 11—8 13

8. «Нижний 
Новгород»

8 3 2 3 11—11 11

9. «Спартак» 8 3 1 4 8—8 10

10. «Кр. 
Советов»

8 3 1 4 10—11 10

11. «Ахмат» 8 3 0 5 9—14 9

12. «Уфа» 8 2 2 4 11—14 8

13. «Арсенал» 8 2 2 4 12—17 8

14. «Ростов» 8 1 3 4 10—17 6

15. «Химки» 8 1 3 4 8—15 6

16. «Урал» 8 0 3 5 2—13 3

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

R
E

U
T

E
R

S

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

25 сентября, суббота, 
«Матч ТВ»
19.00. «Спартак» — «Уфа». 
Прямая трансляция.

«Матч 
Премьер»
13.55. «Химки» — «Локомотив». 
Прямая трансляция.

16.25. «Зенит» — «Крылья 
Советов». Прямая трансляция.

26 сентября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.55. «Краснодар» — «Сочи». 
Прямая трансляция.

«Матч 
Премьер»
13.55. «Динамо» — «Рубин». 
Прямая трансляция.

16.25. «Ростов» — «Ахмат». 
Прямая трансляция.
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